
Торговля  
за trade-in
Автопроизводители  
просят сохранить 
господдержку спроса

Российские автопроизводители 
пытаются убедить правительст-
во сохранить традиционные ме-
ры господдержки рынка на 2017 
год. В частности, по данным ”Ъ“, 
письмо в Минпромторг с прось-
бой продлить программу обнов-
ления парка (в частности,  через 
trade-in) подготовила АЕБ. Все 
крупнейшие  производители 
скептически относятся к идее 
Минпромторга заменить тради-
ционные программы адресной 
поддержкой спроса и все боль-
ше обеспокоены тем, что яснос-
ти с характером и объемом гос-
поддержки на 2017 год до сих 
пор нет.

Ассоциация европейского бизне-
са (АЕБ) подготовила письмо в Мин-
промторг в поддержку программы 
обновления парка автомобилей, 
рассказали 

”
Ъ“ источники в отрасли. 

В документе отмечается, что за во-
семь месяцев по программе реали-
зовано 29,5% всех проданных машин 
(263,7 тыс. шт.), тогда как по другим 
программам «существенно меньше»: 
по льготному автокредитованию — 
178,9 тыс. машин, по льготному ли-
зингу — около 30 тыс. шт. Автопро-
дажи продолжают падать (на 14% за 
январь—сентябрь), а прекращение 
программы, по мнению ассоциа-
ции, приведет к усугублению ситуа-
ции. АЕБ просит продлить на следу-
ющий год все три меры поддержки. 
При этом на фоне продолжающегося 
роста цен ассоциация настаивает на 
увеличении лимита стоимости ма-
шин, участвующих в программах, до 
1,5 млн руб. (сейчас — 1,15 млн руб.).

У отрасли до сих пор нет полного 
понимания, можно ли рассчитывать 
на господдержку в следующем году 
и в каком объеме. На прошлой неде-
ле Минпромторг предложил прави-
тельству выделить 64,1 млрд руб. и от-
казаться от программы обновления 
парка, сообщал Reuters. В Минпром-
торге от комментариев отказались.
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На пороге нового эко
Сбербанк готов взять на себя всю российскую интернет-коммерцию

Как стало известно ”Ъ“, 
Сбербанк предлагает 
 построить на основе своих 
ресурсов и инфраструкту-
ры «национальную экосис-
тему» по примеру крупней-
ших мировых компаний 
в сфере интернет-коммер-
ции — например, китай-
ской Alibaba Group. Пред-
полагается, что проект 
будет оказывать услуги 
как конечным потребите-
лям, так и бизнесу в самых 
разных областях — от об-
разования и здравоохра-
нения до строительства 
и потребительских това-
ров. К 2025 году  объем 
экономики такой экоси-
стемы может составить 
65 трлн руб., оценивают 
в банке.

Сбербанк работает над 
проектом запуска на его ба-
зе национальной экосис-
темы, рассказали 

”
Ъ“ не-

сколько источников, знако-
мых с планами банка. Один 
из них утверждает, что соот-
ветствующую презентацию 
планировалось рассмотреть 
на совещании по электрон-
ной торговле, которое пре-
зидент РФ Владимир Путин 
провел в минувший вторник 
в Ново-Огареве. Проект дол-
жен был представить прези-
дент, председатель правле-
ния Сбербанка Герман Греф, 
осведомлен еще один собе-
седник 

”
Ъ“. В пресс-службе 

Сбербанка вопросы о пре-
зентации не комментируют. 
С пресс-секретарем прези-
дента Дмитрием Песковым 
связаться не удалось.

Под экосистемой Сбер-
банк имеет в виду сеть ор-
ганизаций, создающихся 

вокруг единой технологи-
ческой платформы и поль-
зующихся ее услугами для 
формирования предло-
жений клиентам и досту-
па к ним. Примеры круп-
нейших таких экосистем — 
это американские Google, 
Amazon, Facebook, китай-
ские Tencent и Alibaba.

В России объем экономи-
ки такого проекта может со-

ставить 65 трлн руб. (или 27% 
выручки российских компа-
ний) к 2025 году. Сбербанк 
располагает широкой кли-
ентской базой, собственной 
технологической платфор-
мой, аналитикой и достаточ-
ными средствами для инвес-
тиций для построения такой 
системы, говорит источник 

”
Ъ“, знакомый с тезисами 

презентации. Система может 
покрыть ряд наиболее круп-
ных отраслевых групп, счи-
тают в банке: потребитель-
ские товары, недвижимость, 
образование, здравоохране-
ние, путешествия и отдых, 
телекоммуникации, госуслу-

ги, разработку софта и при-
ложений, бизнес-услуги, 
строительство, производст-
во, финансовые сервисы.

По прогнозу Сбербанка 
в презентации, к 2025 году на 
экосистемы придется около 
30% глобальной выручки ор-
ганизаций и более 40% их гло-
бальной прибыли. При этом 
Китай смог конкурировать 
и, возможно, уже обогнал 
США в этой сфере за счет не-
скольких уникальных усло-
вий. Среди них «огромный 
внутренний рынок с высо-
ким использованием интер-
нета» (52,2% в 2016 году), бы-
стрый экономический рост 

и большое количество про-
изводителей (доля малого 
и среднего бизнеса в ВВП свы-
ше 60%), благоприятное регу-
лирование, а также низкая 
развитость физической ин-
фраструктуры, включая про-
никновение сетевых ритей-
леров и количество банков-
ских точек обслуживания.

Особое внимание в до-
кументе уделено Alibaba 
Group, построившей «мас-
штабную экосистему на ки-
тайском рынке» с принци-
пом удовлетворения всех по-
требностей как покупателей 
(одежда, электроника, быто-
вые товары, еда, отдых и раз-

влечения, медиа, здоровье 
и т. д.), так и продавцов (фи-
нансирование, логистика, 
реклама, облачные серви-
сы). Основной бизнес груп-
пы — торговля через онлайн-
проекты AliExpress, Alibaba.
com, TaoBao.com, TMall.com, 
1688.com и др. Но при этом 
в ее состав входит также фи-
нансовое подразделение 
Ant Financial, облачные сер-
висы Aliyun, логистическая 
сеть Cainiao, сервис онлайн-
рекламы Alimama, киносту-
дия, веб-браузер, видеопор-
тал, операционная система.

Alibaba Group, по мнению 
Сбербанка, реализует «агрес-
сивную глобальную страте-
гию, раскатывая китайскую 
бизнес-модель на весь мир». 
Став лидером на рынке Ки-
тая, Alibaba выходит на ино-
странные рынки с проектом 
онлайн-торговли для конеч-
ных пользователей, посте-
пенно вовлекая и интегрируя 
в свою экосистему локальных 
игроков. К примеру, в России 
входящий в Alibaba Group 
маркетплейс AliExpress уже 
входит в число самых попу-
лярных онлайн-ресурсов: по 
данным SimilarWeb, его по-
сещают 24 млн уникальных 
пользователей в месяц, то 
есть треть всех российских 
интернет-пользователей.

Успех такой модели не мо-
жет не подталкивать к созда-
нию собственной националь-
ной экосистемы в России, 
считают в Сбербанке, добав-
ляя, что население России бу-
дет к этому готово «в среднес-
рочной перспективе».
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Возглавляемый Гер-
маном Грефом Сбер-
банк готов диктовать 
свои условия элек-
тронной коммерции   
ФОТО АЛЕКСЕЯ АБАНИНА

«Платон» просят 
притормозить
Производители продуктов  
опасаются повышения тарифа

Российские продовольственные сою-
зы просят отложить повышение тари-
фов в «Платоне». По их мнению, в этой 
системе взимания платы с  грузовиков 
до сих пор зарегистрировано недоста-
точно автомобилей, а часть перевозчи-
ков продолжает избегать оплаты, что 
создает условия недобросовестной 
 конкуренции. Изменение тарифа может 
также привести к росту цен на продукты 
на 3–10%, что будет особенно ощутимо 
в условиях сокращения доходов.

Крупнейшие российские продовольст-
венные объединения, включая «Русбренд», 
«Руспродсоюз», Национальный союз произ-
водителей молока, Национальную мясную 
ассоциацию, обратились к вице-премьеру 
Аркадию Дворковичу с просьбой отложить 
отмену льготного коэффициента, применя-
емого к тарифу в системе «Платон». В пись-
ме (копия есть у 

”
Ъ“) отмечается, что мера 

видится необоснованной и несвоевремен-
ной из-за ряда нерешенных вопросов. Так, 
из заявленных при внедрении «Платона» бо-
лее 1,5 млн грузовых автомобилей в систе-
ме зарегистрировано не более 650 тыс. ма-

шин, а часть грузоперевозчиков «продолжа-
ет саботировать оплату из-за отсутствия на-
лаженной системы контроля». Глава Нацио-
нальной мясной ассоциации Сергей Юшин 
оценил их долю в 20–25% от всех участвую-
щих в перевозках грузовиков. В результате, 
по мнению союзов, установленные законом 
издержки несут только ответственные участ-
ники рынка. Отмена льготного коэффици-
ента при этом может привести к росту чи-
сла недобросовестных перевозчиков и сни-
жению уровня собираемости средств, указы-
вают авторы письма. Пресс-секретарь госпо-
дина Дворковича Алия Самигуллина отказа-
лась от комментариев.

Система взимания платы (СВП) «Платон» 
введена 15 ноября 2015 года как компенса-
ция за разрушение трасс грузовиками мас-
сой более 12 тонн. Планировалось установить 
тариф в 3,73 руб. за 1 км, затем было решено 
зафиксировать его на уровне 1,53 руб. на пе-
риод адаптации. С марта 2016 года планиро-
валось повысить тариф до 3,06 руб., но льгот-
ный коэффициент действовал до осени.
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РСПП против  
бесцельной конкуренции
Крупный бизнес отвергает идеи ФАС

Крупный бизнес имеет серьезные возра-
жения против принятия разработанно-
го ФАС «Национального плана развития 
конкуренции» — программного доку-
мента ведомства на ближайшие два го-
да. Российский союз промышленников 
и предпринимателей (РСПП)  направил 
в ФАС отзыв, в котором не поддержал 
 намерение ФАС закрепить за собой 
больше полномочий в борьбе за конку-
ренцию. В письме бизнес-объединения 
представлены идеологические аргумен-
ты — и апелляция к свободе предпри-
нимательства, и доводы, что крупному 
бизнесу нужнее отраслевые программы 
поддержки, чем развитие конкуренции 
как самостоятельной ценности.

Как стало известно 
”
Ъ“, представители 

крупного бизнеса из РСПП направили в ФАС 
критический отзыв на проекты ее стратеги-
ческих документов — президентского указа 
об основных направлениях государственной 
антимонопольной политики и националь-
ного плана развития конкуренции на 2017–
2018 годы. Напомним, в документах, которые 
разрабатывает ФАС, говорится о том, что ан-
тимонопольному ведомству необходимо бо-

лее плотно работать с силовыми ведомствами 
и следить за тем, как развивают конкуренцию 
власти регионов. Согласование, которым в Бе-
лом доме занимается министр по делам «От-
крытого правительства» Михаил Абызов, про-
ходит с трудом — в Минэкономики считают, 
что ФАС просит себе лишние полномочия (см. 

”
Ъ“ от 2 ноября). Впрочем, принципиальной 

жесткости против предложений ФАС в прави-
тельстве нет, возражения сводятся к тому, что 
для исполнения плана достаточно нынешней 
схемы работы. Претензии РСПП шире — там 
считают лишним сам план.

Как говорится в отправленном в ФАС 
в конце сентября письме РСПП за подпи-
сью его главы Александра Шохина, бизнес 
«не поддерживает» идеи ФАС — это достаточ-
но жесткая формулировка, означающая не-
согласие РСПП с самой концепцией службы. 
В РСПП возражают и против новых полномо-
чий ФАС — например, ее ведущей роли в ко-
ординации мероприятий плана, а также уча-
стия в ней Генпрокуратуры. Это выходит за 
рамки законов о работе и ФАС, и Генпроку-
ратуры, отмечают в РСПП.

экономическая политика — с2

от Российского  
фонда  
помощи —6

Понедельник  7 ноября 2016  №205/П (5955 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | При формировании Общественной палаты 
нового созыва в 2017 году может быть отменено 
интернет-голосование —3

новости | Верховный суд счел,  
что уже намерение совершить теракт  
должно считаться преступлением —4

новости | Накануне выборов  
прези дента США основные канди- 
даты одинаково непопулярны —5

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Арестован бывший  
первый замдиректора Спецстроя 
Александр Загорулько —4

07  Роман Троценко 
не приземлился в Пулково 
Вместо него долю в аэропорте 
выкупил Сергей Эмдин

07  «Яндекс» 
задумался о здоровье 
Компания запускает 
медицинское приложение

07  Инвесторы отцепили 
второй эшелон 
Татфондбанк не смог занять 
нужной суммы на рынке

08  Пенсии 
в розничной упаковке 
Goldman Sachs предложил НПФ  
инвестировать  
в кредит ритейлеру

09  Кемеровскому марганцу 
ищут стратега 
ВЭБ не готов кредитовать  
«Чек-Су.ВК» в одиночку

10  В Mail.Ru Group 
доставили еду 
Интернет-холдинг  
поглощает Delivery Club

деловые  
новости

Подписной  
индекс 50060



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 7 ноября 2016 №205/П   l   Коммерсантъ

Активизация крупных банков 
по части выдачи займов малому 
бизнесу не переломила тенден-
ции к сокращению этого вида кре-
дитования. За восемь месяцев 
2016 года объем кредитов малым 
предпринимателям снизился 
на 11%, подсчитали в  НАФИ. Си-
туацию не исправила и програм-
ма господдержки — с ее помощью 
выдано только 5% от общего объ-
ема кредитов. По данным «Опо-
ры России», доля предпринима-
телей, берущих кредиты, упала 
до 7% — это минимум за всю 
историю наблюдений.

За восемь месяцев этого года объ-
ем кредитов, выданных субъектам 
малого и среднего предпринима-
тельства (МСП), сократился на 11% 
— до 5,3 трлн руб., следует из осно-
ванного на данных ЦБ обзора Наци-
онального агентства финансовых ис-
следований (НАФИ). Снижение кре-
дитования МСП происходит на фо-
не роста кредитов физлицам (+28%) 
и крупному бизнесу (+3%). Активиза-
ция крупных банков, нарастивших 
выдачу кредитов на 18%, не смогла 
остановить падения. Дело в том, что 

банки, не входящие в топ-30 (они за-
нимают около половины этого сег-
мента рынка), сократили выдачу 
кредитов на 21%. Объем выдачи кре-
дитов падал и в 2015 году — на 28% 
по сравнению с 2014-м.

В НАФИ отмечают, что банки по-
нимают перспективность сегмента 
МСП (это 2 млн предпринимателей) 
и поэтому ищут возможность рабо-
тать с ним. «Проблема в том, что кре-
дитовать малый бизнес более риско-
ванно, так как в России высок про-
цент теневой экономики, когда пред-
приниматель в управленческой от-

четности фиксирует одни показате-
ли предприятия, а в налоговую сдает 
другие»,— сказала 

”
Ъ“ руководитель 

направления корпоративных иссле-
дований НАФИ Ольга Стасевич. Бан-
кам для оценки реального положе-
ния заемщика требуется больше сил 
и времени — что в итоге выливается 
в высокую процентную ставку.

Масштабы запущенных про-
грамм господдержки не позволяют 
всерьез влиять на динамику креди-
тования МСП. В рамках националь-
ной гарантийной системы объем 
льготных кредитов МСП составил 

за восемь месяцев только 5% от об-
щего размера кредитования. По дан-
ным на октябрь 2016 года, объем га-
рантийной поддержки со стороны 
Корпорации МСП, МСП-банка и ре-
гиональных гарантийных организа-
ций составил только 62,6 млрд руб. 
«Лишь единицы процентов пред-
принимателей получают финанси-
рование при поддержке государст-
ва»,— подтверждает заместитель ис-
полнительного директора «Опоры 
России» Иван Ефременков. Для пол-
ноценной доступности кредитов 
объемы господдержки должны быть 
увеличены в два-три раза, отмечают 
в НАФИ. «Господдержку крайне слож-
но получить, и даже после этого нет 
гарантии, что правила игры не изме-
нятся: что сохранятся условия госга-
рантий или не прекратится субсиди-
рование ставки из-за того, что день-
ги по программе 

”
внезапно“ закон-

чились. По сути, это имитация дея-
тельности по созданию системы до-
ступного кредитования»,— отмеча-
ет руководитель экспертного центра 
при уполномоченном при президен-
те РФ по правам предпринимателей 
Анастасия Алехнович.

В «Опоре России» подтверждают 
снижение доступности кредитов — 
даже на фоне небольшого сокраще-
ния ставок, которые остаются вы-
ше докризисных уровней (в августе 
средняя ставка для МСП составляла 
15–16% годовых). «Доля предприни-
мателей, берущих кредиты, упала до 
7% — это минимальный показатель 
за всю историю наблюдения»,— при-
водит данные опроса «Опоры» Иван 
Ефременков. С ним соглашается 
Ольга Стасевич: «Мы отмечаем, что 
предприниматели в большей степе-
ни стали рассчитывать на свои си-
лы, чем на привлечение внешнего 
финансирования».

В НАФИ фиксируют, что, даже не-
смотря на резкое (почти в десять раз) 
снижение темпов роста просрочен-
ной задолженности, по итогам 2016 
года объем кредитования вряд ли 
вырастет — в лучшем случае он со-
хранится на прошлогоднем уровне. 
К росту рынок кредитования перей-
дет в 2017 году в случае заметного (на 
1–1,5%) снижения ключевой ставки 
ЦБ и стабилизации качества кредит-
ных портфелей банков.

Дарья Николаева

Малый бизнес работает на свои
Объемы кредитования МСП продолжают падать

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,1

процента в годовом выражении составила инфляция в октябре 2016 года, сообщил Росстат. 
По сравнению с сентябрем она замедлилась на 0,3 процентного пункта (п. п.). Месячная инфляция в 
октябре ускорилась вдвое — до 0,4%, и после нулевого роста цен в августе вернулась к уровню июня. 
Источник такого всплеска — продовольствие (фрукты и овощи), за месяц подорожавшее на 0,8%. 
Непродовольственные товары в октябре подорожали на 0,5%, что на 0,1 п. п. меньше, чем в сентябре. 
Таким образом, риск всплеска частного потребления, на который указывал ЦБ как на угрозу разгона 
темпов роста цен, снижается. 4,5
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Работодатели погнались 
за дешевизной

В начале четвертого квартала, не-
смотря на стабилизацию основных 
показателей рынка труда, соиска-
тели готовы снизить зарплатные 
ожидания, свидетельствуют данные 
исследования рекрутингового 
портала HeadHunter. В опросе 
в сентябре-октябре 2016 года 
участвовали 17,5 тыс. человек.

Индекс зарплатных ожиданий 
HeadHunter сократился до минус 
0,11 после роста в третьем квартале 
(с минус 0,17 до минус 0,07), и его 
значение аналогично показателю 
третьего квартала 2015 года. Наи-
более пессимистичные ожидания 
заработной платы в следующем 
квартале этого года демонстрируют 
жители Северо-Западного феде-
рального округа (минус 0,2), что по-
чти вдвое выше показателя индекса 
для всей РФ, наиболее оптимистич-
ны жители Дальневосточного округа 
(минус 0,08). Больше других готовы 
снизить свою ожидаемую зарплату 
ради трудоустройства специалисты 

по закупкам (минус 0,21), работники 
банковской сферы (минус 0,22) 
и некоммерческих организаций 
(минус 0,2). Меньше всего на это 
при трудоустройстве согласны 
специалисты по инсталляции и 
сервису (0,07), продажам (минус 
0,01) и безопасности (минус 0,04). 
Схожие данные демонстрирует и 
статистика рекрутингового портала 
Superjob — так, более половины 
компаний (58%) не планировали 
повышения зарплат в 2016 году, 
а 13% соискателей, в свою очередь, 
готовы пожертвовать зарплатными 
ожиданиями ради скорейшего 
трудоустройства. Ранее, напомним, 
Минэкономики сообщало, что 
до конца года ожидает прироста 
реальных зарплат (см «Ъ» от 9 сен-
тября). По итогам сентября Росстат 
зафиксировал их прирост на 2,8% 
год к году, но в ЦМАКП отмечают, 
что де-факто с учетом сезонности 
рост был нулевым (см. «Ъ» от 20 
октября).

По данным опроса, в течение 
трех кварталов число россиян, 
готовых компенсировать падение 
зарплаты за счет дополнительной 
работы, остается стабильным 
(30%). Среди представителей 
различных профессиональных сфер 
о подработке в первую очередь 
думают занятые в сфере искусства, 
безопасности, науки и образова-
ния, а меньше всего — сотрудники 
банковской сферы, HR-специалисты, 
медработники, высший менеджмент 
и специалисты по продажам. С точки 
зрения географии, менее всего о 
варианте еще одной работы задумы-
ваются жители Москвы и Московской 
области, в то время как респонденты 
из Приволжского округа, наоборот, 
более склонны к этому варианту.

Анастасия Мануйлова
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Очередной раунд двусторон-
них российско-китайских пере-
говоров пройдет в понедельник. 
 Помимо высокопоставленных 
 чиновников в них примут участие 
главы госкомпаний, состоится 
и отдельное заседание комитета 
предпринимателей. Как сообщи-
ли в РФПИ, планируется объявить 
о создании нового совместно-
го фонда для вложений в новые 
технологии. Впрочем, прорывов 
в двусторонней повестке участ-
ники встречи не ждут, а эксперты 
отмечают сохранение трудностей 
как для частного бизнеса, так 
и для взаимных инвестиций.

Сегодня в Санкт-Петербурге прой-
дут российско-китайские перегово-
ры в рамках 21-й регулярной встре-
чи глав правительств РФ и КНР. Пре-
дыдущая встреча состоялась в де-
кабре 2015 года в Пекине. Во встре-
че примут участие сопредседатели 
межправкомиссий — с российской 
стороны это первый вице-премь-
ер Игорь Шувалов, вице-премьеры 
Ольга Голодец, Аркадий Дворкович, 
Юрий Трутнев и Дмитрий Рогозин, 
а также главы Минпромторга, Мин-
природы, Минэнерго, Минтранса и 
ФТС и руководители госкомпаний. 
Прорывов опрошенные 

”
Ъ“ пере-

говорщики не ждут, указывая, что в 
основном будут обсуждаться сущест-
вующие проекты.

Помимо встречи Дмитрия Медве-
дева и главы Госсовета КНР Ли Кэця-
на запланировано также заседание 
Российско-китайского консультаци-
онного комитета предпринимателей 
(часть двусторонней межправкомис-
сии по инвестициям, его возглавляют 
гендиректор РФПИ Кирилл Дмитриев 
и глава China Investment Corporation 
Дин Сюэдун). Как сообщили в РФПИ, 
во встрече примут участие предста-
вители более 50 компаний с каждой 
стороны, будут обсуждаться проекты 
в добыче, инфраструктуре, сельском 
хозяйстве, промышленности, лесопе-
реработке и финсекторе. Также на за-
седании комитета планируется объ-
явить о создании совместного рос-
сийско-китайского фонда, ориенти-
рованного на развитие и внедрение 
новых технологий, сообщил 

”
Ъ“ го-

сподин Дмитриев. Будут обсуждать-
ся и инвестиции в нацвалютах, что, 
по оценке фонда, позволит «кратно» 

увеличить число реализуемых про-
ектов и инвестинструментов. По дан-
ным 

”
Ъ“, обсуждение этой темы ак-

тивизировалось после встречи глав 
G20 в Ханчжоу.

Всего на повестке межправко-
миссии по инвестициям 66 проек-
тов (самый крупный — строительст-
во ВСМ Москва—Казань). Обсуждают-
ся и транспортные коридоры «Примо-
рье-1» и «Приморье-2» (для поставок с 
севера КНР к приморским портам и 
далее в южный Китай). Ранее в Мин-
востокразвития сообщили, что Ки-
тай «подтвердил принципиальную 
заинтересованность в развитии ко-
ридоров». Впрочем, КНР лишь завер-
шает исследование финансово-эко-
номической модели проекта, ранее 
объем инвестиций в подъездную ин-
фраструктуру оценивался более чем в 
165 млрд руб. (экономику проекта по 
заказу Минвостокразвития считали в 
McKinsey, см. 

”
Ъ“ от 15 марта).

Впрочем, условия выдачи креди-
тов в самом Китае ужесточаются, так 
как внутренний долг является одним 
из основных рисков для экономики 
(только в корпоративном секторе — 
175% ВВП, см. 

”
Ъ“ от 7 октября), отме-

чает директор программ Восточной 
школы Института востоковедения 
РАН Владимир Невейкин. По его сло-
вам, частным инвестициям по-преж-
нему препятствуют неравные прави-
ла игры, потребность же в инструмен-
тах в нацвалютах пока ограничена не-
хваткой спроса и высокими рисками. 
Более того, как правило, банки КНР, 
выдавая кредит, предоставляют спи-
сок предприятий, у которых должно 
закупаться оборудование.

Кроме инвестпроектов ожидает-
ся обсуждение и вопросов подписа-
ния торгово-экономического согла-
шения. Собеседник 

”
Ъ“, знакомый с 

ходом переговоров, отмечает, что они 
идут довольно активно, но о быстром 
их завершении речи пока не идет. 
Также, как заявил Ли Кэцян на засе-
дании ШОС в прошлый четверг, Ки-
тай заинтересован и в создании ЗСТ в 
рамках организации и «большого ев-
разийского партнерства». Впрочем, 
усилением роли Китая и его поддер-
жкой Россией озабочена Индия, в РФ 
же пока не готовы обсуждать сниже-
ние тарифной защиты от товаров КНР.

Татьяна Едовина,  
Михаил Коростиков

С восточной 
неспешностью
Дмитрий Медведев и Ли Кэцян  
встретятся в Санкт-Петербурге

Крупный бизнес открыто сомне-
вается и в необходимости прини-
мать сам план развития конкурен-
ции — в РСПП ссылаются на то, что 
важнее развивать конкуренцию в 
отдельных отраслях, где это необ-
ходимо для экономического роста. 
Развитие конкуренции само по себе 
не конечная цель органов власти, а 
средство стимулирования экономи-
ческого роста, и в некоторых отра-
слях развитие конкуренции может 
«входить в противоречие с иными 
государственными задачами», гово-
рится в документе. В качестве «ох-
ранной грамоты» в РСПП цитируют 
послание Владимира Путина Феде-
ральному собранию 2015 года с тре-
бованием роста числа успешных 
компаний в разных отраслях. Пред-
ставители бизнеса полагают, что для 
этого было бы эффективней при-
нять отраслевые программы под-
держки — в строительстве, автомо-
билестроении, машиностроении, 
легкой промышленности. РСПП 
указывает, что предложения ФАС 
не отличаются конкретикой, а по-
рой и противоречат уже принимае-
мым мерам. Так, в указе говорится 
о недопустимости дискриминации 
— в РСПП просят разъяснить, отно-
сится ли это к санкциям против ев-
ропейских стран и к преференциям 
для отечественных товаров при гос-
закупках: и то и это равно является 
дискриминацией, и вопрос о том, 
готова ли ФАС бороться с любым ви-
дом дискриминации, в том числе с 
преференциями, вряд ли является 
чисто теоретическим.

Достаточно резкие возраже-
ния крупного бизнеса вызвали и 
несколько давних законотворче-
ских инициатив ФАС, предложен-
ных в стратегических документах. 
Там, напомним, заявлено сразу не-
сколько идей: и обязанность круп-
ных частных компаний (с выруч-
кой больше 7 млрд руб.) закупать 
товары и услуги у малого бизнеса, и 
внедрение антимонопольного ком-
плаенса (внутреннего контроля со-
блюдения антимонопольного за-
конодательства), и закрытый пере-
чень электронных закупок для го-
скомпаний. Об этих мерах в пись-
ме РСПП говорится как об ограни-
чивающих конституционные пра-

ва на свободу предприниматель-
ства и позволяющих чиновникам 
вмешиваться в работу компаний. 
Для контроля закупочной деятель-
ности достаточно и существующих 
полномочий ФАС, Генпрокуратуры 
и Следственного комитета, добав-
ляют в бизнес-объединении.

РСПП также возразил против ра-
нее предложенной ФАС процедуры 
«оценки воздействия законопроек-
тов на конкуренцию». В РСПП счи-
тают, что существующей процеду-
ры ОРВ достаточно. К этой идее ру-
ководство ФАС прислушалось: по 
сведениям 

”
Ъ“, из последних редак-

ций документа норма была исклю-
чена. Отметим также, что в послед-
них редакциях программных доку-
ментов ФАС смягчены нормы о про-
мышленной политике и импорто-
замещении.

Возражение РСПП против пакета 
ФАС интересно не столько подроб-
ностями претензий, сколько тем, 
что концепции «разворота» государ-
ственной политики в этой сфере в 
сторону силового и принудитель-

ного развития конкуренции пред-
ставлена формальная оппозиция. 
Главная идея ФАС, заложенная в па-
кет, противостоит существующе-
му негласному консенсусу в прави-
тельстве, согласно которому разви-
тие конкуренции должно произво-
диться через стимулирование раз-
вития деловой среды. Концепция 
«антиконкурентной кампании», 
для которой ФАС требуется прези-
дентский указ, имеет множество 
оппонентов в Белом доме. Но офи-
циальные возражения против нее 
осложнены тем, что служба в оче-
редной раз предлагает в определен-
ной степени политизировать «борь-
бу за конкуренцию» — а правитель-
ство крайне осторожно относится к 
предложениям участвовать в кам-
паниях с политическим акцентом, 
считая эти вопросы прерогативой 
исключительно президента и его 
администрации. ФАС при этом рас-
сматривается как орган правитель-
ства — и, что важно, исключитель-
но его «экономической», а не сило-
вой части. С последней «экономи-
ческая» часть Белого дома стандарт-
но общается по особому протоколу, 
что план ФАС практически игнори-
рует. 

”
Ъ“ будет следить за развити-

ем событий.
Софья Окунь,  
Дмитрий Бутрин

РСПП против  
бесцельной конкуренции

У новой конкурентной  политики 
главы ФАС Игоря  Артемьева 
(слева) появился  весомый 
 оппонент — глава РСПП 
 Александр Шохин   
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Правозащитников попросили сдержаться
ОП и СПЧ настаивают на правке закона о наблюдательных комиссиях

Депутаты Госдумы попросили правозащитников не пы-
таться улучшить закон «Об общественном контроле» через 
законопроект с поправками, который готовится к рассмо-
трению во втором чтении. Правозащитники с этим не со-
гласились: Общественная палата (ОП) РФ, Совет при пре-
зиденте РФ по правам человека (СПЧ) и члены общест-
венных наблюдательных комиссий готовят свои предло-
жения. Они намерены изменить пункты, касающиеся фи-
нансирования ОНК,  выбора новых членов, а также работы 
в местах лишения свободы.

Комитет Госдумы по делам общественных объединений и ре-
лигиозных организаций попросил совет Госдумы продлить на 
месяц срок предоставления поправок к законопроекту, внося-
щему изменения в закон 76-ФЗ «Об общественном контроле за 
соблюдением прав человека в местах принудительного содержа-
ния». Об этом сообщил первый зампред комитета Дмитрий Вят-
кин на конференции членов общественных наблюдательных 
комиссий (ОНК) в Общественной палате РФ. Документ был при-
нят в первом чтении в январе 2016 года. Общественники давно 
ждут его принятия, надеясь, что он облегчит их работу. Однако 
господин Вяткин настойчиво попросил собравшихся не пред-
лагать своих дополнений в закон. «Единственное, от чего я хо-
тел бы увести дискуссию, так это от попыток улучшить ФЗ-76 в 
целом через этот конкретный законопроект, направленный на 
решение нескольких вопросов, которые ставились перед пре-
зидентом и которые он поддержал»,— сказал господин Вяткин. 
Он отметил, что к ним уже поступили противоречивые предло-
жения, и намекнул, что если процедуру будут затягивать, то ко-
митет снова продлит срок принятия поправок к законопроекту.

«Я позволю себе не совсем согласиться с тем, что сказал Дмит-
рий Федорович (Вяткин.— 

”
Ъ“),— заявил на конференции руко-

водитель аппарата ОП РФ Ярослав Семенов.— Потому что сейчас 
назрела необходимость изменения этого закона. И если что-то не 
вошло в его текст в первом чтении, мы будем настаивать на том, 
чтобы эти изменения туда были включены». В ОП РФ предлагают 
устанавливать перед выборами ОНК численность региональных 
комиссий на уровне 40 человек, а уже после подсчета соответству-
ющих требованиям заявок регулировать эти цифры. Напомним, 
в октябре текущего года в 43 регионах выборы членов ОНК сопро-
вождались скандалами, так как в ряде регионов, в том числе в Мо-
скве и Санкт-Петербурге, была занижена квота членов комиссий 
(см. 

”
Ъ“ от 24 октября). «Назрела необходимость установления по-

рядка финансирования деятельности ОНК со стороны государст-
ва»,— добавляет господин Семенов. Сейчас, согласно ФЗ-76, фи-
нансирование ОНК обязаны вести выдвинувшие кандидатов об-
щественные организации, что на деле происходит крайне редко. 
Председатель комитета ОП РФ по безопасности и взаимодейст-
вию с ОНК Антон Цветков заявил, что будет продвигать в качестве 
поправки отмену запрета на участие в выборах членам ОНК, кото-
рые уже проработали в одном регионе три срока подряд.

«Когда Валерий Борщев пытался через Госдуму пробить ФЗ-
76, ему говорили: этого не может быть, потому что этого не мо-
жет быть никогда,— напомнил глава СПЧ Михаил Федотов.— 
А теперь этот закон работает, и его надо улучшать. И последний 
процесс формирования членов ОНК в 43 регионах показывает, 
что этот закон несовершенен». По его словам, необходимо дать 
возможность ОНК получать гранты, ввести презумпцию досто-
верности информации в заявке кандидата в члены ОНК и не тре-
бовать от них представлять справки о судимости. «Эти и другие 
ошибки надо исправлять в ФЗ-76, и наш совет готов участвовать 
в подготовке поправок»,— подчеркнул господин Федотов.

Анастасия Курилова

Общественная палата  
отключится от интернета
Новые выборы пройдут по другим правилам

Интернет-голосование может быть отменено при форми-
ровании Общественной палаты (ОП) нового созыва в 2017 
году. Об этом заявил секретарь ОП Александр Бречалов 
на форуме «Сообщество» 3 ноября. Как объяснил ”Ъ“ го-
сподин Бречалов, к этой форме «много нареканий», «она 
несостоятельна», потому что технически сложно обеспе-
чить честность голосования. Члены ОП и  президентского 
Совета по правам человека (СПЧ), где также  применяется 
интернет-голосование, сомневаются в эффективности 
 таких изменений.

Александр Бречалов предложил не использовать интернет-го-
лосование при формировании весной нового созыва ОП, а сфор-
мировать список из 43 общественников по квоте президента и ре-
гиональных общественных палат. Об этом он заявил на форуме 
«Сообщество» 3 ноября. Как пояснил 

”
Ъ“ Александр Бречалов, ОП 

«получает нарекания» к порядку формирования ОП, в частности, 
есть письма организаций, которые обратились «с жалобами по ча-
сти интернет-голосования». Глава ОП планирует запустить обще-
ственные слушания на эту тему. Он напомнил, что избрание чле-
нов ОП по интернет-квоте (43 человека) в 2014 году сопровожда-
лось скандалами и «полностью себя дискредитировало». Соглас-
но результатам интернет-голосования на базе «Российской обще-
ственной инициативы» (РОИ), ряд известных членов ОП в новый 
состав не прошли. Кампания сопровождалась обвинениями, в том 
числе связанными с накруткой голосов в пользу провластных кан-
дидатов. Куратор РОИ Илья Массух утверждал, что выборы пока-
зали конкурентность и интерес граждан, ссылаясь на 2,5 млн по-
лученных голосов. Проблемой он называл нерегламентирован-
ность процесса (см. 

”
Ъ“ от 4 июня 2014 года). 

• Согласно закону «Об Общественной палате РФ», ОП избирается  
каждые три года из 168 членов, представляющих три группы:  
40 своим указом утверждает президент РФ, 85 — представители  
региональных ОП и 43 представителя общероссийских обществен-
ных объединений.
«В Краснодаре представитель общественной организации за-

дал мне вопрос, почему во время интернет-голосования он набрал 
около 1,5 тыс. голосов, в то время как его коллега, у которого нет 
никаких аккаунтов в интернете,— 34 тыс.»,— привел пример го-
сподин Бречалов. По мнению секретаря ОП, интернет-голосова-
ние сужает, а не расширяет число выборщиков. «Не все люди ин-
тернетом живут. Многие живут телевидением, газетами. Интерне-
том пользуется существенная часть населения, но не вся, и он су-
зил количество людей, которые могли отдать свой голос»,— счи-
тает он. Секретарю ОП кажется разумным предложение одной из 
общественных организаций, по которому члены ОП, избранные 
по президентской и региональной квотам, публично голосуют за 
третью часть. Он полагает, что голосование может проходить как 
при помощи бюллетеней, так и рейтинговым голосованием. Пре-
тендентов для включения в бюллетени должны выдвигать колле-
гиальные органы общественных объединений.

Член ОП (президентская квота) Георгий Федоров опасается, 
как бы «не было хуже», если ОП откажется от интернет-голосова-
ния: «необходимо искать новые прогрессивные формы и двигать-
ся вперед». По его мнению, правильнее было бы работать над уси-
лением контроля за ходом голосования в интернете, тем более что 

интернетизация населения увеличивается. Он напомнил, что до 
введения интернет-голосования, общественников в ОП уже выби-
рали представители президентской квоты, но интернет-голосова-
ние «оживило интерес к ОП, среди активистов прошли своеобраз-
ные агитационные кампании, проявилась конкуренция». 

Отметим, что в 2014 году расширять опыт интернет-голосова-
ния на другие госорганы Кремль не стал. А внутри управления 
внутренней политики президента (УВП) произошло перераспре-
деление полномочий, в результате которого кураторство ОП от тог-
дашнего замглавы УВП Радия Хабирова перешло к главе управле-
ния по общественным проектам президента Павлу Зеньковичу 
(см. 

”
Ъ“ от 22 июля 2014 года).

Член ОП Екатерина Курбангалеева отметила, что правозащит-
ники или экологи хуже умеют мобилизовывать интернет-аудито-
рию, чем, например, молодежные организации. Она напомнила, 
что бывший пресс-секретарь движения «Наши» Кристина Потуп-
чик прошла процедуру интернет-голосования с легкостью, а, на-
пример, глава организации «ЖКХ-Контроль» Светлана Разворот-
нева проиграла, хотя «очень компетентна в сфере ЖКХ и могла 
бы принести много пользы». С точки зрения госпожи Курбанга-
леевой, общественные организации надо разделить по сфере дея-
тельности на пять-шесть сегментов, включая правозащитную дея-
тельность, а голосование тем или иным способом проводить уже 
внутри этих групп. 

Член СПЧ Кирилл Кабанов считает, что правильнее интернет-
голосование применять к ОП, чем, к примеру, СПЧ, так как «это не 
представительный орган, а президентский». При этом он не счита-
ет, что отказ от интернет-голосования даже в обоих органах означа-
ет «системный отказ от элементов интернет-демократии со сторо-
ны государства». Напомним, во время выборов президента в 2012 
году в программной статье Владимира Путина «Демократия и каче-
ство государства» говорилось, что «интернет-демократия» «должна 
быть встроена в общий поток развития институтов прямой рефе-
рендумной демократии». Сам президент предложил ввести «обя-
зательное рассмотрение в парламенте общественных инициатив, 
которые соберут 100 тыс. и более подписей в интернете». Эта идея 
отразилась в его указе от 7 мая 2012 года и получила название РОИ. 
Гражданам дали возможность собирать на специальном портале 
подписи в поддержку «официальных петиций». Но к 100 тыс. под-
писей для внесения проектов в Думу добавился «промежуточный 
фильтр» в виде рабочей группы при правительстве с участием де-
путатов, который затруднил продвижение инициатив. 

Попытка введения «прямой» электронной демократии осенью 
2012 года коснулась реформы СПЧ. Интернет был использован 
для заполнения 13 вакансий, оставленных правозащитниками. 
Президенту по итогам отбора предложили три кандидата на сво-
бодное место — идея вырабатывалась вместе с Администрацией 
президента. В итоге Владимир Путин включил всех номинантов, 
расширив совет с 40 до 65 человек. Несколько членов СПЧ сочли, 
что это может «размыть долю нелояльных власти правозащитни-
ков». Член СПЧ Николай Сванидзе убежден, что преимущество 
при интернет-голосовании имеют либо «те, у кого в руках админи-
стративный ресурс, либо 

”
большие кошельки“», поскольку про-

контролировать манипулирование результатами очень сложно.
Ирина Нагорных, Максим Иванов

«Политбюро» нового созыва
Эксперты очертили ближний круг Владимира Путина

Перед президентскими выборами 2018 года 
внутри элит обостряется конкуренция и уже 
началась «перегруппировка сил». Об этом 
говорится в очередном ежегодном докла-
де компании «Минченко-консалтинг» «По-
литбюро 2.0: демонтаж или перезагрузка?». 
Термином «политбюро» авторы доклада на-
зывают ближний круг Владимира Путина. 
Главу Администрации президента (АП) Ан-
тона Вайно и его первого заместителя Сер-
гея Кириенко авторы доклада к «политбю-
ро» пока не причисляют. Зато полагают, что 
в условиях поиска компромисса с Западом 
шансы на «ренессанс своего влияния» име-
ет возглавлявший АП при Борисе Ельцине 
Александр Волошин, а экс-министр финан-
сов Алексей Кудрин может претендовать 
на пост премьер-министра.

Как отмечается в докладе, «несмотря на тур-
булентность, заданную российской экономике 
извне, внутриполитическая инерция 

”
крым-

ского консенсуса“ сохраняется». Так, сентябрь-
ские выборы в Госдуму «продемонстрирова-
ли приемлемый уровень консолидации актив-
ной части общества вокруг Владимира Пути-
на». Тем не менее в связи с предстоящими вы-
борами президента (весной 2018 года) и «неиз-
бежным после них 

”
распределением призов“, 

в том числе постов в правительстве и руковод-
стве крупных корпораций», обостряется «внут-
риэлитная конкуренция». При этом президент 
не хочет «становиться заложником своего окру-
жения»: он стремится «самостоятельно форми-
ровать свою предвыборную коалицию поддер-
жки и будущую властную конфигурацию» и 
приступил к этому до выборов, чтобы миними-
зировать «риски, связанные со снижением лич-
ной лояльности».

Так, «в высших и средних эшелонах россий-
ской номенклатуры началась перегруппиров-
ка сил». Владимир Путин обновляет состав пра-
вящей элиты, «тестируя выходцев из различ-
ных слоев». Заметные изменения, отметили ав-
торы доклада, уже произошли в АП, хотя ее ру-
ководителя Антона Вайно и первого замглавы 
Сергея Кириенко в состав «политбюро» пока не 
включили. В нынешний состав «политбюро» 
вошли министр обороны Сергей Шойгу, глава 
«Роснефти» Игорь Сечин, спикер Госдумы, быв-
ший первый замглавы АП Вячеслав Володин, 
глава госкорпорации «Ростех» Сергей Чемезов, 
глава банка «Россия» Юрий Ковальчук, бизнес-
мен Аркадий Ротенберг, премьер Дмитрий Мед-
ведев и мэр Москвы Сергей Собянин.

Как пояснил 
”
Ъ“ глава «Минченко-консал-

тинг» Евгений Минченко, член «политбюро» — 
это «фигура, которая обладает всеми типами ре-
сурсов, в том числе финансовым, силовым, ре-
гиональным». «На сегодня ни Вайно, ни Кири-
енко не являются лидерами большой элитной 
группы со своими интересами. Вайно связан 
с группой Чемезова, а Кириенко — с группой 
Ковальчуков. Но оба имеют потенциал стать 
членами 

”
политбюро“: Вайно — в силу своего 

функционала, а Кириенко — еще и в силу бэк-
граунда»,— говорит эксперт. Вячеслав Володин, 
по мнению авторов доклада, займется «перена-
стройкой партийной системы и профессиона-
лизацией депутатского корпуса», однако «фор-
мально-административный вес» его группы 
снизился.

В докладе отмечается, что в назначениях в 
АП прослеживается «тенденция на обеспече-
ние представительства разных групп влияния, 
уравновешивающих друг друга». Так, в управ-
лении внутренней политики АП появились 
выходец из РЖД и команды Владимира Якуни-
на Антон Награльян, а также Владимир Коно-
валов, ранее работавший с Игорем Сечиным в 
«Роснефти», приводит примеры Евгений Мин-
ченко. Перестановки в АП «призваны снять на-
мечавшийся конфликт между членами полит-
бюро», работающими в Кремле и Белом доме, 
говорится в докладе. «Аппаратное напряжение» 
в отношениях АП и правительства выражалось 
в «куче мелких нюансов, в том числе связанных 
с продвижением некоторых законопроектов», 
пояснил господин Минченко: «Президент пря-
мым текстом это сказал, когда назначал Вайно: 
надо больше работать с правительством, вы-
страивать отношения».

Сохраняется и проблема «поиска компромис-
са» с Западом, и здесь «политбюро» «испытывает 
острый дефицит фигур, обладающих значитель-
ным внешним ресурсом». Ресурс Игоря Сечина 
в этом вопросе «скорее отрицательный», пола-
гают авторы доклада. Зато большой «потенциал 
для роста могут иметь фигуры, обладающие воз-
можностями эффективно вести внешнюю ком-
муникацию с Западом», в том числе экс-министр 
финансов, глава совета Центра стратегических 
разработок Алексей Кудрин и глава АП при Бо-
рисе Ельцине Александр Волошин (возглавля-
ет рабочую группу по созданию Международно-
го финансового центра в РФ). Шансы на «ренес-
санс своего влияния» господин Волошин имеет 
и «в случае победы Хиллари Клинтон на выборах 
президента США», отмечается в докладе.

Алексея Кудрина в докладе также называют 
лидером правого «идеологического полюса» и 
кандидатом на пост премьер-министра. Среди 
возможных претендентов на должность главы 
правительства называют действующего премь-
ера Дмитрия Медведева, первого вице-премье-
ра Игоря Шувалова и Игоря Сечина. «Здесь идет 
кастинг, о чем косвенно говорят и информаци-
онные атаки против этих фигур. Кудрин, кстати, 
единственный, кого не трогали»,— отметил го-
сподин Минченко.

Политолог Алексей Макаркин полагает, что 
«Путину все равно, в каком окружении идти на 
выборы, но не все равно, в каком окружении 
управлять страной». «Я не уверен, что будут ка-
кие-то радикальные изменения на должности 
премьера. Скорее всего, это будет компромисс-
ный вариант,— сказал 

”
Ъ“ господин Макар-

кин.— Что касается новых людей в Администра-
ции президента, альтернативой таким фигурам, 
как отправленный в полуотставку Сергей Ива-
нов (бывший глава АП, ныне спецпредставитель 
президента по вопросам экологии и транспор-
та.— 

”
Ъ“), они быть не могут, но их влияние мо-

жет расти». Четвертый срок, на который «почти 
наверняка» пойдет Владимир Путин, будет «не-
простым»: после победы придется проводить не-
популярные реформы вроде повышения пенси-
онного возраста и действовать в условиях сохра-
няющихся невысоких цен на нефть. Но в целом, 
резюмирует эксперт, политика будет иметь «пре-
емственный характер».

Наталья Корченкова,  
Екатерина Гробман

Поздравления передает глава Республики Крым 
Сергей Аксенов:
— Уважаемый Дмитрий Николаевич! Примите 
искренние и сердечные поздравления от име-
ни Совета министров Республики Крым и от 
меня лично! Ваша деятельность является образ-
цом высокого служения Отечеству. На всех от-
ветственных постах вы проявили себя как та-
лантливый организатор, способный решать са-
мые сложные и масштабные задачи государст-
венной важности. Ваша работа на посту заме-
стителя председателя правительства способст-
вует развитию и дальнейшему укреплению на-
шей страны. Крымчане благодарны вам за ко-
лоссальную поддержку и помощь, которые ока-
зываются Крыму. От души желаю вам крепкого 
здоровья, счастья, благополучия, реализации 

планов, дальнейших успехов в вашем благо-
родном труде на благо России!

Его поздравляет глава Чеченской Республики 
Рамзан Кадыров:
— Много лет знаю Дмитрия Николаевича. Он 
всегда с особым вниманием относится к пробле-
мам восстановления и развития Чечни, является 
кавалером ордена Кадырова. Это свидетельству-
ет о больших заслугах перед республикой и че-
ченским народом. Дмитрий Николаевич имеет 
богатый опыт государственной службы, зани-
мал ответственные должности. И всегда ставил 
на первое место интересы нашего Отечества — 
России. Желаю Дмитрию Николаевичу крепкого 
здоровья, успехов и благополучия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 58 лет  
заместителю председателя правительства России  
Дмитрию Козаку

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно ”Ъ“, всту-
пил в законную силу приговор, 
вынесенный Лефортовским су-
дом Москвы бывшему владель-
цу Нововятского лыжного ком-
бината — 41-летнему Альберту 
Ларицкому. Бизнесмен был при-
знан виновным в мошенническом 
хищении более 254 млн руб., по-
лученных в виде кредитов в Сбер-
банке, и приговорен к трем годам 
колонии. Ларицкий получил ши-
рокую известность в связи с тем, 

что является фигурантом громко-
го дела бывшего губернатора Ки-
ровской области Никиты Белых, 
которому бизнесмен якобы пере-
давал взятки.

Лефортовский суд Москвы при-
знал Альберта Ларицкого виновным 
в «мошенничестве в особо крупном 
размере» (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и приго-
ворил его к трем годам колонии об-
щего режима. Относительно мягкий 
приговор объясняется тем, что подсу-
димый полностью признал свою ви-

ну, частично возместил ущерб и его 
дело суд рассматривал в особом по-
рядке — процесс уложился всего в 
два заседания. Отметим, что гособви-
нение помимо представителя Лефор-
товской межрайонной прокурату-
ры поддерживал лично заместитель 
прокурора Москвы Юрий Катасонов.

Альберт Ларицкий родился в Бе-
лоруссии и до сих пор официально 
зарегистрирован в Гомеле. Но, как 
рассказывал 

”
Ъ“, в 2007 году он пе-

ребрался в Россию, проживал с се-

мьей в основном в центре Москвы, 
а бизнес вел в Кировской области. С 
2008 года он в течение пяти лет яв-
лялся членом совета директоров 
ОАО «Нововятский лыжный комби-
нат» (НЛК), а также, как установили 
сотрудники ФСБ и суд, фактическим 
владельцем предприятия.

По данным следователей ФСБ, вес-
ной 2010 года НЛК заключил кон-
тракт с германской фирмой BINOS 
GmbH на поставку оборудования для 
комплектации завода на €1,7 млн. Ле-
том 2010 года Альберт Ларицкий дал 
указание гендиректору НЛК Влади-
миру Сысолятину подготовить пакет 
документов для обращения в киров-
ское отделение Сбербанка на полу-
чение кредита под инвестиционный 
проект по производству ориентиро-
вочно стружечной плиты. Пример-
но в то же время владелец НЛК прио-
брел в Швейцарии фирму Champion 
Chemicals AG. Вскоре по поручению 
Альберта Ларицкого был изготовлен 
подложный контракт, согласно кото-
рому эта швейцарская компания яко-
бы обязалась поставить на НЛК обору-
дование на $16,7 млн. На основании 
этих документов кировское отделе-
ние Сбербанка открыло НЛК кредит-
ную линию на 144 млн руб. под залог 
якобы закупаемого имущества. Пере-
веденные на счет НЛК деньги сразу 
же были конвертированы в $4,6 млн 
и перечислены швейцарской фир-
ме в качестве платы за оборудова-
ние. Оттуда они несколькими тран-
шами были переведены на счета не-
коей панамской фирмы в латышском 
банке Citadele, а позже очутились на 
личном счету Альберта Ларицкого в 
швейцарском Credit Suisse. Кстати, 
одновременно с проведением этих 
махинаций владелец НЛК подписал 
договор поручительства об исполне-
нии кредитного договора перед Сбер-
банком — видимо, это было необхо-

димо для продолжения аферы с ис-
пользованием подложного контрак-
та с Champion Chemicals AG.

В январе 2011 года Альберт Ла-
рицкий подписал со своим предпри-
ятием договор процентного займа, 
по которому обязался предоставить 
НЛК заем $10 млн. В марте того же го-
да он перевел двумя траншами с лич-
ного счета предприятию $12 млн, ко-
торые сразу же перекочевали обрат-
но в Швейцарию — якобы как пла-
та той же Champion Chemicals AG за 
оборудование. Одновременно Аль-
берт Ларицкий вновь обратился за 
кредитом в Сбербанк: представите-
ли НЛК поясняли, что, согласно до-
кументам Champion Chemicals AG, 
оборудование, изготовленное BINOS 
GmbH по контракту от 2010 года, на 
самом деле стоит не €1,7 млн, а почти 
€12 млн. В подтверждение прилагал-
ся целый пакет поддельных доку-
ментов. Мало того, Ларицкий обра-
тился в департамент госсобственно-
сти Кировской области и «действуя с 
иными неустановленными лицами» 
добился подписания постановления 
областного правительства о выделе-
нии НЛК из регионального залого-
вого фонда пяти объектов недвижи-
мости для реализации инвестици-
онного проекта. В результате осенью 
2011 года Сбербанк открыл пред-
приятию кредитную линию с лими-
том на 250 млн руб. для организации 
производства и пусконаладочных 
работ. При этом Альберт Ларицкий 
вновь стал поручителем, а между 
банком, НЛК и правительством об-
ласти был заключен договор ипоте-
ки о залоге государственной недви-
жимости. НЛК получил 199 млн руб., 
из которых 110 млн руб. сразу же пе-
речислили якобы поставщику. На са-
мом же деле, как посчитал суд, таким 
образом Ларицкий и его сообщники 
вывели деньги из-под контроля ки-

ровского отделения Сбербанка, по-
лучив возможность распоряжаться 
ими по своему усмотрению. В общей 
сложности, как установили следова-
тели ФСБ, из предоставленных кре-
дитов было похищено 254 млн руб.

Напомним, что Альберт Лариц-
кий, имевший вид на жительство в 
Швейцарии, был задержан сотруд-
никами ФСБ в конце июня 2015 го-
да. Почти сразу, по данным 

”
Ъ“, он 

выразил желание сотрудничать со 
следствием, и уже менее чем через 
месяц прокурор утвердил досудеб-
ное соглашение, согласно которому 
Ларицкий обязался не только под-
робно рассказать о совершенном 
преступлении, но и содействовать 
«изобличению и уголовному пре-
следованию других лиц». Видимо, 
одним из таковых стал губернатор 
Кировской области Никита Белых. 
Как известно, по версии СКР, Ники-
та Белых получил в этом году тремя 
траншами €400 тыс. от Альберта Ла-
рицкого и представителя немецкого 
производителя смазочных материа-
лов Sudheimer Car Technik Vertriebs 
Юрия Зудхаймера. Последний, по 
некоторым данным, также сотруд-
ничает со следствием.

Получить комментарии адвока-
тов Альберта Ларицкого 

”
Ъ“ вчера не 

удалось. Впрочем, по данным источ-
ников, обжаловать приговор они 
не стали. Между тем в пресс-службе 
Сбербанка, являющегося потерпев-
шей стороной по делу, заявили, что 
считают «справедливым вынесен-
ный приговор». «Одним из резуль-
татов расследования уголовного де-
ла стало частичное погашение ущер-
ба, нанесенного банку,— отметили в 
кредитном учреждении.— Сбербанк 
намерен добиваться полного пога-
шения ущерба — теперь в рамках 
гражданского судопроизводства».

Сергей Сергеев

Верховный суд (ВС) РФ намерен 
ужесточить правоприменительную 
практику в вопросах противодей-
ствия терроризму и экстремизму. 
Об этом говорилось на прошед-
шем на днях пленуме ВС. Отны-
не ответственность за терроризм 
будет следовать не только по-
сле совершения теракта или его 
подготовки, но и при установле-
нии намерения его осуществить. 
А публичными призывами к осу-
ществлению террористической 
и экстремистской деятельности 
предложено считать не только пу-
бликацию в интернете соответст-
вующих материалов, но и их рас-
сылку через социальные сети.

По мнению участников пленума 
Верховного суда, наблюдаемый в по-
следние годы рост обвинительных 
приговоров по делам о террористи-
ческой деятельности (ст. 205 УК РФ) и 
экстремизме (ст. 282 УК РФ) свидетель-
ствует об успехах не только предва-
рительного следствия, но и судопро-
изводства. Накопленный опыт был 
обобщен в постановлениях «О судеб-
ной практике по уголовным делам о 
преступлениях террористической на-
правленности» и «О судебной практи-
ке по делам о преступлениях экстре-
мистской направленности», приня-
тых участниками пленума Верховно-
го суда в минувший четверг. Оба до-
кумента (постановления ВС являются 
обязательными для исполнения суда-
ми всех инстанций) заметно ужесточа-
ют определение квалификации дейст-
вий обвиняемых.

Так, ВС предложил считать факт 
склонения к террористической дея-
тельности или вербовку в террори-
стическую организацию оконченным 
преступлением вне зависимости от 
того, «совершило ли вовлекаемое ли-
цо соответствующее преступление 
террористической направленности». 
А осуществление «публичных призы-
вов» к террористической или экстре-
мистской деятельности считать со-
вершенным не только с момента соб-
ственного размещения соответствую-
щих материалов в интернете, но и рас-
сылки чужих опубликованных текс-
тов и изображений другим пользова-
телям через социальные сети и бло-
ги. При этом оговаривается, что при 
оценке поступков обвиняемых су-
дьям необходимо учитывать, в каком 
контексте публиковалась та или иная 
информация и какими комментария-
ми сопровождалась. Так, если цитаты 
из спорного текста были опубликова-
ны в качестве примера чьей-либо тер-
рористической или экстремистской 
деятельности с соответствующими по-
яснениями, то уголовная ответствен-
ность не последует.

Кроме того, определил пленум ВС, 
при рассмотрении дел по ст. 205.3 УК 
РФ (прохождение обучения в целях 
осуществления террористической  
деятельности) оконченным престу-
плением следует считать не завер-
шение обучения, а «момент начала 
выполнения действий, направлен-
ных на приобретение соответствую-
щих знаний, умений и навыков». При  
этом оговаривается, что если в хо-
де обучения обвиняемый готовил те-
ракт, то эти его действия необходи-
мо квалифицировать отдельно — как 
приготовление к террористическому 
акту либо содействие террористиче-
ской деятельности.

Пленум Верховного суда также 
установил, что «для признания орга-
низованной группы» террористиче-
ским или экстремистским сообще-
ством не требуется предварительно-
го решения суда о ее запрете — доста-
точно установления факта «готовно-
сти» такой группы «реализовать свои 
преступные намерения». Но если ка-
кая-либо организация официально 

признана судом террористической 
(ст. 205.5 УК РФ) или экстремистской 
(ст. 282.1 УК РФ), то к уголовной ответ-
ственности за членство в ней могут 
быть привлечены лишь те граждане, 
кто продолжил участие в ее деятель-
ности. Лица же, покинувшие органи-
зацию с момента судебного решения, 
к уголовной ответственности привле-
каться не будут.

Также на пленуме был затронут  
вопрос финансирования террористи-
ческих и экстремистских организа-
ций. Таким преступлением предло- 
жено считать не только оказание 
финансовой помощи злоумыш-
ленникам, но и «приобретение для  
них предметов обмундирования, 
экипировки, средств связи и проч.».  
А если спонсор преступников при 
этом помогает им советами или  
информацией, то его действия допол-
нительно будут квалифицированы 
как пособничество террористам или 
экстремистам.

В завершение пленум разрешил 
судьям рассматривать по отдельно-
сти дела членов одной и той же тер-
рористической либо экстремистской 
группировки, если они по каким-ли-
бо причинам были разделены (выде-
лены из основного дела) на этапе пред-
варительного следствия.

Алексей Соковнин

Террористам добавили  
оконченных преступлений
ВС ужесточил требования к квалификации  
экстремистской и террористической деятельности

Швейцарский контракт привел в заключение
Бывший владелец Нововятского лыжного комбината, фигурирующий в деле Никиты Белых, получил три года за мошенничество

По данным ”Ъ“, на днях Тверской суд Москвы 
санкционировал арест бывшего первого за-
местителя директора Федерального агентст-
ва специального строительства (Спецстрой 
России) Александра Загорулько. Он стал фи-
гурантом расследования обстоятельств мас-
штабного хищения бюджетных средств при 
строительстве и реконструкции объектов Ми-
нистерства обороны РФ. Ранее в рамках это-
го дела были взяты под стражу другой экс-за-
меститель главы Спецстроя Александр Буряков 
и бизнесмен Кадыр Караханов.

Ходатайство следственного департамента МВД РФ 
об избрании меры пресечения в виде содержания 
под стражей бывшему первому заместителю дирек-
тора Спецстроя Александру Загорулько, по данным 
источников 

”
Ъ“, было рассмотрено Тверским судом 

Москвы 3 ноября. Как обычно в таких случаях, пред-
ставитель следствия настаивал на том, что, оставаясь 
на свободе, подозреваемый может скрыться или ка-
ким-либо иным способом воспрепятствовать рассле-
дованию дела. Суд c мнением следователя согласил-
ся. Факт ареста господина Загорулько в его окруже-
нии 

”
Ъ“ подтвердили.

Александр Загорулько стал фигурантом расследо-
вания, начатого полицейским следственным депар-
таментом 30 июня этого года по оперативным мате-
риалам ГУЭБиПК МВД и ФСБ. Уже вечером 4 июля 
были задержаны экс-замдиректора Спецстроя Алек-
сандр Буряков и бизнесмен Кадыр Караханов, по не-
которым данным, в разное время занимавший ру-
ководящие должности в компаниях «Монолитспец-
строй» и «Промспецстрой Групп»). Обоим было предъ-
явлено обвинение в особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УКРФ), суд санкционировал их арест. По 
данным источников 

”
Ъ“, к настоящему времени их 

дела объединены в одно производство. Отметим, что 
Кадыр Караханов в лезгинской диаспоре известен не 
только как бизнесмен, но и как меценат. В частности, 
он активно участвовал в сборе средств на лечение си-
амских близнецов из Киргизии, лезгинок по нацио-
нальности Зиты и Гиты Резахановых, кроме того, он 
был награжден благодарственной грамотой минист-
ра внутренних дел за участие в социальных програм-
мах по поддержке семей полицейских, погибших и 
раненных при исполнении служебных обязанностей.

По версии следствия, замдиректора Спецстроя Бу-
ряков, войдя в преступный сговор с не установленны-
ми на тот момент следствием лицами, заключал с суб-
подрядчиками договоры на строительство и рекон-
струкцию девяти объектов Минобороны и в ходе стро-
ительства похитил более 450 млн руб. Причем, как го-
ворили тогда источники в правоохранительных ор-
ганах, в махинациях участвовали еще несколько че-
ловек, в том числе коммерсанты, работающие по кон-
трактам, заключенным со Спецстроем. Некоторые 
из последних с самого начала стали сотрудничать со 

следствием, поэтому их ареста у суда никто не запра-
шивал. Не исключено, что кто-то из фигурантов и дал 
показания на Александра Загорулько.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, господин Загорулько подал 

в отставку с поста первого заместителя директора Спец-
строя в начале весны этого года. На работу в агентство 
он перешел по приглашению директора Александра 
Волосова в августе 2013 года. С 1995 года они работали 
вместе в системе МЧС. В Спецстрое господин Загоруль-
ко сначала стал и. о. заместителя директора, потом был 
повышен до и. о. первого замдиректора и только в авгу-
сте 2014 года указом президента был утвержден в этой 
должности окончательно. Являясь по образованию во-
енным строителем (он в 1987 году окончил Ленинград-
ское высшее военное инженерно-строительное учи-
лище имени Комаровского), курировал самый широ-
кий круг вопросов и фактически заменял Александра 
Волосова на многих совещаниях. Например, пытался 
отвечать на критику Дмитрия Рогозина во время обсу-
ждения строительства космодрома Восточный. Имен-
но Александр Загорулько отвечал на претензии главы 
администрации президента Сергея Иванова, обвинив-
шего Спецстрой в срывах срока реконструкции аэро-
порта в Петропавловске-Камчатском.

Александр Александров, Иван Сафронов

Экс-заместителей директора 
Спецстроя объединило одно дело
Избрана мера пресечения Александру Загорулько

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  А Л Е К С А Н Д Р  З А Г О Р У Л Ь К О

Загорулько Александр Евгеньевич родился 22 июня 1965 года 
в Москве в семье военнослужащего. Окончил Ленинградское 
высшее военное инженерно-строительное училище (1987).

С 1987 года работал на строительных участках главного 
управления специального строительства Минобороны (МО) 
СССР. В 1989–1992 годах — старший инженер строительного от-
дела 53-го Центрального проектного института МО СССР. Затем 
работал старшим инженером в 31-м Государственном проектном 
институте специального строительства. С 1993 по 2013 год —  
в структурах МЧС РФ. Прошел путь от старшего эксперта строи-
тельной группы отдела экспертизы до директора департамента 
инвестиций и капитального строительства МЧС (с 2011 года).

В августе 2013 года перешел на работу в Федеральное 
агентство специального строительства (Спецстрой), где снача- 
ла стал и. о. заместителя директора, потом был повышен  
до и. о. первого заместителя директора. В августе 2014 года 
был утвержден в этой должности окончательно. 5 апреля 2016 
года президент Владимир Путин принял отставку Александра 
Загорулько по собственному желанию. После этого он работал 
помощником губернатора Тульской области Алексея Дюмина.

Ветеран боевых действий. Выполнял служебно-боевые 
задачи в Чечне и Дагестане по восстановлению объектов инфра-
структуры. Награжден орденом Дружбы (2001), ведомственными 
наградами МЧС.

Александр Загорулько стал фигурантом уголов-
ного дела об особо крупном мошенничестве
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Председатель Верховного cуда  
Вячеслав Лебедев ужесточил 
определение квалификации  
действий обвиняемых по делам 
об экстремизме и терроризме 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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новости

В США завтра пройдут выборы 
 45-го президента. Основные пре-
тенденты на кресло главы Белого 
дома — демократический канди-
дат Хиллари Клинтон и республи-
канец Дональд Трамп используют 
последнюю возможность скло-
нить чашу весов в свою пользу. 
Опросы свидетельствуют о при-
мерном равенстве шансов канди-
датов, что делает гонку непред-
сказуемой. Вторая отличительная 
черта выборов 2016 года — ре-
кордная непопулярность обоих 
кандидатов. Кто бы ни стал новым 
президентом, он будет «хромой 
уткой». Дональд Трамп непри-
емлем для значительной части 
истеблишмента и общества, счи-
тающей его разрушителем аме-
риканских ценностей. А репута-
ция Хиллари Клинтон подорвана 
многими скандалами, главный из 
которых — инициированный гла-
вой ФБР Джеймсом Коми — раз-
разился накануне голосования.

Белый дом  
не выдержит двоих
Президентская гонка в США, по ито-
гам которой будет назван преемник 
завершающего свое восьмилетнее 
правление Барака Обамы, подошла к 
финишу. Если не произойдет форс-ма-
жорной ситуации, уже в среду Амери-
ка и весь мир узнают имя нового пре-
зидента, которым по традиции ста-
нет кандидат от одной из двух веду-
щих партий — Демократической или 
Республиканской.

Формально в президентской гон-
ке 2016 года принимает участие бо-
лее 20 кандидатов, однако их избира-
тельные кампании лишь добавляют 
нынешним выборам экзотики. Даже 
наиболее известные из них — пред-
ставитель Либертарианской партии 
Гэри Джонсон и кандидат от Партии 
зеленых Джилл Стайн — в лучшем 
случае могут рассчитывать на роль 
спойлеров, оттянув небольшую часть 
голосов у Хиллари Клинтон и Дональ-
да Трампа.

Впрочем, исход противостояния 
демократического и республикан-
ского кандидатов может решить ед-
ва ли не каждый голос, как это прои-
зошло на выборах 2000 года — в ходе 
поединка демократа Альберта Гора и 
республиканца Джорджа Буша-млад-
шего (тогда в ключевом штате Флори-
да проводили пересчет бюллетеней). 
При этом, хотя в общенациональном 
масштабе больше голосов получил 
Альберт Гор, в связи с непрямой сис-
темой голосования, наделяющей пра-
вом избрания президента коллегию 
выборщиков от всех штатов, прези-
дентом в итоге стал Джордж Буш.

На качелях опросов
Спустя 16 лет после тех выборов, 
имевших драматическую развязку, 
ситуация может повториться. Данные 
опросов выглядят весьма противоре-
чиво, не позволяя сделать вывод о том, 
кто же все-таки может считать себя фа-
воритом гонки, пусть и неявным.

Последний опрос, проведенный 
газетой The Washington Post и теле-
каналом ABC News, за два дня до вы-
боров отдал предпочтение Хиллари 
Клинтон — на пять процентных пун-
ктов. По данным опроса, за госпожу 
Клинтон проголосуют 48% избирате-
лей, в то время как за господина Трам-
па — 43%. Небольшое преимущество 
кандидату от демократов отдали и не-
сколько других прогнозов. Более ве-
роятной победу Хиллари Клинтон 
считают и букмекерские конторы.

В то же время данные газеты Los 
Angeles Times прямо противополож-

ны исследованию The Washington 
Post—ABC News. Согласно опросу 
Los Angeles Times, за Дональда Трам-
па готовы проголосовать 48% избира-
телей, за Хиллари Клинтон — 42,6%. 
Еще один авторитетный источник — 
опрос Rasmussen Report — указыва-
ет на равенство кандидатов (по 44% 
голосов).

Однако сам Дональд Трамп неод-
нократно называл опросы, отдаю-
щие небольшое преимущество Хил-
лари Клинтон, «подтасовкой», резуль-
татом развязанной против него ин-
формационной войны со стороны ве-
дущих массмедиа США.

В любом случае рейтинги выгля-
дят весьма условными в связи с тем, 
что они дают среднестатистическую 
картину по всей Америке, не отра-
жая ситуацию в отдельных штатах — 
прежде всего в тех, которые традици-
онно считаются колеблющимися, то 
есть способными проголосовать как 
за демократического, так и за респу-
бликанского кандидата (так называе-
мые swing states).

Всего таких штатов в Америке де-
вять, при этом для победы на выбо-
рах кандидат в президенты должен 
будет собрать 270 из 538 голосов вы-
борщиков. Накануне выборов под-
счеты свидетельствуют о том, что ис-
ход гонки во многом решат итоги го-
лосования в Огайо, Неваде, Северной 
Каролине, Айове и Флориде (имен-
но этот штат в 2000 году сыграл роко-
вую роль для Альберта Гора). Кроме 
того, для Хиллари Клинтон принци-
пиально важно не оступиться в Пен-
сильвании и Мичигане, традицион-
но голосующих за демократов. Успех 
в этих штатах Дональда Трампа может 
лишить Хиллари Клинтон шансов на 
президентство.

Для Дональда Трампа 
не нашлось пистолета
В условиях, когда маятник предпоч-
тений избирателей движется то в од-
ну, то в другую сторону, кандидаты 
и члены их команд пытаются скло-
нить чашу весов в свою пользу, ис-
пользуя любые средства. Дональд 
Трамп едва ли не самый драматич-
ный митинг своих сторонников 
провел в городе Рино (штат Невада). 
Во время выступления республи-
канского кандидата из толпы послы-
шался возглас «Пистолет!», после че-
го три сотрудника службы безопас-
ности ринулись на сцену и, прикры-
вая своими телами господина Трам-
па, быстро увели его.

Новость об инциденте в Неваде об-
летела мировые СМИ, однако трево-
га была ложной. Никакого оружия у 
задержанного нарушителя спокойст-
вия не нашли. Уже через несколько 
минут после инцидента вернувший-
ся на сцену Дональд Трамп выражал 
благодарность правоохранительным 
органам «за их быстрые и професси-
ональные действия». «Нас ничто не 
может остановить, мы снова сдела-
ем Америку великой!» — воззвал он к 
толпе ликующих сторонников.

Представителем той самой силы, 
которая «не может остановить» До-
нальда Трампа, оказался мирный из-
биратель-республиканец, 33-летний 
житель Рино Остин Крайтс, пришед-
ший на митинг с плакатом «Республи-
канцы против Трампа». Этот плакат 
не понравился стоявшим рядом с го-
сподином Крайтсом другим участни-
кам митинга, которые повалили его 
на землю. Во время потасовки и про-
звучал крик «Пистолет!».

Несмотря на то что инцидент на 
митинге в Рино стал не более чем ку-
рьезом, на него не преминул отклик-
нуться и республиканский кандидат 
в вице-президенты Майк Пенс. Он на-
писал в Twitter: «Нас никто не остано-
вит» и повторил главный лозунг Трам-
па «Сделаем Америку снова великой!».

 Слабеющая Хиллари
Если Дональд Трамп, которого еще не-
сколько недель назад списывали со 
счетов, полон решимости совершить 
головокружительный рывок — выиг-
рать в большинстве колеблющихся 
штатов и обойти Хиллари Клинтон, 
то демократический кандидат реша-
ет другую задачу. На финише гонки 
штаб госпожи Клинтон все больше 
озабочен тем, как не растерять под-
держку, которая, казалось, была ей га-
рантирована.

Подтверждением нарастающих 
проблем демократического кандида-
та стала напряженная ситуация в шта-
те Мичиган, на протяжении послед-
них десятилетий считавшемся опло-
том демократов (в последний раз ре-
спубликанский кандидат побеждал в 
Мичигане в 1988 году).

Однако проведенные накану-
не выборов опросы показали, что 
Хиллари Клинтон может в Мичига-
не проиграть. «Данные опросов сви-
детельствуют, что гонка становится 
жесткой»,— был вынужден признать 
глава ее избирательного штаба Робби 
Мук. В связи с реальной угрозой поте-
ри традиционно демократического 
штата сегодня в поддержку Хиллари 
Клинтон там должен выступить пре-
зидент Барак Обама (а вчера в Мичи-
ган в составе группы поддержки де-

мократического кандидата прибыл 
супруг Хиллари Клинтон, 42-й прези-
дент Билл Клинтон).

Одним из факторов, грозящим 
подкосить кампанию Хиллари Клин-
тон и лишить ее победы, стал новый 
всплеск скандала вокруг ее служеб-
ной переписки, которую она вела с 
личных компьютеров в бытность гос-
секретарем США. Госпожа Клинтон и 
многие видные демократы поспеши-
ли обвинить инициировавшего рас-
следование директора ФБР Джейм-
са Коми в попытке подыграть респу-
бликанскому кандидату. Однако при 
всей неоднозначности предпринято-
го главой ФБР шага, вызвавшего горя-
чую дискуссию в США, на самом деле 
господин Коми не раскрыл сути пере-
писки госпожи Клинтон. И уже за это 
демократы должны быть ему благо-
дарны: ведь обнародование докумен-
тов, направлявшихся с незащищен-
ных компьютеров и содержащих се-
кретные сведения, могло и вовсе на-
нести Хиллари Клинтон на финише 
гонки нокаутирующий удар.

Кроме того, дополнительным отяг-
чающим обстоятельством для Хилла-
ри Клинтон стало то, что фигурантом 
скандала, названного email-gate, стала 
ее ближайшая помощница Хума Абе-
дин, имеющая весьма сомнительную 
репутацию. Республиканские про-
тивники госпожи Клинтон обращают 
внимание на то, что родители Хумы 
Абедин, выросшей в Саудовской Ара-
вии, были сторонниками исламистов. 
Критики экс-госсекретаря не исклю-
чают, что поддержка со стороны Хил-
лари Клинтон «арабской весны», ко-
торая привела к власти в Египте «Бра-
тьев-мусульман», могла объясняться 
влиянием ее помощницы.

Рекордная непопулярность обоих 
кандидатов на пост главы государст-
ва означает, что, кто бы ни стал но-
вым президентом США, он фактиче-
ски окажется в уникальном положе-
нии «хромой утки» — причем не на 
финише своего правления, а уже на 
старте. В этом и состоит главное от-
личие нынешней кампании от всех 
предыдущих. Дональд Трамп непри-
емлем для значительной части исте-
блишмента и общества — не толь-
ко демократов, но и многих респу-
бликанцев, считающих его разру-
шителем американских ценностей. 
В свою очередь, репутация Хиллари 
Клинтон подорвана многочисленны-
ми скандалами и стойким неприяти-
ем ее кандидатуры примерно поло-
виной всех американцев.

Таким образом, 45-й президент 
Америки будет выбран по принципу 
меньшего зла.

Сергей Строкань

Америка никак не выберет
Накануне голосования 8 ноября  
кандидаты в президенты США одинаково непопулярны

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

светская  
жизнь

На три бала
Минувшая светская неделя оказалась бальной, и хорошо, что за-
вершилась она длинным уикендом — иначе не хватило бы време-
ни даже на то, чтобы просто осмыслить происшедшее. Хедлайне-
ром недели оказался «Бал дебютанток» журнала Tatler, но не ме-
нее насыщенными эмоциями и калориями оказались «Десертный 
бал», завершивший Московский гастрономический фестиваль, 
и нестандартная вечеринка Afterhalloween в отеле StandArt.

Идея провести «Десертный бал» при поддержке дома Martell за 
пару дней до «Бала дебютанток» обществом была признана совер-
шенно предательской. Спасибо Московскому гастрономическому 
фестивалю за напоминание: не Раппопортом единым — но даже 
смотреть на десерты в таких количествах перед балом Tatler уже 
вредно и опасно. Это ведь только кажется, что ночей не спят, при-
страстно подбирая платье по фигуре, одни только дебютантки, ко-
торые впервые предстанут перед обществом. На самом деле за всю 
осенне-зимнюю кампанию светских маневров нет мероприятия, 
которое допускало бы такую пышность наряда и продуманность 
образа. Мы сейчас не берем в расчет рядовые свадебные торжества 
в банкетном зале Safisa, где даже четвертая и пятая подружки неве-
сты соревнуются в количестве стразов с выступающими тут же Ни-
колаем Басковым и Дженнифер Лопес и не всегда проигрывают. 
Удивительным образом светлые стены, медового оттенка паркет 
и многоярусные люстры Колонного зала, где всегда проходит бал 

Tatler, растворяют излишества. Правда, это лишь зримое впечат-
ление, потому что о шлейф красного платья прошлогодней дебю-
тантки Мелании Кондрахиной споткнулись, похоже, все осталь-
ные гости вечера. Ее мама, генпродюсер «Матч ТВ» Тина Кандела-
ки, внимательно следила за тем, какое впечатление производит 
дочь на окружающих, но не всегда успевала объяснить необходи-
мость огибать злополучный шлейф.

Вообще, в Колонном зале царила атмосфера предприимчиво-
сти, гости будто бы участвовали в модном иммерсивном спек-
такле по роману Льва Толстого или даже Уильяма Теккерея. На-
пример, гендиректор «Лэндстроя» Марина Лебедева благодари-
ла главреда Tatler Ксению Соловьеву: «Пришла сюда — и минус 
три встречи на следующей неделе: решила вопросы!» Такое слу-
чается и на других важных праздниках, но только здесь родители 
начинают задумываться о светской карьере наследников. Редак-
ция журнала смогла наконец приучить общество к мысли, что на 
«Бал дебютанток» следует приходить с детьми. Теперь многие ма-
мы не просто выводят своих крошек, но и сравнивают их с други-
ми: пора — не пора. Например, в этом году дебютировала 14-лет-
няя Дина Немцова — не по годам взрослая задумчивая высокая де-
вочка. Рядом с нею хрупкая ровесница Наталья, дочь Артема и Да-
рьи Михалковых, выглядит совсем ребенком, но ее мама явно не 
настроена ждать слишком долго, так что в ближайший год Ната-
ше стоит изо всех сил расти. Родители дебютантки Стефании Ма-
ликовой дождались ее 16-летия. Однако Стеша к этому моменту 
оказалась уже сложившейся поп-фигурой: 420 тыс. подписчиков 
в Instagram, «Золотой граммофон» за дуэт с сыном владельца «Рус-
ского радио» Владимиром Киселевым, обложка американского 
Vogue Teen. Был и настоящий курьез. Правнучка авиаконструк-
тора Сергея Королева Анна оказалась замужней дамой. Этот факт 
противоречит смыслу мероприятия, и менеджеры Tatler наверня-
ка помешали бы бракосочетанию, будь на то их воля. В итоге счаст-
ливый супруг Степан Николаев, глядя, как танцует полонез его же-
на, то и дело оборачивался к дебютантке прошлых лет Алине Лав-
рентьевой-Пак и жарко шептал: «Ну правда ж, моя лучше всех!?»

Заключительный на этой неделе бал был организован лихими 
людьми — создателями Midsummer Night’s Dream в коллабора-
ции с организаторами известного тайского островного фестива-
ля Simiram — в коридорах и комнатах отеля StandArt. принадле-
жащего Московской девелоперской группе, которую связывают 
с бизнесменом Олегом Дерипаской. В конце прошлого года в от-
ель нанес визит мэр Москвы Сергей Собянин. Теперь под именем 
Afterhalloween здесь прошла самая дикая и симпатичная вечерин-
ка года с перформансами вроде «У Есенина горячка» и переодева-
ниями: дизайнер Дмитрий Логинов стал убедительным Карлом 
Лагерфельдом, актер Илья Мусатов — Хемингуэем, его коллега Па-
вел Деревянко просто пририсовал себе злодейские усишки, а нео-
познанная красавица ловко загримировалась Ириной Шейк.

Только кажется, что ночей не спят, 
пристрастно подбирая платье 
по фигуре, одни только дебютантки

Избирательная кампания 
в США приобрела на финише 
гротескный характер
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных се-
тях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 пе-
чатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете 
сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и  те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 8,691 млрд 
руб. В 2016 году (на 2 ноября) собрано 1 228 343 044 руб., по-
мощь получил 1841 ребенок. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

«Вам не показано» 
Столкнулись человек и закон

Саша Титаев живет в Нижегородской области, 
ему 11 лет, и у него нейрофиброматоз. Это ге-
нетическое заболевание, при котором обра-
зуются доброкачественные опухоли. Без сво-
евременного лечения они перерождаются 
в злокачественные. Единственное, что сейчас 
поможет мальчику,— лечение препаратом ра-
памун, утверждают врачи. Но детям препарат 
не показан, говорится в инструкции по его при-
менению. И государство Титаевым отказало. 

Семь лет назад у Саши выросла опухоль на пояс
нице. Гигантская. Убрать такую российские хирур
ги не могли — недостаточно опыта. Родители на
шли клинику в Израиле, а счет оплатил Русфонд. В 
2015 году телезрители «Первого канала» и читатели 
rusfond.ru собрали для Саши 3 млн руб. на операцию 
в Университетской клинике Хадасса. Опухоль удали
ли, мальчик вернулся домой. Но, как нередко быва
ет, случился рецидив. Опухоль выросла снова. 

В Российской детской клинической больнице 
(РДКБ, Москва), где наблюдается Саша, консилиум 
ведущих врачей постановил: по жизненным пока
заниям необходимо принимать препарат рапамун 
(сиролимус) непрерывно в течение двух лет. Лекар
ство остановит рост опухоли, выведет болезнь в ре
миссию. Случай индивидуальный, в российской 
практике стандартной терапии для детей с нейро
фиброматозом нет.

Все бы ничего, только препарат этот назначают 
взрослым больным после трансплантации почки, 
для профилактики отторжения трансплантата, и вы
дают бесплатно. 

Наталья, Сашина мама, знает одно: сын умрет, 
если не будет принимать нужное лекарство. Купить 
его самостоятельно семья Титаевых не может — упа
ковки ценой 58 тыс. руб. хватит на месяц. А прини
мать нужно два года. Непрерывно. Но зачем поку
пать самим, если спасти сына может государство?

Заключение врачебного консилиума из РДКБ На
талья и принесла в нижегородский минздрав в на
дежде получить спасительные таблетки. Но вместо 
них ей вручили документ, где сказано: обеспечение 
препаратом рапамун законодательством РФ не пред
усмотрено. В соответствии со ст. 69 Федерального за
кона РФ от 14 октября 2010 года №61ФЗ «Об обра
щении лекарственных средств» препараты назнача
ются по показаниям в соответствии с инструкцией. 
А в инструкции по применению рапамуна нет ред
кого Сашиного диагноза. Зато в противопоказаниях 
значится «детский возраст (недостаточно опыта при
менения, имеются только ограниченные данные)». 

Мама написала в Администрацию Президента 
РФ. Просьбу там рассмотрели и поручили Минздра
ву РФ разобраться. Официальный ответ оттуда при
шел незамедлительно и полностью совпал с решени
ем регионального министерства: не показано. Но ма
мину мольбу еще в августе Минздрав РФ направил 
в Нижегородскую областную детскую клиническую 
больницу с рекомендацией назначить ребенку до
полнительные обследования для «определения даль
нейшей тактики лечения».

Вдумаемся, что произошло. Минздрав РФ отказал 
в компетенции врачам своей крупнейшей федераль
ной детской клиники, поручив нижегородским пе
диатрам самим определять «дальнейшую тактику ле
чения» редкой болезни Саши Титаева. Прошло — по
теряно! — два месяца, нижегородцы так и не опреде
лились, сославшись на компетенцию врачей РДКБ. 

Кто бы сомневался…
Мы в Русфонде считаем, что Минздрав РФ вовсе 

не желал оскорбить коллег из РДКБ и уж тем более 
не желает зла мальчику Саше. Просто если в соот
ветствии с законом и инструкцией можно не пла
тить, зачем платить? И вот пугающее нас, неврачей, 
заключение «по жизненным показаниям» (то есть 
без лекарства — смерть) отступает перед инструкци
ей. Заметьте, никто не запретил врачам РДКБ и Тита
евым применять рапамун. Просто заплатить из бюд
жета отказались. 

Итак, с одной стороны — заключение высококва
лифицированных врачей. С другой — отказ Минздра
ва РФ бесплатно выдать лекарство. Что же остается ро
дителям Саши? Отец работает водителем, мама, то
карь по профессии, сидит у постели сына. Бороться с 
бюрократами, теряя время? Смириться с болезнью?.. 

Родители выбрали, возможно, единственный 
путь — обратились к благотворителям. Русфонд од
нажды помог Саше. Поможем и в этот раз. А мин
здравы свое уже сказали.

Марк Погосян, 5 лет, эпилепсия, детский  
церебральный паралич, требуется лечение. 
128 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 71 тыс. руб.

Марк родился недоношенным, перенес крово
излияние в головной мозг. После четырех опера
ций по шунтированию появились судороги. Лишь 
врачи Института медтехнологий (ИМТ) обнаружи
ли, что шунт давно не работает, а скопившаяся жид
кость давит на желудочки мозга. Шунт заменили на 
регулируемый, подобрали противосудорожную те
рапию, это позволило начать восстановительное 
лечение. Марк будто очнулся: стал реагировать на 
окружающий мир, начал двигаться, держать голо
ву, брать в руки предметы и сидеть с опорой. Помо
гите продолжить лечение! Я матьодиночка, живем 
на пенсию по инвалидности. Светлана Харитонова, 
Волгоградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Марку 
необходима очередная госпитализация для коррек
ции терапии. Если не будет противопоказаний, про
ведем реабилитацию».

Максим Кудряшов, 4 месяца, деформация  
черепа, требуется лечение шлемами. 80 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб. Фонд «Наша  
инициатива» компании «М.Видео» внесет 60 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 40 тыс. руб.

Максимка родился с неровной головой: его лоб 
сильно выдавался вперед. Невролог диагностиро
вал преждевременное сращение швов между те
менными костями и посоветовал как можно ско
рее обратиться к нейрохирургам, иначе растущий 
мозг будет сдавлен. Операцию провели, но для пра
вильного формирования костей черепа необходи
мо носить специальные шлемы, которые придется 
менять по мере роста головы. Изготовить и надеть 
первый шлем надо немедленно, а мы не можем его 
оплатить! Муж — электромонтажник, я в декретном 
отпуске. Марина Кудряшова, Владимирская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «После опера
ции в течение года Максиму необходимо носить ин
дивидуальные шлемыортезы. Череп приобретет 
строго рассчитанную форму».

Каролина Кадурина, 2 года, врожденная  
двусторонняя косолапость, рецидив,  
требуется лечение по методу Понсети. 
106 520 руб.
Внимание! Цена лечения 149 520 руб.  
Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 43 тыс. руб.

Дочь родилась с искривленными стопами.  
С трехнедельного возраста ей накладывали гипс, 
в восемь месяцев сделали операцию. Я тщатель
но выполняла все назначения врачей, но уже че
рез месяц стопы Каролины стали снова подворачи
ваться внутрь. Сейчас малышка едва ходит, споты
кается и падает. Ей тяжело подниматься, а особенно 
спускаться по лестнице. Нам рекомендовано лече
ние методом Понсети, но мне не осилить его опла
ту. Я одна воспитываю двоих детей. Помогите нам! 
 Виктория Кадурина, Калининградская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «После выпол
нения консервативного и оперативного лечения 
произошел рецидив косолапости. Планируется 
курс этапных гипсований и операция по переме
щению сухожилия».

Дима Василевский, 4 года, врожденный  
порок сердца, единственный желудочек сердца,  
состояние после операции Фонтена,  
спасет эндоваскулярная операция. 166 750 руб.
Внимание! Цена лечения 333 750 руб.  
ООО «СиЭлСи Групп» внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Саратов» соберут 67 тыс. руб.

На пятый день после родов врачи сказали, что у 
сына сложный порок сердца. После двух операций в 
Пензенском кардиоцентре у Димы не восстановил
ся сердечный ритм, и пришлось ставить электрокар
диостимулятор. Томские кардиохирурги провели 
сыну операцию Фонтена, оставив отверстие для раз
грузки кровоснабжения сердца, а также заменили 
кардиостимулятор. Сейчас пришло время для заклю
чительной операции: хирурги щадяще закроют от
верстие в перегородке. Пожалуйста, помогите опла
тить операцию! Я медсестра, в декретном отпуске с 
дочкой. Муж — грузчик на заводе. Анна  Василевская, 
Саратовская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Диме необходимо эндоваскулярное закрытие фи
стулы с помощью окклюдера».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Девочке три с половиной года. У нее 
врожденный порок сердца, дефекты 
межжелудочковой и межпредсерд-
ной перегородок, аномальное впа-
дение легочных вен в правое пред-
сердие. На втором месяце жизни 
Регину прооперировали, и теперь 
ее сердце бьется только благодаря 
кардиостимулятору, который почти 
разряжен. Единственная надежда — 
операция по его замене.

Первый муж Гульсары погиб в авто
мобильной аварии. Он работал фель
дшером на скорой и спешил на вызов, 
когда в них на бешеной скорости вре
залось такси. Молодая мать осталась с 
трехмесячным сыном Азизом на руках, 
сейчас ему 22 года.

Через четыре года она вновь выш
ла замуж. Мечтала о дочке, но беремен
ность никак не наступала, 12 лет вра
чи ставили диагноз «бесплодие». Без
детный брак распался. А потом Гульса
ра встретила Рината и уже через месяц 
после свадьбы узнала, что ждет ребен
ка. Ей было 40 лет. 

На 15й неделе беременности, когда 
ее обследовали в центре генетики, вра
чи заподозрили у плода врожденный 
порок сердца. Однако УЗИ никаких па
тологий не показало. Гульсару завери
ли, что с ребенком все в порядке.

Регина родилась немного раньше 
срока. Счастливая Гульсара выписалась 
с дочкой из роддома, не подозревая, 
что крошечное сердце уже не справля
ется с нагрузкой.

Девочка плохо ела, отказывалась 
от груди и почти не прибавляла в ве
се. Через пару недель ее кожа пожелте
ла. Анализ крови показал высокий би
лирубин. Регину положили в отделе
ние патологии новорожденных том
ской Детской больницы №1. Кардио
лог услышал у девочки шумы в сердце. 

Ребенка повезли на обследование 
в Томский НИИ кардиологии, где худ
шие подозрения подтвердились: мно
жественный порок сердца. В таких слу
чаях нужна срочная операция, но Реги
на была так слаба, что не перенесла бы 
наркоз. Через два дня впала в кому, ее 
подключили к аппарату искусственной 
вентиляции легких. 

— Врачебный консилиум принял 
решение оперировать,— еле слыш
но говорит Гульсара.— Кардиохирург 
сразу предупредил о высоком риске 
для жизни ребенка. Я подписала все 
бумаги. 

Доктора надеялись, что после опера
ции удастся восстановить сердечный 
ритм, но чуда не произошло. Девочку на
чали готовить к новому оперативному 
вмешательству — имплантации карди
остимулятора. 

— В реанимацию пускали вечером на 
полчаса. Дочь лежала вся в трубках и про
водах,— вспоминает Гульсара.— Я глади
ла ее ножку и говорила, что она у нас дол
гожданная, что мы ее очень любим, что 
она обязательно будет жить. Сохраняла 
грудное молоко. Каждые три часа сцежи
вала, взвешивала и… выливала.

Регина выкарабкалась, задышала 
сама. Матери наконец дали подержать 
ребенка. 

Девочка медленно шла на поправку, 
начала есть, прибавлять в весе. Гульсара 
кормила дочь грудным молоком до двух 
с половиной лет. И каждую ночь прислу
шивалась: дышит ли?

А потом случился тот страшный при
ступ — Регина закатила глаза, вытяну
лась на кровати и потеряла сознание. 
Гульсара работает фельдшером на ско
рой, поэтому взяла фонендоскоп и ста
ла слушать сердечный ритм дочки. Он 
был рваный.

В НИИ кардиологии подкорректи
ровали работу кардиостимулятора. Но 
приступы все равно повторяются. В та
кие моменты пульс ребенка становится 
бешеным — до 150 ударов в минуту. 

— Регина быстро утомляется и жалу
ется на усталость,— переживает Гульса
ра.— Мы живем на четвертом этаже, в 
доме лифта нет, дочка осиливает пеш

ком только первый этаж, дальше несу ее 
на руках. Когда плачет, у нее синеет носо
губной треугольник. Недавно ездили к 
моей маме в деревню. В доме было силь
но натоплено, и Регине стало плохо. Я 
поняла, что не дождусь скорую. Дочку в 
охапку, за руль — и сама добралась в го
род до больницы. 

В садик Регина не ходит — врачи не 
разрешают. У девочки самое уязвимое 
место — живот, там стоит кардиостиму
лятор. Что, если во время игры ктото из 
ребятишек нечаянно толкнет девочку?

Иногда в гости к Регине приходит 
подружка и они играют — когда в докто
ров, когда в фей. Регина крутится перед 
зеркалом и спрашивает: «Мама, я краси
вая?» «Очень красивая,— отвечает Гуль
сара,— самая красивая девочка в мире».

Регина знает, что у нее в животе «вол
шебная батарейка». Правда, малышка не 
понимает, что ее сердечко самостоятель
но почти не работает, а кардиостимуля
тор постепенно разряжается. Если его не 
заменить, Регина погибнет. Но за карди
остимулятор надо заплатить неподъем
ную для семьи сумму. 

Папа Регины Ринат не работает, он 
ухаживает за дочкой. Фельдшерская зар
плата мамы — 17 тыс. руб. А на кону — 
жизнь трехлетней Регины…

Елена Светлова,  
Томская область

Сердце останавливается
Регине Латыповой нужно заменить кардиостимулятор

Юлия  
Качанова,
РУКОВОДИТЕЛЬ  
БЮРО «РУСФОНД.ТВ»

Из свежей почты

Дорогие друзья! Вы наверняка уже на
чали задумываться о новогодних подар
ках партнерам, друзьям и коллегам. Воз
можно, уже определились с бюджетом, 
который готовы потратить на сувениры, 
и ломаете голову, как сделать подарок за
поминающимся, вызывающим искрен
нюю радость и удивление. 

Под Новый год принято обменивать
ся милыми безделушками, сладостями, 
календарями, елочными игрушками и 
бутылками с хорошим алкоголем. 

Алкоголь выпивается, конфеты 
съеда ются, игрушки и статуэтки пере
дариваются или пылятся на полках, по
хожие одна на другую. Мы в Русфонде 
предлагаем вам нечто особенное. 

Такой подарок ваши партнеры навер
няка запомнят надолго. Акция «Благот
ворительность вместо новогодних суве
ниров», впервые проведенная в России 
десять лет назад, дает возможность сде
лать понастоящему дорогой подарок: 
приобщить ваших партнеров и друзей к 
чуду спасения ребенка. 

Сколько может стоить такое чудо? 
Например, 340 тыс. руб. стоит проопе
рировать ребенка с врожденным поро
ком сердца в Томском НИИ кардиоло
гии. Можно оплатить только часть тако

го лечения. Самое главное: после опера
ции ваш «крестник» станет практически 
здоровым и проживет долгую жизнь. 
Вы оплачиваете лечение ребенка, а ваш 
партнер получает от Русфонда поздрави
тельную открытку с объяснением, как 
вместо обычного подарка ему преподне
сли уникальную возможность почувст
вовать себя спасителем. К открытке при
кладывается подробный отчет о тратах 
денег, выделенных на подарок.

Под Новый год каждому из нас хочет
ся хоть ненадолго побыть Дедом Моро
зом и совершать чудеса, дарить радость. 
Осознание, что твой подарок — это 
жизнь и здоровье ребенка, может стать
ся, и есть самое радостное? 

В прошлом году в акции приняли 
участие сотни наших читателей и 15 
компаний: «Бизнес Аналитика», ООО 
«ТОМЕТ», ООО «АвтоформатТехно», АО 
«Банк оф ТокиоМицубиси ЮФДжей (Ев
разия)», Star Media, АКБ СВА (АО), ООО 
«Семпрэкс», «Константа», Nobel Biocare, 
ООО ИМС, ООО «ЭнергоАрм», «DAB Рос
сия», ООО «НПЦ 

”
ПромВодОчистка“», 

две компании пожелали остаться неназ
ванными. Общая сумма пожертвований 
составила 4 527 046 руб. 

Присоединяйтесь! Как? Очень просто!

Первый шаг. Компания самостоятель
но определяет, какую сумму предново
годнего «сувенирного» бюджета напра
вить на помощь конкретному ребенку 
или на программу Русфонда. 
Второй шаг. Русфонд помогает по
добрать ребенка, которому нужна по
мощь, или программу помощи. Нужно 
написать нам на rusfond@rusfond.ru или 
позвонить: 8–800–250–75–25 (звонок по 
России бесплатный), (495) 926–35–63, 
(495) 926–35–65. 
Третий шаг. Компания может выбрать 
в качестве подарка либо поздравитель
ную открытку, в которой мы укажем, как 
именно были потрачены средства, либо 
подарочный сертификат с указанием 
суммы. В него можно вписать текст по
здравления, распечатать или отправить 
по электронной почте.
Четвертый шаг. Русфонд и компания 
подписывают договор о благотворитель
ной деятельности.
Пятый шаг. Компания перечисляет 
средства в Русфонд. Русфонд в ответ на
правляет выбранный подарок.

Дарите надежду и веру людям в беде. 
Делитесь радостью с родными, коллега
ми, друзьями. И будьте здоровы! 

Ваш Русфонд

Благотворительность  
вместо новогодних сувениров
Подарите детям здоровье

Почта за неделю 28.10.16–02.11.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 42 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 37
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Р Е Г И Н Ы  Л А Т Ы П О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 5 8  8 0 1  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат медицинских наук Виктория Савченко 
(Томск): «У Регины врожденный порок сердца — большой дефект межжелудочковой и межпред-
сердной перегородок, аномальный дренаж легочных вен. В полуторамесячном возрасте ей была 
выполнена радикальная коррекция порока сердца, затем имплантирован двухкамерный электрокар-
диостимулятор. На последнем осмотре диагностировано истощение заряда батареи, девочке тре-
буется срочная замена электрокардиостимулятора и электродов — не позднее декабря этого года. 
Регине нужна эпикардиальная стимуляция: электроды расположены не внутри сердца, а снаружи, 
это наиболее оптимальный вариант для трехлетней малышки. Такой кардиостимулятор стоит дороже 
обычного, его покупка государством не финансируется».

Стоимость электрокардиостимулятора 602 801 руб. Телезрители ГТРК «Томск» соберут 
44 тыс. руб. Не хватает 558 801 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Регину Латыпову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Регины — Гульсары Зариповны Шамурзаевой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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28 октября в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Белгород» мы рас-
сказали историю годова-
лого Глеба Бондаря из Бел-
города («Деформация», 
Елена Светлова). У маль-
чика деформация костей 
черепа — преждевремен-

ное закрытие лобного шва. Глебу требуется 
операция по реконструкции черепа с исполь-
зованием специальных пластин, позволяю-
щих провести лечение в один этап, ее выполнят 
в Центре челюстно-лицевой хирургии (Москва). 
Оплатить операцию родители мальчика не в со-
стоянии. Рады сообщить: вся необходимая сум-
ма (710 тыс. руб.) собрана. Валентин, папа Гле-
ба, благодарит всех за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 28 октября 78 265  читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Белго

род», «Поморье», «Славия», «Дальневосточная», «Ал
тай», «Красноярск», «Хакасия», «Тверь», а также 148 
региональных СМИ — партнеров Русфонда исчер
пывающе помогли 55 детям на 15 074 931 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Москва ждет Глеба 
Бондаря в декабре

Регина знает, что у нее в животе 
«волшебная батарейка». Правда, 
не понимает, что самостоятельно 
ее сердце почти не работает
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русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16905,36 (–229,32)
РТС 971,2 (–1,89)
FTSE 100 6693,26 (–97,25)

DAX 30 10259,13 (–66,75)
DJIA 17888,28 (–42,39)
NASDAQ Composite 5046,37 (–12,04)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.11.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4–11.11.16
Австралийский доллар 48,6951
Английский фунт 78,4278
Белорусский рубль** 33,3794
Датская крона* 94,7783

Доллар США 63,5043
Евро 70,5977
Индийская рупия*** 95,2088
Казахский тенге*** 18,7633

Канадский доллар 47,4870
Китайский юань* 93,9288
Норвежская крона* 77,6612
СДР 87,8366

Сингапурский доллар 45,8813
Новая турецкая лира 20,3814
Украинская гривна* 24,8161
Шведская крона* 71,3115

Швейцарский франк 65,3269
Японская иена*** 61,7356
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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во взаимодействие  
бизнеса с властями изучает  
обозреватель отдела экономики

Татьяна Гришина

Похоже, все участники истории по 
созданию в РФ системы маркировки 
товаров договорились не обсуждать 
свои действительные намерения. 
Минфин, перед которым стоит зада-
ча поиска средств для пополнения 
бюджета, подготовил проект зако-
на «О маркировке товаров», по кото-
рому уже с 1 января 2018 года начнет 
действовать «национальная система 
прослеживаемости оборота товаров». 
Маркировка будет двух видов — обя-

зательная и добровольная. При этом 
описание первой группы настолько 
емкое, что становится тревожно, оста-
нется ли что-нибудь для второй: обяза-
тельной маркировке подлежат «това-
ры, оборот которых без обеспечения 
его прослеживаемости может повлечь 
за собой нанесение ущерба жизни и 
здоровью граждан, охране природы 
и культурных ценностей, безопасно-
сти государства и регулирование ко-
торого не может осуществляться ины-
ми методами». Министерство описы-
вает восемь задач проекта (среди них 
и пресечение недобросовестной кон-
куренции, и гарантия качества и це-
ны, и борьба с фальсификатом), но о 
наполнении бюджета не упоминает.

Участники рынка от идей Минфи-
на совершенно не в восторге — од-
нако со своей стороны также готовы 
говорить лишь о деталях, а не о том, 
нужна маркировка в принципе или 
нет. Например, по словам директора 
по связям с общественностью РАТЭК 
Антона Гуськова, «электроника, на-
пример, один из понятных и белых 
рынков, все товары на котором и так 
легко идентифицировать — они обла-
дают либо уникальными кодами, ли-
бо серийными номерами». «Мы не 
против новых методов маркировки, 
но чем старые механизмы плохи?» — 
интересуется он. Тем не менее главы 
отраслевых объединений, среди кото-
рых НП «Русбренд», тот же РАТЭК, Рос-
сийский союз производителей соков 
и Молочный союз, обратились в Мин-
экономики с письмом, в котором про-
сят лишь поменять степень важности 
законопроекта Минфина со «средней» 
на «высокую» при обсуждении его ре-
гулирующего воздействия, продлив 
его обсуждение на 25 дней.

Не выносят на публику свои пред-
ставления о том, годится ли идея Мин-
фина, и в Минэкономики — там так-
же предпочитают реагировать на фор-
мальные запросы. Так, глава департа-
мента оценки регулирующего воздей-
ствия Вадим Живулин на вопрос 

”
Ъ“ 

о судьбе обращения участников рын-
ка сообщил, что «высокая степень ре-
гулирующего воздействия устанавли-
вается для документов, добавляющих 
новые требования, которые вводятся 
впервые», не вдаваясь в обсуждение 
влияния маркировки на экономику.

Тем временем RFID-метки уже 
опробованы на пушном рынке и выз-
вали статистический рост производст-
ва меховых изделий на 341%. Неглас-
но производители и продавцы мехо-
вых изделий тоже жалуются на издер-
жки из-за маркировки и говорят о пе-
ределе рынка. Но они также избегают 
официального оформления жалоб, 
на которые могли бы отреагировать 
госорганы.

вчера

АСВ

сообщило, что выплаты 
вкладчикам банка «Пересвет» 
составят 6,3   млрд руб. «Соглас-
но полученному реестру, за выпла-
той страхового возмещения могут 
обратиться порядка 9,5 тыс. вклад-
чиков»,— уточняется в сообщении 
Агентства по страхованию вкла-
дов. Банк России с 21 октября ввел 
в «Пересвет» временную админи-
страцию на срок до шести меся-
цев. Одной из первоочередных за-
дач временной администрации яв-
ляется проведение обследования 
финансового положения кредит-
ной организации. ЦБ также ввел мо-
раторий на удовлетворение тре-
бований кредиторов «Пересве-
та», что является страховым случа-
ем. Выплаты страхового возмеще-
ния вкладчикам банка «Пересвет» 
начнутся 7 ноября. Согласно отчет-
ности, совокупный объем средств 
населения в банке «Пересвет» пре-
вышает 20   млрд руб. Отдел фи-
нансов

БАНК РОССИИ

сообщил, что опубликует кор-
ректный бухгалтерский ба-
ланс Росинтербанка, из кото-
рого можно будет сделать вы-
вод о величине дыры в капи-
тале этого банка, 9 ноября. Ли-
цензия Росинтербанка была отозва-
на 19 сентября, 20 сентября пресс-
служба ЦБ сообщала о том, что ды-
ра в капитале Росинтербанка может 
составлять 39,3   млрд руб., но затем 
эта предварительная оценка была 
признана некорректной. «Прайм»

VIMPELCOM

может принять новую диви-
дендную политику в нача-
ле 2017 года, говорится в пре-
зентации компании к предстоя-
щей телефонной конференции 
с инвесторами. Условиями при-
нятия новой дивидендной поли-
тики является завершение сдел-
ки в Италии по слиянию операто-
ров Wind Telecomunicazioni (принад-
лежит Vimpelcom) и 3 Italia (принад-
лежит Hutchison), улучшение пото-
ка наличных денег и макроэконо-
мическая стабильность, в том чи-
сле курс валют. Выполнение этих 
условий «позволит совету дирек-
торов Vimpelcom рассмотреть во-
прос о принятии осмысленной ди-
видендной политики для акционе-
ров не позднее чем в начале 2017 
года». ТАСС

БАНЗРАГЧ ДЭЛГЭРМАА,

посол Монголии в России, за-
явила, что поставкам в РФ мя-
са из ее страны мешают вы-
сокие транспортные тари-
фы. В интервью телеканалу «Рос-
сия 24» она сообщила, что перего-
воры о снижении этих тарифов ве-
дутся. «В рамках ЕврАзЭС мы наме-
чаем встречи рабочей группы и экс-
пертов и собираемся рассмотреть 
в прагматичном ракурсе связанные 
с этим вопросы»,— отметила посол. 
«Прайм»

правила  
игры

Участники рынка 
от идей Минфина 
не в восторге, однако 
готовы говорить лишь 
о деталях, а не о том, 
нужна ли электронная 
маркировка товаров 
в принципе

Роман Троценко  
не приземлился в Пулково
Вместо него долю в аэропорте выкупил Сергей Эмдин

Как выяснил 
”
Ъ“, 1,01% 

голосующих акций 
в управляющей ком-
пании петербургско-
го аэропорта Пулково 
«Воздушные ворота Се-
верной столицы» (ВВСС) 
продано ее экс-генди-
ректору Сергею Эмди-
ну. До сих пор основной 
акционер ВВСС — струк-
туры ВТБ — планиро-
вал продать этот пакет 
кипрской компании, 
подконтрольной Рома-
ну Троценко. Но, по сло-
вам источников 

”
Ъ“, эта 

кандидатура не устроила 
иностранные кредитные 
организации. Сам госпо-
дин Троценко заверил 

”
Ъ“, что просто не успел 

согласовать сделку с кре-
диторами и по-прежнему 
намерен приобрести до-
лю в Пулково.

Как стало известно 
”
Ъ“, 

миноритарный пакет — 
1,01% акций ООО «Воздуш-
ные ворота Северной столи-
цы», управляющего аэропор-
том Пулково,— был продан 
экс-гендиректору компании 
Сергею Эмдину. Сделка была 
закрыта 21 октября, расска-
зали источники 

”
Ъ“. Ранее 

на эти акции претендовал 
совладелец «Новапорта» Ро-
ман Троценко. Но, как гово-
рят собеседники 

”
Ъ“ в Смоль-

ном, приобретение господи-
ном Троценко доли в консор-

циуме не одобрил совет кре-
диторов ВВСС. «Против сдел-
ки выступили иностранные 
кредитные организации»,— 
утверждает собеседник 

”
Ъ“.

Как считают источники 

”
Ъ“, знакомые с ходом сдел-

ки, Сергей Эмдин в данном 
случае выступает как «некий 
промежуточный вариант» 
перед последующей частич-
ной или полной продажей 
пакета ВТБ (50,01%) в Пулко-
во. Свои планы о конечном 
покупателе акций ВТБ не об-
народует.

ВВСС полностью при-
надлежит кипрской Talitha 
Trading Ltd. Состав акцио-
неров ВВСС начал менять-
ся еще летом. В конце ию-
ля немецкий акционер — 
международный аэропор-
товый оператор Fraport 

— договорился с суверен-
ным фондом Катара Qatar 
Investment Authority (QIA) о 
продаже ему 10,5%, снизив 
долю до 25%. Но уже 1 сен-
тября стало известно, что из 
ВВСС также выходят грече-
ская семья Копелузос (вла-
дела 7%) и кипрская Koltseva 
Holdings Ltd (7,5%). Позднее 
правительственная комис-
сия по иностранным инве-
стициям одобрила покупку 
всех трех долей в ВВСС (все-
го 24,9%) — немецкой, грече-
ской и кипрской — компа-
нией F3 Holding (контроли-
руется Катаром) за €239 млн.

Тогда же стало понятно, 
что в рамках сделки по вхо-
ждению катарских инвес-
торов в Пулково ВТБ про-
даст 1,01% Talitha кипрской 
Harptree Holdings Ltd, на 

100% подконтрольной Рома-
ну Троценко, владельцу 50% 
крупного аэропортового хол-
динга «Новапорт». В конце 
сентября стало известно, что 
помимо уже согласовавшего 
покупку доли 24,99% Катара 
в капитал ВВСС входит кон-
сорциум РФПИ и ближнево-
сточных фондов. Доля новых 
акционеров, включая катар-
цев, РФПИ, другие ближне-
восточные фонды и господи-
на Троценко, «составит более 
25%, но чуть меньше контр-
ольного пакета» (см. 

”
Ъ“ от 30 

сентября).
В четверг в ВВСС запрос 

”
Ъ“ переадресовали акцио-

нерам. В ВТБ и РФПИ отка-
зались от комментариев. 
Источник, близкий к РФПИ, 
отметил, что фонд не ме-
нял позиций и по-прежне-

му участвует в сделке вместе 
с ближневосточными парт-
нерами.

Роман Троценко сообщил 

”
Ъ“, что сделка по приобре-

тению им 1,01% акций в Пул-
ково все же состоялась, но 
«в другой форме». «Мы име-
ем опцион на приобрете-
ние этого пакета (1,01%, при-
обретенные господином 
Эмдиным.— 

”
Ъ“) в дальней-

шем. Мы просто не успе-
ли согласовать сделку с со-
ветом кредиторов»,— пояс-
нил он, добавив, что плани-
рует расширять свое присут-
ствие в Пулково «при любой 
возможности».

Партнер компании «ФБК 
Право» Александр Ермолен-
ко поясняет, что пакет акций 
в размере около 1% не позво-
ляет физическому лицу вли-
ять на основные процессы в 
компании. «Покупать такой 
пакет имеет смысл в круп-
ных компаниях, регулярно 
выплачивающих дивиден-
ды»,— говорит эксперт. Од-
нако продажа этой доли фи-
зическому лицу позволяет 
госбанку ВТБ, находящему-
ся под санкциями, формаль-
но не быть мажоритари-
ем в Пулково. Это особенно 
важно, подчеркивает госпо-
дин Ермоленко, поскольку у 
ВВСС есть и иностранные ак-
ционеры.

Татьяна Дятел, 
Елизавета Кузнецова

Инвесторы отцепили второй эшелон
Татфондбанк не смог занять нужной суммы на рынке

Татфондбанк смог привлечь 
через еврооблигации вместо 
планируемых $150 млн лишь 
$60 млн. Основная причина — 
нежелание инвесторов иметь 
дело с банками второго эшело-
на на фоне истории с банком 
«Пересвет», который находит-
ся между отзывом лицензии 
и санацией. Для Татфондбан-
ка вопрос ликвидности в числе 
первостепенных, а особенно те-
перь, когда есть риск проиграть 
дело по кредиту банку «Совет-
ский» на 14,8   млрд руб.

2 ноября была закрыта книга за-
явок по размещению еврооблига-
ций, сообщил Татфондбанк. «Объ-
ем сделки составил $60 млн, средст-
ва привлечены на три года под 8,5% 
годовых»,— уточнили в пресс-служ-

бе банка. Объем спроса оказался в 
два с половиной раза меньше ожи-
даемого — банк планировал при-
влечь до $150 млн. «Объем сделки 
связан во многом с меньшей, чем 
ожидалось, книгой заявок россий-
ских клиентов. Кроме того, эмитент 
был не готов удовлетворить часть за-
явок по более высокой цене от ази-
атских инвесторов»,— отметили в 
Татфондбанке.

• Татфондбанк входит в топ‑50 
банков по активам и капиталу, 
 согласно рейтингу «Интерфакса» 
на 1 октября. Крупнейший акцио‑
нер банка — ООО «Новая нефтехи‑
мия» (20,2%). Республика Татарстан 
владеет 10% акций банка, у ООО «Се‑
лена‑Синтез» и ЗАО «Гелио‑полис» — 
по 9,9%. УК «Регионфинансресурс» 
и Ипотечному агентству Республики 

Татарстан принадлежит по 8,7%. 
ОАО «Артуг» — 5,2%, остальные ак‑
ционеры владеют долями менее 5%.
Тот факт, что спрос на облигации 

Татфондбанка оказался существен-
но ниже предложения, на первый 
взгляд парадоксален, потому что в 
целом на рынке наблюдается обрат-
ный тренд. По данным Cbonds, в ок-
тябре корпоративные заемщики 
провели шесть размещений и при-
влекли $3,15 млрд — рекордный 
объем с июля 2014 года. При этом 
все размещения проходили с много-
кратной переподпиской.

Однако в последние дни из-за па-
дения цен на нефть рыночная ситу-
ация резко ухудшилась. По данным 
Reuters, стоимость российской неф-
ти Urals на спот-рынке снизилась до 
$43, за десять дней цены упали по-

чти на 15%. «Эмитенты второго эше-
лона очень чувствительны к пере-
падам внешней конъюнктуры, и 
поэтому резкое падение цены на 
нефть повлияло на спрос со сторо-
ны инвесторов»,— отмечает генди-
ректор УК «Арикапитал» Алексей 
Третьяков.

Но ключевая причина, по мне-
нию экспертов, в том, что, несмотря 
на квазигосударственный статус, 
Татфондбанк относится к банкам 
второго эшелона. «А с ними сейчас 
инвесторы опасаются иметь дело 
после громкой истории банка 

”
Пе-

ресвет“»,— считает руководитель 
дирекции анализа долговых ин-
струментов банка «Уралсиб» Дмит-
рий Дудкин.
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«Яндекс» задумался о здоровье
Компания запускает медицинское приложение

«Яндекс» запускает мо-
бильное приложение 
«Яндекс.Здоровье», ко-
торое должно автома-
тизировать для пользо-
вателей процесс записи 
в клинику. Монетизи-
ровать сервис, к которо-
му подключено около 
трети платных клиник 
в Москве, компания по-
ка не планирует. При 
этом «Яндекс» рассчиты-
вает на легализацию те-
лемедицины, которая 
в будущем позволит ис-
пользовать приложение 
для удаленных консуль-
таций.

«Яндекс» запускает на iOS 
и Android приложение «Ян-
декс.Здоровье», позволяю-
щее записаться к врачу без 
звонка в регистратуру, рас-
сказал 

”
Ъ“ директор по тех-

нологиям интернет-компа-
нии Григорий Бакунов. В 
приложении доступны кар-
та с клиниками, данные о 

них (цены первичного при-
ема, часы работы, общая 
информация), список вра-
чей, история визитов, на-
поминания о записи, а так-
же тест-опросник, помога-
ющий определить, к како-
му специалисту стоит обра-
титься. Через «Яндекс.Здо-
ровье» компания также пла-
нирует построить рекомен-
дательную систему клиник.

Пока сервис запускается 
только в Москве, но в пла-
нах компании выход в дру-
гие города-миллионники. 
По словам Григория Баку-
нова, за три месяца работы 
над проектом подключено 
около 130 клиник — около 
трети всех платных клиник 
в столице. «Пока это экспе-
римент, мы не думаем про 
монетизацию приложения, 
но если она и будет, то в b2b-
плоскости»,— говорит он.

По данным «Яндекса», в 
поисковых запросах тема 
здоровья и медицины наи-

более востребована именно 
на мобильных устройствах, 
поэтому компания не стала 
делать десктоп-версию сер-
виса. На мобильных устрой-
ствах количество запросов, 
связанных с медициной, 
последние два года растет 
на 10–40% в год, в то время 
как с настольных компьюте-
ров почти не увеличивается, 
объясняют в «Яндексе».

Для реализации большой 
части планируемого функ-
ционала необходимо вне-
сение изменений в закон 
«Об основах охраны здоро-
вья», отмечают в «Яндексе». 
«Как только появится теле-
медицина, здесь же вместе с 
функцией записаться к вра-
чу будет и кнопка, чтобы по-
лучить консультацию врача 
здесь и сейчас»,— поясняет 
господин Бакунов. «Яндекс» 
уже выступил соавтором по-
правок к законодательству, 
легализующих телемеди-
цинские технологии, с по-

мощью которых возможно 
оказывать пациентам по-
мощь удаленно. Компания 
также участвует в разработ-
ке «дорожной карты» по вне-
дрению IT в здравоохране-
нии, а ее гендиректор в Рос-
сии Александр Шульгин воз-
главляет подгруппу «Интер-
нет + медицина» в рамках 
рабочей группы по исполь-
зованию интернета в рос-
сийской экономике у по-
мощника президента Игоря 
Щеголева.

Компания ищет спосо-
бы, как заработать «второй 
миллиард выручки», гово-
рил ранее основатель «Ян-
декса» Аркадий Волож. «Не 
только Big Data или 

”
Ян-

декс.Такси“, но и телемеди-
цина вполне может стать та-
ким локомотивом для ком-
пании, ведь рынок потен-
циально открывается очень 
большой. Для того и хотят в 
том числе либерализовать 
законодательство в этой 

сфере»,— рассказывал 
”
Ъ“ 

один из российских венчур-
ных инвесторов. Кроме то-
го, «Яндекс» поддержива-
ет медицинские стартапы: 
так, в июле компания вме-
сте с Baring Vostok Private 
Equity Fund инвестировала 
$5,5 млн в онлайн-сервис по 
вызову врача на дом Doc+.

По мнению владельца 
сервиса OneDoc.ru Дмит-
рия Домарева, в текущем 
предложении «Яндекс.Здо-
ровья» не видно «уникаль-
ной фишки», скорее речь 
идет о повторении сделан-
ного ранее. Тем не менее за-
пуск такого приложения — 
«сильный сигнал», считает 
он. «Рынок медицины ста-
нет высококонкурентным, 
и, несомненно, бренд и тех-
нологии помогут 

”
Яндексу“ 

завоевать новую аудиторию. 
Сильные игроки, начавшие 
раньше, тоже выиграют от 
этого»,— рассуждает он.

Роман Рожков
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В ПРОДАЖЕ С 7 нОяБРя

ВОЙНА ЗА «СОЮЗМУЛЬТФИЛЬМ»: 
ЭФФЕКТИВНЫЕ МЕНЕДЖЕРЫ 
ПРОТИВ ХУДОЖНИКОВ
КЛИНТОН ИЛИ ТРАМП:  
КАКОЙ ПРЕЗИДЕНТ ЛУЧШЕ  
ДЛЯ ЭКОНОМИКИ, НЕФТИ И РУБЛЯ

РОССИЯНЕ ПЕРЕСТАЛИ 
ПЛАНИРОВАТЬ ОТДЫХ ЗАРАНЕЕ

ВЫСОКОДОХОДНЫЕ ВКЛАДЫ 
ОСТАЛИСЬ В ПРОШЛОМ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Редкий инвестиционный про
дукт — структурированные об
лигации — решил предложить 
банк Goldman Sachs (GS) для рос
сийских негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ). По
вышенную доходность по нему 
должен обеспечить кредит рос
сийскому ритейлеру, а также ин
вестиции в индексный инстру
мент. Потенциальных покупате
лей этих бумаг смущает скром
ная премия за риск, а также ог
раниченная информация по 
компонентам продукта, в том 
числе о получателе кредита.

О предложении GS поучаствовать в 
покупке структурированных рубле-
вых бондов 

”
Ъ“ сообщили участники 

пенсионного рынка — его презента-
цию получили около двух десятков 
НПФ. В самом GS от комментариев об 
особенностях выпуска этих ценных 
бумаг для НПФ отказались.

• Как следует из презентации для ин-
весторов (есть в распоряжении 

”
Ъ“), 

эмитентом бумаг выступит SPV, за-
регистрированная в РФ. Организато-
ром — GS. Предполагаемый объем де-
сятилетних бондов составит около 
25 млрд руб. Полученные от эмиссии 
средства GS намерен инвестировать 
в две или три группы активов. Более 
половины средств пойдет на покупку 
низкорисковых активов (как вари-
ант — облигации федерального зай-
ма, ОФЗ). Немногим менее 50% пойдет 
на открытие кредитной линии рос-
сийскому ритейлеру (под 14,5% годо-
вых). Дополнительно до 5% может 
быть размещено в индекс Global Multi 
Asset V5 Excess Return Strategy, рассчи-
тываемый GS. В зависимости от ва-
рианта средняя годовая доходность 
может составить 11–13,5%, в базо-
вом варианте — 11,8% годовых.
Название компании, которой 

предполагается выдать кредит, в GS 
не раскрывают. Известно лишь, что 
деятельность компании сконцентри-
рована в Москве и Московской обла-
сти, а EBIDTA по итогам 2015 года со-
ставляла 3,1 млрд руб. «Мы настаива-
ли на получении дополнительной ин-
формации о ритейлере, эмитенте и 
ряде других параметров размещения, 
однако на данном этапе организато-
ры нам отказали»,— говорит один из 

руководителей НПФ, присутствовав-
ший на презентации. Впрочем, со-
гласно презентации GS, кредит будет 
приоритетным обеспеченным, по не-
му предусматриваются финансовые 
ковенанты, а в случае его досрочного 
погашения к компании будут приме-
нены штрафные санкции. Как отмеча-
ет один из инвестбанкиров, работаю-
щий с ритейлерами, заявленным па-
раметрам могут соответствовать пять 
игроков в сегменте FCMG: «Азбука 
вкуса», «Седьмой континент», «Гло-
бус», SPAR и «Билла». В «Азбуке вкуса», 
«Седьмом континенте» и «Глобусе» со-
общили, что не готовят проектов с GS, 
в SPAR и «Билле» на запрос 

”
Ъ“ не отве-

тили. Старший аналитик по ритейлу 
Райффайзенбанка Наталья Колупае-
ва отмечает: инвесторам нужно хоро-
шо просчитывать кредитный риск, 
уровень долговой нагрузки, которую 
берет на себя ритейлер, и направле-
ния использования привлекаемых 
средств. По ее мнению, с учетом со-
лидного объема кредита и его срока, 
обнародованная ставка является до-
вольно привлекательной. Так, у одно-
го из крупнейших продуктовых ри-
тейлеров X5 Retail Group средневзве-
шенная ставка по долговому портфе-
лю на конец сентября 2016 года со-
ставляла около 11,5%.

Структурированные бонды в Рос-
сии — редкость, в то время как в Евро-
пе это достаточно распространенная 
практика, отмечает руководитель 
службы риск-менеджмента НПФ «Бу-
дущее» Владимир Кротов. «Для уча-
стия НПФ в таких бумагах необходим 
еще и рейтинг на дополнительный 
доход от структурированных облига-
ций, но на практике рейтинговые 
агентства присваивают рейтинг толь-
ко на номинал»,— говорит господин 

Кротов. Основной риск размещения в 
подобные бонды — возможное неи-
сполнение обязательств по кредиту 
ритейлера. «В случае негативного сце-
нария от вложений в такие бумаги 
НПФ за десять лет ничего не заработа-
ет. В целом нам продукт неинтересен 
по причине маленькой премии к 
стандартным корпоративным обли-
гациям при высоком уровне ри-
ска»,— отмечает член совета директо-
ров НПФ «Согласие» Андрей Неверов. 
Как указывает гендиректор Нацио-
нального НПФ Светлана Касина, в на-
стоящий момент фонды активно ин-
вестируют средства в корпоративные 
облигации, большей частью двухлет-
ние, что обеспечивает доходность на 
уровне 12–13% годовых при умерен-
ных рисках. Заявленная премия бон-
дов над ОФЗ в размере 200 базисных 
пунктов не выглядит фантастической 
и особо привлекательной, отмечает и 
гендиректор УК «Спутник — Управле-
ние капиталом» Александр Лосев. 
При этом, по его словам, «возможно, 
сработает магия имени GS и желание 
диверсификации средств НПФ».

На фоне ужесточения требований 
ЦБ к размещению пенсионных нако-
плений повышенный спрос НПФ на 
структурные облигации маловероя-
тен. «Доля вложений в высокориско-
вые активы, к которым относятся та-
кие бонды, к 2019 году должна соста-
вить не более 10%. Сейчас по ряду иг-
роков доля таких вложений составля-
ет 20–25% от портфеля, фонды выну-
ждены замещать такие активы, а не 
наращивать»,— резюмирует директор 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Юрий Ногин.

Павел Аксенов,  
Анастасия Дуленкова,  
Дмитрий Ладыгин

Пенсии в розничной упаковке
Goldman Sachs предложил НПФ  
инвестировать в кредит ритейлеру

Банк России с ноября 2016 года 
обязал финансовые саморегу
лируемые организации (СРО) 
контролировать процесс выпол
нения профучастниками пла
нов мероприятий по переходу 
к новому формату отчетности. 
По словам представителей СРО, 
индустрия в целом к этому гото
ва, однако главные проблемы — 
отсутствие технологических 
 решений и недостаток квали
фикации кадров — до сих пор 
не решены.

ЦБ передал контрольные функ-
ции в части подготовки рынка к пе-
реходу на единый план счетов (ЕПС) 
и отраслевой стандарт бухгалтер-
ской отчетности (ОСБУ) саморегули-
руемым организациям. С ноября 
2016 года и в дальнейшем каждый 
месяц СРО должны будут отчиты-
ваться о выполнении их членами 
планов мероприятий по переходу к 
новым форматам. Индивидуальные 
планы составлялись на основе ша-
блона, разработанного регулятором. 
Эту обязанность СРО фактически ис-
полняли и раньше, теперь же она за-
креплена документально. «Исполне-
ние поручения ЦБ не является для 
нас самоцелью. Главное — стратегия 
на минимизацию затрат при перехо-
де на новый план счетов»,— заявил 
глава Профессиональной ассоциа-
ции регистраторов, трансфер-аген-
тов и депозитариев Петр Лансков. По 
словам президента Национальной 
ассоциации участников фондового 
рынка Алексея Тимофеева, ранее 
речь шла только о приеме отчетов и 
перенаправлении их в ЦБ, теперь 
же, возможно, Банк России ждет, что 
СРО будут следить по отчетам за вы-
полнением планов перехода каждой 
компанией.

Планы мероприятий составлены 
и исполняются достаточно давно, но 

главные проблемы отрасли — авто-
матизация и понимание методоло-
гии так и не были решены. «Задача 
изменения плана счетов с одновре-
менным изменением подходов к 
оценке активов — крайне нетриви-
альная. Экспертиза и опыт не нара-
ботаны, специалистов практически 
нет. Нормативная база содержит ряд 

неясностей и противоречий. Гото-
вых IT-решений тоже нет»,— говорит 
директор по IT спецдепозитария 
«Инфинитум» Сергей Киселев. По 
словам главного бухгалтера «Алор+» 
Людмилы Кузьминенковой, до сих 
пор нет окончательной ясности с 
вендорами, которые взяли бы на се-
бя разработку платформы для специ-
фических нужд профучастников. «В 
идеале мы хотели бы единого вендо-
ра для всех — коробочное решение 
обошлось бы дешевле. Но разработ-
чикам выгоднее продавать продукт 
каждой отдельной компании»,— по-
яснила госпожа Кузьминенкова. В 
результате важнейших для отрасли 
продуктов (например, программных 

блоков учета ценных бумаг по кли-
ентским операциям брокера) до сих 
пор нет у значительной части участ-
ников рынка, отметила она. «Для 
столь масштабного изменения сроки 
сжатые и для участников, и для вен-
доров. Это основная проблема»,— до-
бавляет директор по развитию ин-
формационных технологий и под-
держке бизнеса компании «Атон» 
Кристина Коваленко.

Нет полной ясности и с методоло-
гией. Многие вопросы, на которые 
специалисты компаний не могли 
найти ответы самостоятельно, при-
ходилось решать путем запросов в 
ЦБ, что занимало много времени. 
Профучастники и здесь пошли путем 
объединения сил. Так, например, 
проработка методик оценки активов 
НПФ по справедливой и амортизиро-
ванной стоимости в соответствии с 
новыми требованиями была отдана 
в рабочие группы СРО, говорит го-
сподин Киселев. В результате были 
разработаны форматы, принятые 
большинством участников рынка.

Тестовые сдачи бухгалтерской от-
четности по новым требованиям за 
первый квартал 2017 года пройдут в 
конце мая. Полный переход на ЕПС и 
ОСБУ для брокеров, дилеров, депози-
тариев, управляющих компаний и 
регистраторов состоится 1 января 
2018 года. Предполагается, что все 
проблемы — как технические, так 
методологические и квалификаци-
онные — к этому моменту будут ре-
шены. «Думаю, что переход состоится 
в положенные сроки. Мы рассматри-
ваем этот процесс не как излишнюю 
нагрузку, а как значимое инноваци-
онное событие, которое выведет наш 
рынок на уровень, соответствующий 
мировой практике»,— резюмировал 
гендиректор регистратора «Статус» 
Михаил Недельский.

Мария Сарычева

Фондовый рынок  
сводит план счетов
За переходом на новую отчетность проследят СРО

«Уже не первый раз за последнее 
время повторяется ситуация, когда 
банк с хорошей отчетностью, соблю-
дающий нормативы, в одночасье ока-
зывается на грани краха. В такой ситу-
ации инвесторы не понимают, какой 
информации об эмитенте можно до-
верять, и предпочитают не риско-
вать»,— указывает господин Дудкин. 
Кроме того, добавляет управляющий 
директор по банковским рейтингам 
агентства «Эксперт РА» Станислав Вол-
ков, после исключения летом текуще-

го года из ломбардного списка ЦБ вы-
пусков облигаций с рейтингом ниже В 
инвесторы охладели к таким бумагам.

Положение самого банка тоже 
нельзя назвать очень стабильным. 
Фактически его рейтинг держится на 
поддержке Татарстана, показатели де-
ятельности банка слабые, продолжает 
Станислав Волков. Один из ключевых 
слабых показателей банка — ликвид-
ность. Хотя нормативы по ликвидно-
сти существенно улучшились с апреля 
2016 года, когда Татфондбанк получил 
на санацию банка «Советский» около 
15 млрд руб., сейчас есть риск их ухуд-

шения. Как ранее сообщал 
”
Ъ“, мино-

ритарии банка уже оспорили в первой 
инстанции межбанковский кредит от 
«Советского» Татфондбанку на 14,8 мл-
рд руб. (см. 

”
Ъ“ от 3 октября). Если Тат-

фондбанку не удастся обжаловать ре-
шение суда, то возврат этого кредита 
«Советскому» может стать критичным. 
И в этой ситуации привлечение с дол-
гового рынка 3,8 млрд руб. (по курсу 
на 2 ноября) вместо планируемых 
9,8 млрд руб. для банка — очень сла-
бый результат, заключают эксперты.

Юлия Локшина,  
Виталий Гайдаев

Инвесторы отцепили второй эшелон

Пятнадцатый месяц подряд от
крытые паевые инвестицион
ные фонды (ПИФы) демонстри
руют приток средств частных ин
весторов. За это время в фонды 
поступило почти 17 млрд руб. 
В приоритете в первую очередь 
облигационные, а также «золо
тые» фонды, которые пользуют
ся популярностью у российских 
инвесторов, ожидающих осла
бления курса рубля.

По оценке 
”
Ъ“, основанной на 

предварительных данных Нацио-
нальной лиги управляющих (НЛУ), чи-
стый приток средств в открытые пае-
вые фонды в октябре превысил 
1,22 млрд руб. Этот результат на 
200 млн руб. больше поступлений в 
сентябре и является третьим по вели-
чине с начала года. К тому же минув-
ший месяц стал 15-м подряд, когда 
розничные фонды фиксируют чистый 
приток средств пайщиков. За этот пе-
риод частные инвесторы вложили в 
открытые ПИФы почти 17 млрд руб.

Традиционно основной объем 
средств пришелся на фонды, инвести-
рующие в облигации,— за месяц они 
привлекли почти 1,6 млрд руб. Однако 
приток зафиксировали и аутсайдеры 
последних месяцев — фонды фондов 

(на сумму 250 млн руб.), ориентиро-
ванные прежде всего на зарубежные 
рынки. По словам начальника управ-
ления продаж и маркетинга «Райффай-
зен Капитала» Константина Кирпиче-
ва, причины повышенного спроса на 
валютные активы — в неуверенности 
дальнейшего роста цен на нефть и 
ожидании ослабления рубля к концу 
года. По словам заместителя гендирек-
тора «Газпромбанк — Управление ак-
тивами» Виталия Логинова, фонды 
фондов выглядят привлекательной 
альтернативой российским ценным 
бумагам «в периоды безыдейности ло-
кального рынка либо после его замет-
ного роста, наступления поры фикса-
ции прибыли и поиска новых идей». В 
итоге аутсайдерами месяца оказались 
фонды акций, из которых инвесторы 
вывели более 250 млн руб.

Вместе с тем инвесторы подходят к 
выбору направлений для инвестиро-
вания избирательно. Наибольшей по-
пулярностью в октябре пользовались 
фонды, инвестирующие в активы, 
привязанные к цене золота и других 
драгметаллов. Из девяти фондов фон-
дов, которые зафиксировали приток 
более 1 млн руб., семь были именно 
такой категории. По данным НЛУ, в 
общем «золотые» фонды привлекли 

почти 240 млн руб. Инвесторы увели-
чивают экспозицию на золото с це-
лью диверсификации и снижения об-
щего риска портфеля, отмечает управ-
ляющий директор «Сбербанк Управ-
ление активами» Евгений Коровин. 
«Золото интересно для покупки в ка-
честве диверсификации глобального 
портфеля, но с долей не более 10–15%. 
И естественно, для тех инвесторов, 
кто смотрит на долларовую доход-
ность»,— указывает директор депар-
тамента управления активами «Аль-
фа-Капитала» Виктор Барк.

В ближайшие месяцы участники 
рынка ожидают увеличения притоков 
в ПИФы, ориентированные на вложе-
ние в валютные активы. «До конца го-
да эта тенденция будет преобладать на 
рынке»,— считает Евгений Коровин. 
По словам Константина Кирпичева, 
существенное влияние на предпочте-
ния инвесторов в части размещения 
долларовых активов окажут выборы 
президента США и решение по ставке 
Федеральной резервной системы в 
конце года. Эти факторы вызовут сни-
жение глобального интереса к риско-
ванным активам, а потому управляю-
щие не рассчитывают на рост спроса 
на российские акции.

Виталий Гайдаев

В ПИФы притекло слабеющих рублей
Фонды воспользовались ожиданиями роста курса доллара
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
П Е Н С И И  В  С Т Р У К Т У Р И Р О В А Н Н Ы Х  
П Р О Д У К Т А Х

Структурированные продукты пока остаются редкостью на пенсионном рынке. 
 Наиболее известные выпуски таких облигаций осуществил ЕБРР в 2010–2011 годах. 
Три выпуска на средства «молчунов» выкупил ВЭБ (на 14 млрд руб.), один — НПФ 
«Благосостояние» (на 1 млрд руб.). Облигации гарантировали получение 0,015–0,5% 
годовых, а также дополнительного дохода, который был привязан к изменению ру-
блевой стоимости корзины золота, серебра и платины; индекса RDX Венской фон-
довой биржи (который состоит из 15 наиболее ликвидных депозитарных расписок 
на акции российских компаний); индекса Dow Jones-UBS Commodity (в расчет вхо-
дят 19 фьючерсов на различные товары). Отдел финансов

ЦИТАТА

Мы сейчас обсуждаем, состоится 
ли саморегулирование в России, 
способны ли организации объ-
единяться в добровольные сою-
зы для того, чтобы ограничивать 
недобросовестные практики,
— Сергей Швецов,
первый зампред Банка России,  
в интервью Reuters,  
8 сентября 2016 года
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контекст  

НЕФТЕГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Газпром» обоснует полиэтилен

«Газпром» не оставляет идеи строительства комплекса по производ-
ству полиэтилена в Астраханской области. Компания заказала обо-
снование инвестиций в создание нефтехимического производства. 
Монополия около десяти лет рассматривает идею производства по-
лиэтилена, в 2008 году проект комплекса был представлен прави-
тельству Астраханской области. Но пока работа над этой идеей да-
леко не продвинулась. Сырьем для нового завода должны стать этан 
и СУГ с Астраханского ГПЗ после его реконструкции. Заявки на под-
готовку обоснования будут приниматься до 14 ноября, подведение 
итогов — 26 ноября. Как отмечается в документах компании, в рабо-
те предлагается учесть текущий статус работы по привлечению СИ-
БУРа к реализации проекта, технологический проект разработки Ас-
траханского газоконденсатного месторождения (ООО «Газпром до-

быча Астрахань»), а также документацию о расширении производст-
ва по переработке газового конденсата на Астраханском ГПЗ. Про-
ект может быть реализован с применением методов проектного фи-
нансирования, а реконструкция объектов ГПЗ — за счет капвложе-
ний «Газпрома». Ольга Мордюшенко

Игорь Юсуфов предложил  
акции «Роснефти» менеджменту

Игорь Юсуфов вновь выступил в качестве публичного источника ин-
формации о возможной схеме приватизации «Роснефти». В середи-
не октября принадлежащий экс-министру энергетики фонд «Энер-
гия» первым публично сообщил о существовании идеи, согласно 
 которой «Роснефть» сама выкупит предлагаемые к приватизации 
19,5% акций компании. Позднее существование такого плана под-
твердил, в том числе, президент Владимир Путин. Теперь фонд вы-
пустил сообщение, в котором предположил, что в случае такой сдел-
ки менеджмент «Роснефти» может получить опционы на часть этих 
бумаг «в качестве системы долгосрочного стимулирования и моти-
вации», а остальная часть будет продана на бирже. Возможен и ва-
риант использования акций для обмена активами с иностранными 
компаниями, заметили в фонде. Формально фонд «Энергия» 
не имеет никакого отношения к приватизации «Роснефти». 
 Дмитрий Козлов, Юрий Барсуков

Запуск двух нефтепроводов, 
 которые «Транснефть» постро-
ила для прокачки нефти с но-
вых месторождений ЛУКОЙЛа, 
«Роснефти» и «Газпром неф-
ти», может быть отложен. Од-
но из направлений — Заполя-
рье—Пурпе — планировалось 
запустить в ноябре, второе — 
 Куюмба—Тайшет — в декабре. 
Технологически для этого все 
готово, но до сих пор тарифы 
по обеим магистралям не согла-
сованы, а позиции нефтекомпа-
ний, «Транснефти» и регулятора 
далеки друг от друга.

«Транснефть» может отложить 
запуск двух новых крупных нефте-
проводов, сообщил источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией. Речь идет 
о Заполярье—Пурпе, куда пойдет 
нефть с Пякяхинского месторожде-
ния ЛУКОЙЛа и Мессояхинского 
месторождения (СП «Роснефти» и 
«Газпром нефти»), трубу планирова-
лось запустить в ноябре. Также мо-
жет быть отложен ввод нефтепро-
вода Куюмба—Тайшет, который по-
зволит подключить к ВСТО Юрубче-
но-Тохомское и Куюмбинское ме-
сторождения «Роснефти». Куюмба—
Тайшет планировалось запустить в 
декабре 2016 года. Сейчас техни-
ческое наполнение нефтью обоих 
нефтепроводов завершено, но до 
сих пор не согласованы тарифы на 
прокачку сырья.

По данным 
”
Ъ“, на прошлой не-

деле «Транснефть» отозвала свою 
заявку в ФАС на утверждение тари-
фа по Куюмба—Тайшет. Компания 
предлагала установить его на уров-
не 513 руб. за тонну, регулятор этот 
тариф еще не утвердил. Началь-
ник профильного управления ФАС 
Дмитрий Махонин подтвердил 

”
Ъ“, 

что «Транснефть» отозвала заявку. 
Согласно законодательству, «Транс-
нефть» могла бы даже использовать 
неутвержденный тариф на времен-
ной основе (с последующим воз-
можным пересчетом платы за тран-

спортировку после утверждения та-
рифа), однако теперь, отозвав свою 
заявку, компания не имеет право-
вых оснований для установления 
платы за прокачку. Таким образом, 
начало прокачки по нефтепроводу 
Куюмба—Тайшет теперь под вопро-
сом. В «Транснефти» и нефтекомпа-
ниях не стали это комментировать. 
Источник 

”
Ъ“ на рынке отмечает, 

что в крайнем случае «Транснефть» 
сможет прокачивать нефть по от-
дельным контрактам для каждой 
партии, но это довольно сложно.

Споры о тарифах, напомина-
ет источник 

”
Ъ“ в отрасли, вызва-

ны тем, что при строительстве неф-
тепроводов планировались куда бо-
лее существенные объемы прокач-
ки, но затем нефтекомпании сокра-
тили планы добычи, и теперь для 
сохранения рентабельности тру-
бопроводных проектов тариф дол-
жен быть значительно выше. Сей-
час мощность нефтепровода Куюм-
ба—Тайшет в рамках первого этапа 
составит 8,6 млн тонн в год, на пол-
ную мощность в 15 млн тонн нефте-
провод выйдет только в конце 2023 
года. Аналогичная ситуация и с Запо-
лярье—Пурпе (мощность — 32 млн 
тонн). При обосновании строитель-
ства предполагалось, что с 2015 по 
2025 год прокачка составит около 

418 млн тонн. Затем нефтекомпании 
скорректировали планы по объемам 
поставки сначала до 296 млн тонн, а 
затем до 175 млн тонн, то есть на 58%.

Сейчас, по расчетам «Транснеф-
ти», чтобы Заполярье—Пурпе рабо-
тал без убытков, тариф должен со-
ставлять 692 руб. за тонну, хотя пер-
воначально он должен был быть на 
уровне 231,3 руб. за тонну от ГНПС-1 
и 163,4 руб. за тонну от НПС-2. Нефте-
компании резко возражают против 
такого роста, предлагая вместо этого 
повысить общесистемный тариф, то 
есть распределить тарифную нагруз-
ку на всех пользователей системы 
нефтепроводов. Против такого реше-
ния выступила ФАС, которая рассчи-
тала «компромиссный» тариф для За-
полярье—Пурпе на уровне 399 руб. 
за тонну. По данным 

”
Ъ“, при расче-

те ФАС исходила из того, что «Транс-
нефть» получит определенную до-
полнительную выручку из-за уве-
личения загрузки ВСТО после нача-
ла работы Заполярье—Пурпе. Но, го-
ворят источники 

”
Ъ“, при таком ва-

рианте экономика проекта стано-
вится нерентабельной, а срок окупа-
емости, который должен был соста-
вить около 30 лет, увеличится более 
чем вдвое. Другой собеседник 

”
Ъ“ 

отмечает, что эта цифра «толком не 
просчитана и просто составляет не-
что среднее между предложениями 
сторон». Собеседники 

”
Ъ“ в регулято-

ре и правительстве сходятся во мне-
нии, что спор по этому тарифу между 
«Транснефтью» и нефтекомпаниями 
далек от завершения.

Андрей Полищук из Raiffeisen-
bank считает, что, скорее всего, та-
риф будет утвержден на усреднен-
ном уровне от предложений всех 
сторон. При этом, говорит эксперт, 
если сроки ввода обоих нефтепрово-
дов будут сдвинуты даже на несколь-
ко месяцев, это не станет серьезной 
проблемой для нефтекомпаний, ко-
торые сами затягивали их запуск.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков

Сибирская нефть уперлась в тариф
Старт прокачки по Заполярье—Пурпе и Куюмба—Тайшет  
может быть отложен

Как стало известно 
”
Ъ“, ВЭБ и «Чек-Су.ВК», пла-

нирующая разработать Усинское марганцевое 
месторождение в Кемеровской области и постро-
ить ферросплавный завод в Хакасии, ищут в про-
ект стратегического инвестора. У ВЭБа есть до-
говоренность с Эксимбанком Китая на кредит 
для проекта в размере 3,9 млрд юаней, но метал-
лурги пока не готовы вкладываться в него, счи-
тая менее рискованными и более дешевыми 
 закупки импортного сырья.

ВЭБ намерен обратиться в арбитражный суд с заявле-
нием о признании банкротом ЗАО «Чек-Су.ВК», владеюще-
го лицензией на Усинское месторождение марганцевой 
руды (128 млн тонн, действительна до 2025 года), сообщил 
3 ноября «Интерфакс» со ссылкой на материалы Единого 
федерального реестра сведений о банкротстве (ЕФРСБ). 
В пресс-службе ВЭБа подтвердили, что такое сообщение 
должно было быть опубликовано в прошлый четверг.

«Чек-Су.ВК», подконтрольная Георгию Рамзайцеву и 
Виктору Хроленко, получила лицензию на Усинское в 
2005 году и планировала строить ферросплавное про-
изводство в Красноярском крае на площадке обанкро-
тившегося завода «Крастяжмаш». Но против были жите-
ли, экологи и администрация края. Поэтому компания в 
2015 году договорилась о строительстве завода по выпу-
ску электролитического марганца на 80 тыс. тонн в год 
с руководством Хакасии. Предполагалось, что деньги на 
проект даст ВЭБ, который в мае 2015 года договорился 
с Эксимбанком Китая о выделении кредита на 3,9 млрд 
юаней (сейчас $576 млн) на 15 лет. Но к проекту снова 
возникли претензии — на этот раз у губернатора Кеме-
ровской области Амана Тулеева.

«Чек-Су.ВК» уже вложила около 19 млрд руб. в проект-
ные и подготовительные работы, из этих средств 12 мл-
рд руб.— это кредит ВЭБа, говорил «Интерфаксу» в декаб-
ре прошлого года Георгий Рамзайцев. В «Чек-Су.ВК» ра-
нее 

”
Ъ“ говорили, что по кредиту ВЭБа заложено 100% ак-

ций ЗАО, имущество «Крастяжмаша», земельные участ-
ки и будущие денежные потоки. В ВЭБе 

”
Ъ“ вчера заяви-

ли, что банк вложил в проект около 7,5 млрд руб.— на 
этапе, когда строить завод предполагалось еще в Красно-
ярском крае. «Задолженность по проекту признана про-
блемной, часть этой задолженности уже просрочена»,— 

говорят в ВЭБе, отмечая, что теперь банк «обязан осуще-
ствить мероприятия по ее взысканию». Публикация в 
ЕФРСБ является формальной частью таких мероприя-
тий, пояснили в ВЭБе, отметив, что «банк максималь-
но заинтересован в урегулировании задолженности на 
взаимоприемлемых условиях». Финансовый директор 
«Чек-Су.ВК» Дмитрий Рамзайцев сказал 

”
Ъ“, что «диалог 

с ВЭБом идет в позитивном ключе, кроме того, есть ре-
шение набсовета банка о рассмотрении вопроса финан-
сирования проекта при выполнении некоторых усло-
вий». Но в ВЭБе заявили 

”
Ъ“, что реализация проекта в 

Хакасии станет возможной «только при условии прихо-
да стратегического инвестора с достаточным объемом 
собственных средств» и такого инвестора банк и кли-
ент сейчас ищут. Это подтвердил и источник, близкий 
к «Чек-Су.ВК». Детали стороны не раскрывают, но в ВЭБе 
уточнили, что «договоренности о фондировании проек-
та между ВЭБом и китайским банком остаются в силе».

В «Чек-Су.ВК» ранее говорили 
”
Ъ“, что рынок электро-

литического марганца в РФ составляет около 60 тыс. тонн 
в год, эти объемы в основном закрываются импортом из 
КНР и Украины, но у проекта компании за счет своей руд-
ной базы и дешевой электроэнергии себестоимость долж-
на быть на 15–20% ниже, чем у китайцев. Андрей Лобазов 
из «Атона» говорит, что ферросплавы занимают всего не-
сколько процентов в себестоимости производства стали: 
крупные металлурги не будут вкладывать в подобный 
проект, но им могут заинтересоваться профильные ком-
пании. Крупнейшие производители ферросплавов в ЕА-
ЭС — это российская группа «Ариант» и казахская ERG. По-
лучить их комментарии вчера не удалось. Но источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, говорят, что пока предметных 

договоренностей ни с кем нет: встреча руководства ВЭБа и 
«Чек-Су.ВК» должна состояться в начале этой недели.

«Войти в проект предлагали всем российским метал-
лургам и производителям ферросплавов, но тогда иска-
ли не стратега, а соинвестора»,— говорит источник 

”
Ъ“ в 

отрасли. Но, по его словам, у Усинского труднообогати-
мая, высокофосфорная руда, труднодоступно и само ме-
сторождение. «Такой проект не поднять без государства, 
а в текущей конъюнктуре дешевле без риска купить им-
портное сырье»,— заключает собеседник 

”
Ъ“.

Анатолий Джумайло

Кемеровскому марганцу  
ищут стратега
ВЭБ не готов кредитовать «Чек-Су.ВК» в одиночку

В середине октября глава Мин-
промторга Денис Мантуров заяв-
лял, что госпрограмма поддержания 
спроса больше неэффективна, с чем 
согласно и Минэкономики. Вместо 
этого Минпромторг разработал про-
грамму адресной поддержки спро-
са для отдельных категорий росси-
ян. Речь идет о таких программах, 
как «Первый автомобиль», «Семей-
ный автомобиль» (для семей мини-
мум с тремя детьми), субсидирова-
ние спроса для социальных работ-
ников. Минэкономики считает, что 
нужно отказаться от тотального сти-
мулирования спроса: это не мотиви-
рует компании снижать издержки и 
улучшать качество машин (см. 

”
Ъ“ от 

13 октября).
В российских автоконцернах, 

впрочем, настаивают на продлении 
уже опробованных механизмов. На 
АвтоВАЗе 

”
Ъ“ сообщили, что не ви-

дят «знаков к восстановлению рын-
ка» в краткосрочной перспективе, и 
в этой ситуации программы стиму-
лирования спроса (утилизация, ли-
зинг, trade-in) должны быть продол-
жены в 2017 году и «до момента, ког-
да иные меры поддержки будут по-
казывать эффективность».

В Hyundai 
”
Ъ“ рассказали, что до-

ля продаж по льготному автокреди-
тованию достигает 35%, продаж по 
госпрограмме поддержки в trade-
in — в пределах 30%. «Мы согласны, 
что именно программа утилизации 
несколько изжила себя — доля про-
даж по утилизации поначалу дохо-
дила до 80%, сейчас сжалась пример-
но до 11%»,— рассуждает исполни-
тельный директор Hyundai Алексей 
Калицев. Тем не менее, по его мне-
нию, программы trade-in и льготно-
го кредитования способствуют по-
купке нового автомобиля: так, скид-
ка на наиболее популярную модель 
бренда Solaris составляет весьма зна-
чительные 7%. В Hyundai отмечают, 
что без господдержки рынок не вос-
становится, а продажи компании 
в 2017 году могут упасть на 20–30%. 
При этом «господдержка является су-
щественным фактом планирования 
производства на следующий год, 
нам бы хотелось понимания сейчас, 
а не в следующем году», подчерки-
вает господин Калицев. Топ-менед-
жер считает, что сегодняшний спрос 
приоритетнее будущего спроса, ко-
торый, согласно позиции Минэконо-
мики, программа «отъедает».

В Kia отметили, что поддержива-
ют любые инициативы по стимули-

рованию спроса. В компании расска-
зали, что около 24% от всех продаж 
приходится на льготное кредитова-
ние, на trade-in — около 10%. В груп-
пе ГАЗ также считают, что программа 
обновления парка не исчерпала се-
бя и позитивный эффект по утилиза-
ции LCV сохраняется.

По мнению собеседника 
”
Ъ“, эф-

фективность новых сегментарных 
программ не гарантирована. «Пока 
выпустят все эти постановления, уже 
закончится второй квартал»,— отме-
чает он, при этом производителям 
придется вкладывать в рекламу этих 
совершенно новых мер. Впрочем, 
другой источник 

”
Ъ“ говорит о вре-

де программы trade-in для произво-
дителей, поскольку это «раздувание 
вторичного рынка». Независимый 
эксперт Сергей Литвиненко согла-
сен, что господдержка отрасли дей-
ствительно нужна, но, вероятно, те-
кущий формат не столь эффективен 
— влияние на рынок от программы 
утилизации постепенно снижается, 
а программа trade-in является недо-
статочно адресной. Новый формат 
господдержки должен не только под-
держивать спрос, но и решать страте-
гические задачи, помогая крупным 
и локализованным производителям.

Яна Циноева

Торговля за trade-in
с1

ЦИТАТА

Вопрос сейчас стоит  
не настолько остро,  
чтобы устраивать разборки 
— Николай Токарев, 
глава «Транснефти»  
о ситуации с Заполярье—Пурпе,  
21 сентября 2016 года
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Арбитражный суд Москвы  
завтра приступит к рассмот- 
рению спора Samsung и «Евро-
сети» на 1,22 млрд руб., по кото-
рому Международный коммер-
ческий арбитражный суд 
(МКАС) при Торгово-промыш-
ленной палате РФ уже обязал 
российского ритейлера выпла-
тить соответствующую компен-
сацию южнокорейской компа-
нии. «Евросеть» настаивает, что 
третейский суд проигнориро-
вал все ее доводы о необходимо-
сти снижения компенсации  
и право применения принципа 
добросовестности.

О том, что третейский суд встал 
на сторону «Самсунг Электроникс 
Рус Компани» в разбирательстве с 
«Евросетью» на 1,22 млрд руб., 

”
Ъ“ 

сообщал в номере от 28 октября. 
Подконтрольное Samsung ООО 
«Самсунг Электроникс Рус Компа-
ни» в октябре 2015 года обратилось 
в МКАС с требованием 1,22 млрд 
руб. от ООО «Евросеть-ритейл» за 
просрочки оплаты поставленного 
товара. С 26 октября 2012 года по 30 
сентября 2015 года Samsung отгру-

зила «Евросети» товара более чем на 
52 млрд руб. «Евросеть» обратилась 
в Арбитражный суд Москвы с заяв-
лением об отмене решения МКАС, а 
«Самсунг Электроникс Рус Компа-
ни» запросила в суде исполнитель-
ный лист на принудительное ис-
полнение того же решения МКАС. 
Рассмотрение дела (обе жалобы 
объединены в одно производство) 
состоится 8 ноября.

МКАС проигнорировал целый 
ряд фактов, изложенных ритейле-
ром при рассмотрении спора, гово-
рится в материалах (есть в распоря-
жении 

”
Ъ“), представленных «Евро-

сетью» в арбитражный суд. Так, тре-
тейский суд лишил «Евросеть» воз-
можности представить доказатель-
ства того, что пени не должны бы-
ли начисляться, что явилось нару-
шением процедуры рассмотрения 
дела в соответствии с законодатель-
ством России, и необоснованно от-
казал ритейлеру в приобщении к 
делу письменных доказательств и в 
вызове свидетелей. В частности, 
«Евросеть» хотела представить в суд 
доказательства того, что стороны в 
рабочем порядке согласовывали 

сроки оплаты товара, а также сроки 
выплаты бонусного вознагражде-
ния за продажи, которое Samsung 
платила Евросети, чаще всего сто-
роны производили зачет этих 
сумм. «Так как суд отказался из-
учать все представленные доказа-
тельства и корректность расчета не-
устойки, фактически рассмотрение 
иска на 1,2 млрд руб. заняло два с 
половиной часа, при этом материа-
лы дела содержали 17 томов»,— не-
доумевает источник, близкий к «Ев-
росети».

Еще одним важным обстоятель-
ством, оставленным без внимания 
третейским судом, говорится в ма-
териалах дела, стало решение суда 
об отказе в снижении неустойки, 
которая значительно превышает 
средние ставки по кредитам, не-
смотря на то что величина задол-
ж е н н о с т и  « Е в р о се т и »  п ер ед 
Samsung покрывалась банковски-
ми гарантиями и весь долг был по-
гашен «Евросетью» задолго до пода-
чи иска в суд южнокорейской ком-
панией. Кроме этого часть долга по-
крывалась встречной задолженно-
стью Samsung перед «Евросетью», 

которая впоследствии прекраща-
лась зачетом взаимных требова-
ний. Величина неустойки, взы-
сканной по решению МКАС, бази-
ровалась на ставке, равной 73% го-
довых. Кроме того, в официальных 
документах Samsung не заявляла о 
неустойках, однако направляла 
претензии по заведомо неправиль-
ному адресу, в результате чего «Ев-
росеть» не знала об этом и не могла 
выставить встречные, настаивает 
ритейлер. В компании обращают 
внимание на то, что в соответствии 
с Гражданским кодексом, если под-
лежащая уплате неустойка явно не-
соразмерна последствиям наруше-
ния обязательства, суд вправе 
уменьшить неустойку. Ритейлер за-
являл о снижении неустойки, одна-
ко суд «немотивированно отказал в 
ее снижении». Наконец, решением 
суда отказано в исследовании и, 
как следствие, в применении до-
бросовестности как основополага-
ющего принципа российского пра-
ва, настаивает «Евросеть». Прези-
дент «Евросети» Александр Малис и 
представитель Samsung Electronics 
Наталья Малева не стали коммен-
тировать судебное разбирательст-
во между компаниями.

«Евросеть» считает, что решение 
МКАС нарушает ее право на суд,  
которое гарантировано Конститу-
цией РФ, рассуждает доктор юри-
дических наук, член Московской 
городской коллегии адвокатов 
Константин Скловский. В данной 
ситуации, отмечает он, это право 
нарушено, во-первых, тем, что суд 
отказался принять доказательства, 
о которых было заявлено ответчи-
ком. Во-вторых, суд нарушил свою 
обязанность дать оценку фактам, 
имевшимся в деле, которые, по 
мнению ответчика, указывали на 
недобросовестность истца. Это та-
кие факты, как длительное не-
предъявление требований о взы-
скании неустойки; неиспользова-
ние для этих целей гарантий; уг- 
роза заявить иск о неустойках,  
если не будут возобновлены закуп-
ки продукции по завышенной це-
не, перечисляет господин Склов-
ский. «В данном деле суд вообще от-
казался обсуждать, имеется ли в по-
ведении Samsung недобросовест-
ность. Но ведь никто, кроме суда, 
не вправе дать такую квалифика-
цию. Получается, что суд попросту 
отказал 

”
Евросети“ в правосу-

дии»,— удивляется он.
Владимир Лавицкий

«Евросеть» взывает к доброй совести
Компания просит суд не признавать претензии Samsung
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Крупнейший в России сервис 
по доставке еды Delivery Club 
к началу 2017 года будет пог- 
лощен Mail.Ru Group. За этот  
бизнес интернет-холдинг  
заплатит группе Foodpanda 
$100 млн. Это вторая сделка 
Mail.Ru Group в этом сегменте 
за последнее время: в сентябре 
компания приобрела долю 
в еще не запущенном сервисе 
Foodmate, основанном выход-
цами из Delivery Club.

Mail.Ru Group подписала согла-
шение о покупке агрегатора до-
ставки еды и продуктов Delivery 
Club, говорится в распространен-
ном в четверг сообщении интер-
нет-холдинга. Сумма сделки соста-
вит $100 млн, из которых $90 млн 
будут выплачены в ноябре этого 
года, а оставшаяся часть — в на- 
чале 2017-го. Продавцом высту- 
пает группа Foodpanda — проект 
немецкого бизнес-инкубатора 
Rocket Internet.

Сделка усилит позиции Mail.ru 
Group в мобильном пространстве, 
полагает председатель совета дирек-
торов Mail.ru Group Дмитрий Гри-
шин. Так, доля заказов Delivery Club 
через мобильные устройства, по соб-
ственным данным компании, выро-
сла в 2,7 раза за последние три года и 
составляет более 72%.

Сервис Delivery Club основан в 
2009 году Левоном Оганесяном и 
Анной Шкириной. Компания за-
крыла несколько раундов инвести-
ций на общую сумму $12 млн от 
фондов Phenomen Ventures, Guard 
Capital и AddVenture, а в 2014 году 
100% сервиса выкупила Foodpanda. 
Сейчас Delivery Club, по собствен-
ным данным, осуществляет достав-
ку из 4,5 тыс. ресторанов и кафе, ко-
личество заказов ежедневно состав-
ляет 20 тыс. Комиссия, которую пла-
тят рестораны-партнеры, составля-
ет 10–40%, сообщали ранее в компа-
нии. По данным «СПАРК-Интер-
факс», выручка ООО «Деливери 

Клаб» в 2015 году практически удво-
илась до 454,7 млн руб., но в то же 
время удвоился и убыток: с 108 млн 
руб. до 235,5 млн руб. В Mail.Ru 
Group уточняют, что по итогам пер-
вого полугодия 2016 года выручка 
сервиса составила 296 млн руб., а 
EBITDA была «близкой к нулю».

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, в этом го-

ду Delivery Club покинули операци-
онный директор Константин Заха-
ров и управляющий директор новых 
направлений бизнеса компании Ан-
дрей Лукашевич, которые решили 
заняться созданием конкурирующе-
го сервиса. В августе партнеры заре-
гистрировали ООО «Фудмэйт», 
управляющее сайтом foodmate.ru. 
Проект еще не запущен для конеч-
ных клиентов: при входе на сайт по-
является баннер и предложение 
оставить электронный адрес. Тем не 
менее в конце сентября владельцем 
40% «Фудмэйта» стала входящая в 
Mail.Ru Group компания, сумма сдел-
ки при этом не раскрывалась.

По данным AddVenture, рынок 
доставки еды в России в 2015 году 
вырос на 40%, до $1,5 млрд, из кото-
рых $900 млн и около половины от 
общего объема заказов приходится 
на Москву. При этом, по данным «Ре-
нессанс Капитала», средний чек сни-
зился на 10–15% к прошлому году. 
«Ренессанс Капитал» в своем отчете 
также отмечает препятствия для раз-
вития рынка, среди которых ситуа-
ция на дорогах и погодные условия. 
В компании подчеркивают, что 
Delivery Club занимает лидирую-
щую позицию на рынке, а среди пря-
мых конкурентов сервиса — лишь 
небольшие компании. «Foodfox оце-
нивается в $4–8 млн и работает толь-
ко с несколькими сотнями рестора-
нов, в то время как ZakaZaka фокуси-
руется на регионах за пределами Мо-
сквы»,— констатируют аналитики, 
отмечая, что зарубежные конкурен-
ты JustEat и Delivery Hero вряд ли бу-
дут выходить на российский рынок.

Мария Коломыченко

В Mail.Ru Group доставили еду
Интернет-холдинг поглощает Delivery Club

В 2016 году сборы от «Платона» в 
дорожный фонд прогнозируются на 
уровне 20 млрд руб., говорил ранее 
глава Росавтодора Роман Старовойт.

На прошлой неделе Минтранс уве-
домил о разработке проекта постанов-
ления поэтапного повышения тари-
фа СВП «Платон»: с 1 февраля 2017 го-
да его планируется увеличить до 
2,61 руб. за 1 км, с 1 июня 2017 года — 
до 3,06 руб. В министерстве подчерки-
вали, что меры приведут к измене-
нию стоимости перевозимых товаров 
«лишь на доли процента». Увеличение 
тарифа отразится на конечной стои-
мости с учетом всей цепи поставки — 
от поля до прилавка, убежден дирек-
тор «Руспродсоюза» Дмитрий Востри-
ков. «По нашим оценкам, рост тари-
фов на перевозку на 10–20% прибавил 
к стоимости товаров от 3% до 10%. Раз-
умеется, предполагаемое увеличение 
тарифов в два раза приведет к анало-
гичной ситуации»,— отмечает экс-
перт, добавляя, что в условиях сниже-
ния реальной покупательной способ-
ности любые колебания цены в боль-
шую сторону негативно сказываются 
на товарообороте. По данным Росста-
та, оборот розничной торговли в янва-
ре—сентябре этого года сократился 
на 5,4%, до 20,3 трлн руб., реальные 
доходы населения за тот же период 
упали на 5,3%.

Исполнительный директор «Союз-
молока» Артем Белов добавляет, что 
процесс интеграции в систему не за-
вершен, например, в Сибири и на 
Дальнем Востоке. «Получается ситуа-
ция, когда одни регионы по факту 

платят за другие»,— заявляет он. «В 
идеале тестирование системы долж-
но было бы происходить при нулевом 
тарифе, по примеру введения плат-
ных участков автодорог»,— добавляет 
собеседник 

”
Ъ“ в крупной пищевой 

компании. В Минтрансе заявили, что 
вопросы, связанные с функциониро-
ванием «Платона», будут рассмотрены 
на заседании рабочей группы на этой 
неделе. Там отметили, что уже пошли 
навстречу участникам рынка: были 
снижены штрафы за нарушения, про-
работана возможность налогового вы-
чета для пользователей системы, вве-
дена постоплата и пр. Также прораба-
тываются вопросы передачи Рос-
транснадзору функций по анализу 
данных о выявленных нарушителях 
и применениях санкций к ним, доба-
вили в министерстве. По подсчетам 
Росавтодора, в СВП зарегистрировано 
более 770 тыс. большегрузов, а контр-
оль выполняют 100 автомобилей и 
107 рамок, к июлю 2017 года должно 
работать более 480 рамок.

Председатель президиума Ассоци-
ации компаний розничной торговли 
(один из подписантов письма) Илья 
Ломакин-Румянцев говорит, что сей-
час ряд ритейлеров и поставщиков 
изучают возможность замены круп-
нотоннажных грузовиков в своих 
парках на средне- и малотоннажные, 
которые не подпадают под действие 
«Платона». В «Ленте» заявили, что не 
наблюдают недостатков самой систе-
мы. В Auchan от комментариев отка-
зались, в X5 Retail Group, «Дикси» и 
Metro Cash & Carry не предоставили 
комментарии.

Анатолий Костырев

«Платон» просят 
притормозить

Сеть магазинов «Лента» догово-
рилась с Disney о выпуске продо-
вольствия под собственной тор-
говой маркой с мультипликаци- 
онными героями студии. Это 
первый масштабный проект ли-
цензирования частной марки 
продуктовым ритейлером. Та-
ким образом компания рассчи-
тывает повысить продажи своей 
частной марки. 

«Лента» приобрела лицензию на 
использование анимационных пер-
сонажей Disney (Микки-Маус и Мин-
ни-Маус, Плуто, Дональд Дак и др.), со-
общили 

”
Ъ“ в обеих компаниях. По 

словам представителя «Ленты» Анны 
Мелешиной, в этом году сеть запустит 
линейку продуктов питания из шести 
наименований для детей под собст-

венной торговой маркой (СТМ) с изо-
бражением мультипликационных ге-
роев. Продажи стартуют в ноябре, в 
следующем году ассортимент будет 
расширяться, говорят в «Ленте». 

Контрагенты утверждают, что это 
первый масштабный кобрендинго-
вый проект лицензирования частной 
марки в российской продуктовой роз-
нице. У Disney есть аналогичный опыт 
сотрудничества в других странах с 
крупнейшими ритейлерами, включая 
Carrefour, ALDI, Woolworth, говорит 
гендиректор Disney в России Марина 
Жигалова-Озкан. Гендиректор EMTG 
Екатерина Сойак напоминает, что не-
сколько лет назад X5 Retail Group при-
обретала лицензию на использование 
исключительно героев мультфильма 
«Ледниковый период» (производитель 
20th Century Fox). Тогда в обмен на пра-
во выпускать продукцию с анимаци-
онными персонажами в магазинах 
были установлены тематические стен-
ды, а в газете, которую распространял 
ритейлер, размещалась реклама муль-
тфильма. Проект носил временный ха-
рактер и был приурочен к выходу кар-
тины в прокат. Недавно сеть «Магнит» 
и российский офис Disney запустили 
программу лояльности, приурочен-
ную к выходу нового эпизода «Звезд-
ных войн». Проект будет работать с се-
редины октября до начала декабря. За 
определенную сумму в чеке покупате-
ли смогут получить в подарок космо-
жетон или эксклюзивную фигурку с 
изображением героев саги.

«Мы же приобрели долгосрочную 
лицензию и реализуем кобрендинго-
вый проект с персонажами разных 
мультфильмов»,— поясняет Анна Ме-
лешина. Условия сотрудничества 
Disney и «Ленты» не раскрывают. Го-
спожа Сойак говорит, что при покуп-
ке лицензии в продуктовых линей-
ках, как правило, нет фиксированно-
го платежа. Обычно стоимость лицен-
зии привязывается к сумме выручки 
либо к обороту, отмечает она. «Если 
речь идет о каком-то очень популяр-
ном герое, а тем более если этот товар 
предназначен для детей, то, безуслов-
но, родители будут предпочитать его 
другим брендам в данной катего-
рии»,— считает Екатерина Сойак. В 
«Ленте» ожидаемые показатели про-
даж нового товара не называют. Про-

дажи СТМ в январе—сентябре зани-
мают 12,4% оборота компании, то есть 
примерно 26,7 млрд руб. 

Другие ритейлеры пока не готовят 
подобных проектов. В пресс-службе 
«Дикси» сказали, что в среднесрочной 
перспективе не планируют лицензи-
ровать СТМ, а героев мультфильмов в 
дизайне упаковки нередко использу-
ют поставщики сети. Представитель 
«Auchan Retail Россия» Мария Курно-
сова сообщила, что ритейлер не ведет 
переговоров о лицензировании част-
ной марки. Другой крупный ритей-
лер отметил, что исходя из опыта кол-
лег по рынку видит, что партнерство с 
какими-либо производителями кино 
или мультфильмов может повысить 
средний чек, но не оказывает влия-
ния, например, на трафик. По дан-
ным «Вестника лицензионного рын-
ка», в 2015 году объем этого рынка в 
городах-миллионниках оценивается 
в 34 млрд руб. и показатель продолжа-
ет увеличиваться, несмотря на слож-
ные экономические условия. Лицен-
зионный бизнес Disney в России рас-
тет двухзначными числами, отмечает 
госпожа Жигалова-Озкан. «Наиболее 
популярны игрушки, показавшие за 
последний год рост 12%. На столько 
же выросли показатели в категории 

”
еда и косметика“. Самый большой 

рост мы видим в категории 
”
одежда и 

обувь“ — 24% по сравнению с прош-
лым годом»,— отметила гендиректор 
Disney в России. 

Анастасия Дуленкова

Микки-Мауса  
свяжут «Лентой»
Ритейлер приобрел лицензию Disney

Так, в 2025 году около 28% населе-
ния РФ будет приходиться на поко-
ление 15–35 лет и еще 30% — до 15 
лет, а именно эти возрастные груп-
пы «в большой степени ценят удобст-
во и охват экосистем и являются кли-
ентами AliExpress», полагают в Сбер-
банке. Сейчас на них приходится 
27,1% и 18,3% населения соответст-
венно. Дополнительным фактором 
будет проникновение мобильных и 
носимых устройств. Если в 2015 году 
доля населения, пользующегося 

смартфонами, составляла 51%, то к 
2025 году она вырастет до 90%. Про-
никновение носимых устройств 
должно увеличиться с 0,3% в 2015 го-
ду до 23% в 2025 году.

По словам источника, знакомого 
с разработкой проекта, рассматри-
ваются три сценария строительства 
экосистемы. Один из них предпола-
гает реализацию исключительно 
силами Сбербанка, другой — парт-
нерство с крупной российской ин-
тернет-компанией, например «Ян-
дексом» или Mail.ru Group, и нако-
нец третий подразумевает привле-

чение в качестве стратегического 
партнера иностранной, скорее все-
го китайской, компании, утвержда-
ет собеседник 

”
Ъ“.

В Mail.ru Group и «Яндексе» не 
стали комментировать предложе-
ния Сбербанка по созданию нацио-
нальной экосистемы. Глава россий-
ского представительства Alibaba 
Group Марк Завадский отметил, что 
группа открыта к любым предложе-
ниям и рассматривает возможность 
тесной работы в России вместе с од-
ним или несколькими стратегиче-
скими партнерами. «У нас хорошие 

рабочие контакты со Сбербанком, 
мы ведем с ними переговоры по 
разным темам — от интеграции их 
платежных методов до совместных 
маркетинговых активностей. Мы 
видим нашу миссию в России в том, 
чтобы помочь создать здесь экосис-
тему, подобную или даже лучше 
той, что с помощью Alibaba была со-
здана в Китае. AliExpress уже актив-
но работает в этом направлении, со-
здавая инфраструктуру для россий-
ских продавцов на своей площад-
ке»,— сообщил он 

”
Ъ“.

Роман Рожков

На пороге нового эко

34 миллиарда рублей
составил в 2015 году объем лицензионного 
рынка в городах-миллионниках России 
(данные «Вестника лицензионного рынка»)

с1

с1



культура

Фильм «Послеобразы» стал послед-
ним в творчестве Анджея Вайды. Выд-
винутый Польшей на премию «Оскар», 
он был показан на нескольких фе-
стивалях, но еще не вышел в прокат. 
О картине недавно умершего класси-
ка рассказывает АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Признанный главным режиссером 
польской школы еще полвека с лишним 
назад Вайда имел множество возможно-
стей законсервироваться как художник, но 
этого не произошло. Даже про те его филь-
мы, которые принято считать проходны-
ми, всегда понятно, почему и зачем он их 
поставил, что уж говорить про ключевые 
работы — «Поколение», «Пепел и алмаз», 
«Пепел», «Все на продажу», «Земля обето-
ванная», «Человек из мрамора»/«Человек 
из железа», «Пан Тадеуш», «Катынь». После 
«Катыни» казалось, что все сказано, рас-
ставлены все точки над i, но 80-летний Вай-
да продолжает снимать, и появившиеся 
в последнее десятилетие его жизни филь-
мы «Аир» и «Валенса» являют собой как бы 
послесловия к уже сказанному или послео-
бразы к уже изображенному. Но даже в них 
нет возрастного академизма и дает о себе 
знать молодой дух.

Когда я услышал, что мэтр снимает ки-
но про художника Владислава Стржемин-
ского, немного удивился, хотя его биогра-
фия могла бы послужить сюжетом даже 
для Голливуда или головокружительно-
го сериала. Стржеминский родился в се-
мье польского дворянина и пошел по сто-
пам отца — подполковника Русской импе-
раторской армии. Во время Первой миро-
вой участвовал в знаменитой «Атаке мер-
твецов» — защитников осажденной Осо-
вецкой крепости. Немцы применили газ, 
и отравленные хлором бойцы саперной 
роты пошли в контратаку, а после гибели 
командира Стржеминский возглавил ро-
ту. В следующем году он получил тяжелые 
ранения, ему ампутировали правую ногу 
целиком и левую руку по локоть, так и не 
восстановился поврежденный глаз. За му-
жество в боях польский офицер был удо-
стоен Георгиевского оружия и ордена Свя-
того Георгия. До конца жизни он передви-
гался на костылях.

Это — первая серия. Став инвалидом 
в 22 года, Стржеминский должен найти но-
вую цель в жизни. В госпитале он встречает 
сестру милосердия — 18-летнюю Екатери-
ну (Катаржину) Кобро, дочь судовладельца 
из русских немцев. Оба увлекаются живо-
писью и становятся профессиональными 
художниками. В Москве Стржеминский 
сближается с Малевичем и Татлиным, ста-

новится их учеником, позднее знакомит-
ся с Шагалом. Работает в отделе изобра-
зительных искусств в наркомате просве-
щения в Минске, потом в Смоленске, вы-
ставляет свои конструктивистские работы 
в Витебске. Покидает советскую Россию, 
в межвоенные годы живет в Вильнюсе 
и наконец переселяется в Лодзь. Становит-
ся инициатором создания группы куби-
стов, конструктивистов и супрематистов 
«Блок», вступает в международную группу 
Abstraction-Creation, действующую в Па-
риже, выставляется в Нью-Йорке. Самая 
авторитетная фигура польского авангарда 
Стржеминский входит в историю не толь-
ко как художник, но и как мыслитель-но-
ватор, автор теории унизма с его требова-
нием единства художественного произве-
дения и отказа от множественности форм.

Это — вторая серия, но ни ее, ни пер-
вой нет в фильме Вайды. По его свиде-
тельству, одно время он думал снять ки-
но о трудной любви Стржеминского и Ко-
бро, об их браке, но это был бы растянув-
шийся на десятилетия психологический 
роман, а режиссер хотел дать концентри-
рованный портрет эпохи. Вайда призна-
вался в своей зависти к Ингмару Бергма-
ну, который всю жизнь рассказывал исто-
рии про мужчину и женщину: он же, Вай-
да, снимал кино про девушку и солдата, 
иными словами — был заложником сво-
его общественного долга.

И вот режиссер сосредоточивается на 
последнем периоде жизни героя: время 
действия — 1948–1952 годы, пик стали-
низма, холодной войны и борьбы с космо-
политами. Стржеминский преподает в ху-
дожественной школе в Лодзи, в то время 
как Катаржина угасает в больнице. У пе-
дагога-инвалида нет недостатка в предан-
ных учениках и поклонниках, особенно 
женского пола. В это нетрудно поверить, 
поскольку героя играет Богуслав Линда 
из плеяды польских актеров-харизмати-
ков, начиная с Цыбульского и Ольбрых-
ского, которые стали культовыми героя-
ми вайдовских фильмов. В центре сюже-
та — отношения Владислава со своей под-
растающей дочерью Никой Стржемин-
ской (Бронислава Замаховска), но пре-
жде всего конфликт художника с новы-
ми социалистическим властями, госап-
паратом и спецслужбами. «Вас, товарищ 
Стржеминский, нужно столкнуть под 
трамвай»,— с такими словами к всемир-
но известному художнику обращается ми-
нистр культуры Влодзимеж Сокорский. 
Историческое лицо и историческая фра-
за, правда, брошенная в свое время в ли-

цо выдающемуся композитору Витольду 
Лютославскому, но Вайда создает не доку-
мент, а образ (послеобраз) времени.

Сам термин «послеобраз» в понимании 
Стржеминского означает визуальную ин-
формацию, остающуюся на сетчатке глаза 
после лицезрения художественного объек-
та. Жрецы религии соцреализма хотели за-
менить послеобразы прообразами — зара-
нее сформированными представлениями 
о том, кому должно служить искусство. Тех, 
кто отказывался от этих партийных задач, 
лишали, как Стржеминского, работы, жи-
лья, продовольственных карточек, средств 
к существованию, а в итоге — и жизни.

Вайда показывает в «Послеобразах» 
и другой тип художников, за которыми 
своя историческая правда. Они тоже не 
принимали коммунистическую доктри-
ну, но шли на компромиссы — не из тру-
сости, но потому что хотели, чтобы Поль-
ша жила, даже не будучи свободной. Та-
ков поэт Юлиан Пшибось, занимавший 
пост польского посла в Швейцарии и пы-
тавшийся помочь Стржеминскому. Таков 
был сам Вайда, переживший эти суровые 
времена и хорошо помнящий их. Режис-
сера нередко осуждали за «сотрудничест-
во с режимом», но на самом деле он и его 
коллеги сыграли огромную роль в транс-
формации Польши в гораздо более сво-
бодную страну, а польское кино благода-
ря им сумело рассказать всему миру о том, 
что происходило за железным занавесом.

Тем не менее в «Послеобразах» Вайда 
отдает дань тем художникам-нонконфор-
мистам времен своей молодости, которые 
не подчинились административной сис-
теме. Режиссер также предостерегает от 
подобных опасностей, подстерегающих 
культуру в настоящем и будущем. Право-
консервативное правительство Польши 
дает для этого достаточно оснований, а те, 
кто подвергает картину критике, лишний 
раз подтверждают ее актуальность. Вайда 
со страстью молодого человека формули-
рует свое завещание. Государство и власть 
не должны вмешиваться в дела искусства, 
а оценивать его нужно не за полезность 
и не за служение чьим-то интересам, а за 
образность — за то, что открывает нам но-
вые волшебные миры.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Завещание вечно молодого
«Послеобразы» Анджея Вайды

В Московском детском му-
зыкальном театре имени 
Натальи Сац прошли цере-
мония награждения и га-
ла-концерт победителей 
конкурса 2013–2016 го-
дов. Об итогах четырехлет-
него конкурсного движе-
ния рассказывает ТАТЬЯНА 
 КУЗНЕЦОВА.

При советской власти, когда 
балет являлся одним из орудий 
государственной пропаганды, 
конкурсантов для международ-
ных баталий отбирали с преве-
ликой тщательностью. За год 
до московского международ-
ного конкурса (он до сих пор 
проводится раз в четыре года, 
ближайший состоится в июне 
2017-го в Большом театре) стра-
на устраивала смотр хореогра-
фических сил: труппы и хорео-
графические училища присы-
лали в столицу своих предста-
вителей на всесоюзный кон-
курс, победителей отправляли 
на международное состязание. 
Михаил Барышников, Над-
ежда Павлова, Александр Году-
нов, Людмила Семеняка и мно-
гие другие звезды были среди 
первых триумфаторов. В пост-
советские вольные времена ба-
летных людей предоставили 
самим себе — на международ-
ный конкурс заявлялись все 
желающие. Впрочем, и в 2000-
х победители были неслабые: 
можно вспомнить, что уни-
кальная Наталья Осипова дотя-
нула в 2005 году лишь до треть-
ей премии.

Однако со временем орга-
низаторам московского меж-
дународного конкурса уда-
лось убедить Министерство 
культуры в необходимости си-
стематического наблюдения 
за балетными делами стра-
ны, и в 2013 году внутренний 
отбор возродился, претерпев 
значительные изменения. От-
ныне конкурс призван охва-
тить все разнообразие хоре-
ографической деятельности 
страны. Соревнования прово-
дятся четыре года: в 2013-м от-
сматривали молодых балет-
мейстеров, в 2014-м — пред-
ставителей народно-харак-
терного танца, в прошлом го-
ду состязались хореографы-
«современники», в этом до-
шла очередь до артистов ба-
лета в двух возрастных кате-
гориях — младшей (до 18 лет) 
и старшей (до 26 лет). В жю-
ри — худруки нескольких те-
атров во главе с Юрием Григо-
ровичем и ректоры главных 
балетных академий, москов-
ской и петербургской. Итоги 
четырехлетнего цикла были 
предъявлены на гала-концер-
те в Детском музыкальном теа-
тре — они оказались предска-
зуемыми.

Ведь без всяких конкурсов 
ясно, что в жанре народно-ха-
рактерного танца лидирует ан-
самбль Моисеева. На концер-
те эта истина подтвердилась 
в очередной раз: номер «Гау-
чо», исполненный молодыми 
артистами ансамбля, оказался 
единственным, не заклеймен-
ным печатью ученичества. Об-
щеизвестно также, что с талан-
тливыми молодыми хореогра-
фами в стране неладно. Но по-
бедители конкурса по разделу 
«Современный танец» выгля-

дели совсем уж старорежим-
но — их номера походили на 
замшелые эстрадные миниа-
тюры времен бодрой юности 
почтенных членов судейской 
коллегии. Что до артистов бале-
та, то молодые дарования веду-
щих театров конкурсную суету 
традиционно игнорируют: тур-
нир, даже международный, не 
гарантирует карьерного взле-
та, практичнее ковать карьеру 
в родном театре. По сути, мос-
ковские балетные баталии — 
это ярмарка труда и социаль-
ный лифт: засветившись в Мо-
скве, артисты из регионов или 
одаренные выпускники школ 
имеют шанс получить предло-
жение столичных театров.

Так что не стоило удивлять-
ся скромному уровню участ-
ников всероссийского турни-
ра. Первое место заняли пре-
мьеры Детского музыкально-
го театра Анна Маркова и Иван 
Титов, с аккуратной осторож-
ностью станцевавшие па-де-
де на музыку Обера. На фоне 
слабых конкурентов их лидер-
ство выглядело совершенно 
обоснованным (и это несмо-
тря на технические погрешно-
сти партнера, чьи прекрасные 
мягкие ноги не выдержали ис-
пытания большим пируэтом 
и нервического финала парт-
нерши, запаниковавшей бы-
ло в коде на связке «большой 
тур—двойное фуэте»).

Победители-школьники про-
демонстрировали удивляющий 
диапазон природных данных 
и выучки. Например, 16-летняя 
Екатерина Клявлина из школы 
«Гжель» (кстати, это народно-ха-
рактерное училище регулярно 
поставляет своих выпускников 
на академический рынок — до-
статочно назвать Дениса Родь-
кина, премьера и главного «ге-
роя-любовника» Большого те-
атра) станцевала вариацию из 
«Пахиты» не без греха. Необхо-
димый entrechat six она не сде-
лала ни разу, на больших турах 
в attitude неизменно подскаки-
вала, зато отличилась дотошно-
стью выучки и тонкой работой 
воспитанных рук (что, собствен-
но, и требуется: совершенство 

туров — дело наживное). Второе 
место с этой примерной учени-
цей разделила Диана Егорова из 
Воронежа, статная девушка с ка-
тастрофическими пробелами 
в балетном образовании — пе-
рекрученными напряжением 
руками, брошенными стопами, 
грязными связующими движе-
ниями. Критерии, по которым 
профессиональное жюри урав-
няло этих конкурсанток, оста-
лись загадкой. Сомнений в по-
беде не вызвал разве что лидер 
младшей группы — 17-летний 
Денис Захаров, учившийся сна-
чала в Башкирии, а с 2014 го-
да — в московской академии. 
У этого длинноногого, гармо-
нично сложенного юноши от-
личные природные данные, ко-
торые его педагог Денис Медве-
дев оттачивает с неторопливой 
бережностью. Своего подопеч-
ного он представил в вариации 
графа Вишенки — не столь вир-
туозной, как у какого-нибудь Со-
лора, зато севшей на юного тан-
цовщика как платье, сшитое на 
заказ. Впрочем, одаренный Де-
нис Захаров и без первого ме-
ста не остался бы не замечен-
ным потенциальными работо-
дателями.

Гала-концерт по итогам че-
тырехлетнего конкурсного ма-
рафона убедительно доказал, 
что, несмотря на государст-
венную опеку и участие в ра-
боте жюри выдающихся пер-
сон советского балетного теа-
тра, сам конкурс остается собы-
тием маргинальным: слабый 
по уровню участников и кон-
сервативный по художествен-
ным критериям, он не оказы-
вает сколько-нибудь заметно-
го влияния на жизнь современ-
ного балетного театра. Но, по-
хоже, регулярный московский 
съезд действительно нужен на-
роду. На концерте зал детского 
театра был переполнен балет-
ными специалистами, актив-
ными болельщиками и зрите-
лями с подтанцовывающими 
детьми. Разбросанные по стра-
не балетные профессионалы 
испытали восхитительное чув-
ство сопричастности общему 
государственному делу, довер-
чивые любители убедили се-
бя, что в области балета Россия 
по-прежнему впереди планеты 
всей. Наверное, не стоит разру-
шать эти иллюзии. Кто знает — 
может, на грядущем междуна-
родном конкурсе Россия еще 
покажет себя во всей неизмен-
но академической красе.

КОНЦЕРТ КОНКУРС

Иллюзии в области балета
Завершился всероссийский турнир исполнителей 
и хореографов
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Земфира спела в легендарном лондонском  
концертном зале О2 Brixton Academy.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

На гала-концерте Все-
российского конкурса  
балетных исполнителей 
Денис Захаров (на фото)  
станцевал графа Вишен-
ку и вышел в лидеры 
младшей группы   
ФОТО ИГОРЯ ЗАХАРКИНА

Последний фильм Анджея Вайды  
посвящен всемирно известному ху-
дожнику-авангардисту Владиславу 
Стржеминскому, который в тяжелые 
для Польши 1940-е не соглашался 
с политикой партии   
ФОТО ANNA WLOCH/AKSON STUDIO
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Сегодня британский теннисист Энди Маррей 
впервые возглавит рейтинг ATP

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» отпускает «Спартак»
Петербуржцы потерпели первое поражение в турнире

13-й тур оказался неудачным сразу 
для нескольких клубов лидирующей 
группы. «Зенит» проиграл «Тереку», 
ЦСКА дома сыграл вничью с «Амка-
ром», а «Краснодар», забив на пер-
вых минутах два гола одному из аут-
сайдеров — «Оренбургу», в итоге 
едва свел матч к ничьей, проведя 
более половины встречи вдесяте-
ром. В итоге единоличным лидером 
снова стал «Спартак», который име-
ет отличные шансы выиграть пер-
вый круг, опережая «Зенит» на три 
очка, «Терек» — на семь, а ЦСКА — 
на девять.

Этот неожиданный, а в чем-то даже 
удивительный тур, который в итоге внес 
принципиальные изменения в турнир-
ную таблицу, начался в субботу в Томс-
ке, где лидер — «Спартак» — благодаря 
единственному голу, забитому бразиль-
цем Фернанду в конце первого тайма, 
на 13-градусном морозе обыграл «Томь». 
После того как красно-белые одержали 
свою десятую победу в нынешнем тур-
нире — а так много в первом круге они, 
кстати, не выигрывали с 2000 года — «Зе-
нит» был просто обязан брать три очка в 
Грозном, где он в ноябре 2015 года со сче-
том 1:4 потерпел самое крупное пораже-
ние в предыдущем чемпионате.

Поначалу казалось, что петербуржцы 
легко решат свою задачу. Не прошло и 
четверти часа, а гости уже вели в счете — 
это словак Роберт Мак добил мяч в воро-
та Евгения Городова, отразившего удар 
Акселя Витселя. Между прочим бельгий-
ский полузащитник «Зенита» стал одним 
из главных неудачников матча, по ходу 
которого у него было еще несколько вер-
ных моментов. Однако «Терек» больше 
не пропускал, а исключительно заби-
вал. Причем оба гола хозяев оказались 
на счету Бекима Балая, отличившегося 
во второй половине первого тайма в те-
чение четырех минут. Особенно краси-
вым оказался второй гол, забитый не са-
мым сильным, но очень точным ударом 
в дальний от голкипера Михаила Кержа-
кова угол. Второй подряд дубль (первый 
Балаю удалось оформить в предыдущем 
матче с «Уралом») позволил 25-летнему 
албанскому форварду догнать лидера 

бомбардирской гонки Федора Смолова, 
на счету которого также восемь мячей.

Во втором тайме забить могли и хо-
зяева, и гости, но счет не изменился. Та-
ким образом, «Зенит» потерпел первое 
поражение в чемпионате, однако этим 
неприятности петербуржцев не ограни-
чились. Дело в том, что через две недели 
в следующей игре с «Крыльями Советов» 
не сумеют принять участие сразу три иг-
рока основного состава — Аксель Вит-
сель и Доменико Кришито, получившие 
свои четвертые желтые карточки в ны-
нешнем чемпионате, и Луиш Нету, уда-
ленный в конце матча с «Тереком» после 
второго предупреждения за грубый фол.

Вообще, кадровые проблемы в самом 
богатом российском клубе на данный 
момент сейчас чрезвычайно остры. По 
словам главного тренера «Зенита» Мир-
чи Луческу, примерно на три недели вы-
был ведущий полузащитник Олег Ша-
тов. Именно столько времени уйдет на 
лечение мышечного повреждения, по-
лученного им в недавнем матче Кубка 
Европы против ирландского «Дандол-
ка». Нездоров и бельгийский защитник 
Николас Ломбертс. Более того, травми-
рованным на встречу с «Тереком» вышел 
Артем Дзюба, который, по словам Луче-
ску, провел на поле 73 минуты «на мо-
рально-волевых».

Крайне непростой матч во всех отно-
шениях провел и ЦСКА. Мало того что 
после двух болезненных поражений 
— от «Спартака» (1:3) и «Монако» в Лиге 
чемпионов (0:3) — в соперники армей-
цам достался один из самых организо-
ванных российских клубов — пермский 
«Амкар», тщательно вымуштрованный 
опытнейшим Гаджи Гаджиевым, так еще 
и с погодой не повезло. По причине ран-
ней зимы в Москве поле нового армей-
ского стадиона уже к середине первого 
тайма основательно побелело. К тому 
времени на один гол, забитый с пеналь-
ти Сергеем Игнашевичем, гости ответи-
ли сразу двумя, хотя один из них был за-
бит из положения «вне игры».

Объективные сложности, с кото-
рыми сталкивается главный тренер 

армейцев Леонид Слуцкий, уже дав-
но очевидны. Мало того что мотор ко-
манды Алан Дзагоев травмирован, а 
Роман Еременко, способный решить 
исход любого, даже самого непросто-
го матча одним ударом, уже три неде-
ли не выходит на поле, находясь под 
угрозой дисквалификации, так еще и 
некоторые здоровые игроки в полной 
мере не оправдывают тренерских над-
ежд. Например, в игре с «Амкаром» сно-
ва остался в запасе ивуарийский фор-
вард Ласина Траоре, уступивший ме-
сто в основном составе шведу Карлушу 
Страндбергу. Правда, на радость Леони-
ду Слуцкому, один из лучших матчей за 
последнее время провел серб Зоран То-
шич, сравнявший счет точным даль-
ним ударом на исходе первого тайма. 
Впрочем, несмотря на все усилия хозя-
ев и удаление у «Амкара» нигерийско-
го полузащитника Фегора Огуде, встре-
ча на уже практически полностью зане-
сенном снегом поле так и завершилась 
вничью, а это означает, что ЦСКА отста-
ет от «Спартака» уже на девять очков, че-
го не было с 2009 года.

Поражением «Зенита» и домашней 
ничьей ЦСКА, однако, неожиданности 
13-го тура не ограничились. Сценарий 
матча между «Краснодаром» и «Оренбур-
гом» имел еще более удивительный ха-
рактер. К 11-й минуте хозяева выигры-
вали — 2:0, к 31-й уже уступали — 2:3, а 
на 45-й после удаления ивуарийского по-
лузащитника Куасси Эбуэ остались вде-
сятером. В итоге краснодарцам все-таки 
удалось добиться ничьей — 3:3.

Евгений Федяков

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Мэнни Пакьяо 
вернулся 
для миллионов
Победа над Джесси Варгасом  
сделала его матч-реванш против 
Флойда Мейуэзера еще актуальнее

В Лас-Вегасе состоялось 
триумфальное возвраще-
ние на ринг после коротко-
го перерыва выдающего-
ся филиппинского боксера 
Мэнни Пакьяо. Уверенно 
победив Джесси Варгаса, 
Пакьяо отобрал у него ти-
тул чемпиона мира по вер-
сии Всемирной боксер-
ской организации (WBO) 
в категории до 66,7 кг. Од-
нако этот бой рассматри-
вался в первую очередь 
как шаг на пути к куда бо-
лее значимому событию 
— повторному поединку 
между Мэнни Пакьяо и по-
ка не объявлявшим, в от-
личие от филиппинца, 
о возобновлении карье-
ры Флойдом Мейуэзером. 
Их прошлогоднее столкно-
вение на ринге сгенериро-
вало рекордные доходы, 
превысившие $0,5 млрд.

Состоявшийся в минув-
ший уикенд в Thomas & 
Mack Center в Лас-Вегасе 
бой между Мэнни Пакьяо и 
Джесси Варгасом стал очень 
заметным событием с точки 
зрения интереса публики. В 
этом не было ничего удиви-
тельного. Повышенный ин-
терес гарантировала фигура 
филиппинского боксера.

Мэнни Пакьяо, выдаю-
щийся боец, успевший стать 
чемпионом мира в восьми 
весовых категориях, завое-
вавший безумную популяр-
ность, в апреле нынешнего 
года после выигрыша у Тимо-
ти Брэдли объявил о том, что 
решил уйти из спорта и сосре-
доточиться на политической 
деятельности (он был избран 
в верхнюю палату парламен-
та родной страны). Но спустя 
несколько месяцев Пакьяо 
передумал и договорился об 
очередном титульном бое. 
Его соперником стал доволь-
но яркий американский по-
лусредневес Джесси Варгас.

Поединок между тем про-
демонстрировал, что и в 37 
лет Мэнни Пакьяо сохранил 
блестящую форму. По ходу 
боя он имел безусловное пре-
имущество, отправил Варга-
са, считавшегося неприят-
ным оппонентом, в нокдаун, 
а счет в его пользу по итогам 
матча выставили все трое бо-
ковых судей.

Впрочем, внимание этот 
матч, за участие в котором 

Пакьяо получит как мини-
мум $4 млн, привлек скорее 
как важный шаг на пути к со-
бытию на порядок более зна-
чимому. Речь о повторном по-
единке между филиппинцем 
и его основным конкурентом 
в борьбе за неофициальное 
звание лучшего боксера ны-
нешнего столетия американ-
цем Флойдом Мейуэзером.

В мае прошлого года две ле-
генды бокса впервые встрети-
лись друг с другом. Бой, кото-
рый также прошел в Лас-Вега-
се, вышел равным и не слиш-
ком зрелищным. Победа по 
очкам в нем досталась Мейуэ-
зеру, сохранившему безупреч-
ный послужной список из 49 
выигранных матчей. Зато фи-
нансовые результаты прев-
зошли самые смелые прогно-
зы. Бой Мейуэзера и Пакьяо 
сгенерировал доходы — в 
основном благодаря продаже 
платной прямой трансляции 
на каналах HBO и Showtime 
— на сумму, которую экспер-
ты оценили приблизительно 
в $600 млн. Настолько успеш-
ных в финансовом плане ме-
роприятий история спорта 
не знала. Космическими бы-
ли и гонорары противников. 
Флойду Мейуэзеру досталось 
более $200 млн, Мэнни Па-
кьяо — около $150 млн.

Нет ничего странного, что 
разговоры о целесообразно-
сти еще одного поединка на-
чались сразу же после обна-
родования этих цифр. Одна-
ко на их фоне оба боксера 
формально исполнили вы-
сказанное ранее намерение 
покинуть спорт (Мейуэзер 
чуть раньше Пакьяо — в сен-
тябре 2015 года).

Правда, теперь становит-
ся понятно, что идея все-та-
ки устроить реванш века 
вслед за боем века вполне ак-
туальна. Мэнни Пакьяо вер-
нулся на ринг и сам фактиче-
ски дал понять, что настроен 
на новую встречу с Флойдом 
Мейуэзером. А американец 
появился в зале перед завер-
шавшим вечер поединком 
филиппинца и, устроившись 
в первом ряду, внимательно 
наблюдал за ним. При этом 
Пакьяо демонстративно, на 
камеры, поприветствовал 
Мейуэзера и позже признал-
ся, что тот посетил матч по 
его личному приглашению.

Алексей Доспехов

Не позволив отличиться одному 
из лидеров «Зенита» Акселю  
Витселю, футболисты «Терека»  
нанесли петербуржцам первое  
поражение в чемпионате    
ФОТО РИА НОВОСТИ

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Домашний этап стал наполовину победным
Анна Погорилая, а также танцоры Екатерина Боброва и Дмитрий Соловьев выиграли московский турнир серии Гран-при

Две победы и пока что единствен-
ная путевка в финал Гран-при — глав-
ный результат выступления российских 
фигуристов на третьем этапе серии, за-
вершившемся вчера в московском ле-
довом дворце «Мегаспорт». Выиграли 
Кубок «Ростелекома» одиночница Анна 
Погорилая, а также танцоры Екатерина 
Боброва и Дмитрий Соловьев, которые 
и выступят в декабрьском финале Гран-
при в Марселе.

Женский турнир, наиболее интересный 
для болельщиков, заполнивших в субботу 
трибуны столичного «Мегаспорта» в ожида-
нии развязки соперничества трех лидиро-
вавших после первого вида соревнований 
российских прим, был омрачен неожидан-
ным происшествием. В его центре оказа-
лась не победительница Анна Погорилая и 
не ставшая в итоге второй Елена Радионова, 
а всеобщая со времени олимпийского Сочи 
любимица Юлия Липницкая. Первый тре-
вожный звонок прозвенел в пятницу, когда 
дебютировавшая в сезоне и набравшая тре-
тью сумму после короткой программы, белая 
как мел олимпийская чемпионка в команде 
пожаловалась журналистам на головокру-
жение. А в субботу из-за судороги в ноге ей 
пришлось прервать успешно начатую произ-
вольную программу. И хотя после паузы уче-
ница Алексея Урманова ее все-таки докатала, 
ни о каких призовых местах речь уже не шла 
— она замкнула список из 12 участниц сорев-
нований. Народ в прямом смысле оплаки-
вал трагическую спортивную судьбу чемпи-
онки, которая после Сочи, сменив тренера, 
предприняла титанические усилия для обре-
тения себя прежней, однако сама она собст-
венным слезам пролиться не дала. Во всяком 
случае, прилюдно. «Будем со здоровьем раз-

бираться,— сообщил господин Урманов.— 
То, что отнимается нога, Юля почувствова-
ла еще перед выступлением, а когда ее све-
ло окончательно, продолжать программу не 
смогла. По горячим следам мне сложно оце-
нить масштаб происходящего. Планируем 
медобследование в Москве».

ЧП не выбило, однако, из колеи выступав-
шую следом Елену Радионову. «Я чувствовала, 
что перед моим прокатом что-то случится,— 

рассказала фигуристка, не избежавшая, впро-
чем, ошибок в своей удачной, но пока еще не 
выкатанной новой постановке 

”
Турандот“.— 

Год назад на московском этапе тоже было не-
просто, потому что рядом не было заболев-
шей Инны Гончаренко, моего тренера». Ан-
на Погорилая, в отличие от соперниц, трудно-
сти переходного возраста преодолела оконча-
тельно: оформилась, приспособилась к осо-
бенностям своего высокого по меркам фигур-
ного катания роста и уже стабильно показы-
вает катание мощное и качественное. Собст-
венно, в таком стиле, грамотно распределив в 
программах элементы, она и победила в обе-
их. «Несмотря на помарки, собой довольна,— 
заявила спортсменка, которой, для того что-
бы оказаться в числе шести финалисток Гран-
при, следует занять место не ниже третьего че-
рез две недели на этапе Гран-при в Японии.— 
Была сосредоточена и сделала все, что могла, 
несмотря на напряжение вчерашнего дня и 
тот факт, что буду выступать последней».

Бывшие третьими на стартовом этапе 
Гран-при в США танцоры Екатерина Боброва 
и Дмитрий Соловьев в Москве уверенно пере-
играли своих главных соперников Мэдисон 
Чок и Эвана Бейтса из США, которым после 
короткого танца уступали мизерные 0,12 бал-
ла и которые в произвольном танце сорвали 
серию твизлов. Третьими стали призеры ми-
ровых первенств канадцы Кейтлин Уивер и 
Эндрю Поже. «Мы рассчитывали на победу,— 
признался Дмитрий Соловьев, подчеркнув 
при этом, что от излишней самоуверенности 
далек.— Мы пережили непростой период. Но, 
несмотря на мою травму, а затем отлучение от 
спорта Кати из-за обнаружения в ее допинг-
тесте мельдония, мы очень много работали и 
страстно желали вернуться на прежний уро-
вень. Хорошо откатав короткий танец, хоте-

ли так же хорошо откатать и произвольный, 
чтобы судьи увидели нашу работу после пер-
вого Гран-при». Впрочем, фигуристы, которые 
с набранной в Москве суммой баллов запро-
сто могли бы стать чемпионами мира в 2014 
и 2015 годах, признали и свои недочеты. Заво-
евав право выступить 8–11 декабря в финале 
Гран-при в Марселе, за оставшийся месяц они 
твердо вознамерились их ликвидировать — в 
частности, во вращательной поддержке, а так-
же во вращении, которое, по их мнению, сле-
дует делать на более высокой скорости.

Лучшей спортивной парой в Москве су-
дьи признали знаменитую чемпионку мира 
Алену Савченко и ее нового партнера Брю-
но Массо. Немецко-французский дуэт, пред-
ставляющий Германию, катание показал 
насколько отчаянно-рисковое, настолько 
и грязное. Так, в короткой программе парт-
неры синхронно (уникальный случай) сва-
лились с параллельного прыжка, а в про-
извольной партнерша приземлилась на пя-
тую точку после четверного выброса, кото-
рый отважилась исполнить на последней се-
кунде. По результатам короткой программы 
гостей опережали Наталья Забияко и Алек-

сандр Энберт, но из-за сорванного ими трой-
ного сальхова в произвольной программе 
(изначально не такой сложной, как у дуэта 
из Германии) ученики Нины Мозер остались 
в итоге вторыми. К слову, третьих призеров 
Кристину Астахову и Алексея Рогонова под-
вел тот же элемент, в обеих программах не 
заладившийся у партнерши.

Незатейливая, всего-то с одним четырех-
оборотным прыжком произвольная компо-
зиция, да к тому же нечисто, с падением ис-
полненная, не дала возможности Михаилу 
Коляде удержать третье место — он остался 
четвертым. А победа, причем уже третья под-
ряд в Москве, досталась двукратному чемпи-
ону мира Хавьеру Фернандесу. И как раз бла-
годаря трем четверным прыжкам, которые, в 
отличие от его конкурента японца Сёмы Уно, 
лидировавшего после короткой программы, 
потрясающе артистичный испанец сделал 
чисто. Конечно, владея богатым прыжковым 
арсеналом, Фернандесу легко рассуждать о 
том, что для гармоничного развития фигур-
ного катания спортсменам не следует заци-
кливаться на количестве многооборотных 
прыжков. Тем не менее именно об этом он за-
явил здесь журналистам. «15–20 лет назад не-
возможно было и думать о четверных прыж-
ках, а сегодня все молодые стараются вклю-
чать их в свои программы,— сказал действу-
ющий чемпион мира.— В фигурном катании 
должна происходить эволюция. Возможно, 
на каком-то этапе мы будем считать количест-
во не четверных, а тройных прыжков. Ведь не 
стоит забывать и о том, что происходит между 
прыжками: о связках, образах и их интерпре-
тации. Если мы будем заботиться только о ко-
личестве прыжков, то фигурное катание пе-
рестанет существовать».

Валерия Миронова

Победительнице Кубка «Ростелекома»  
Анне Погорилой достаточно занять 
на этапе Гран-при в Японии место  
не ниже третьего, чтобы оказаться  
в числе шести финалисток серии    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Тринадцатый тур
«Томь»—«Спартак» 0:1
Фернанду, 42.

«Уфа»—«Рубин» 2:3
Сысуев, 45+2; Стоцкий, 49 — Жонатас, 18 (пен.); Рочина, 
28; Набиуллин, 51. Незабитый пенальти: Игбун («Уфа»), 
60. Удаления: Шелия, 8; Засеев (оба — «Уфа»), 86.

«Крылья Советов»—«Урал» 2:2
Корниленко, 45+2, 65 — Коробов, 22; Чантурия, 73.

«Локомотив»—«Анжи» 4:0
Майкон, 3, 4; Фернандеш, 50; Самедов, 59 (пен.).

«Терек»—«Зенит» 2:1
Балай, 34, 38 — Мак, 10. Удаление: Нету («Зенит»), 90+2 
(2 ж. к.).

«Ростов»—«Арсенал» 4:1
Ерохин, 26, 90; Азмун, 36; Полоз, 85 — Бурмистров, 8.

ЦСКА—«Амкар» 2:2
Игнашевич, 18 (пен.); Тошич, 45+1 — Джикия, 25; 
Костюков, 27.

«Краснодар»—«Оренбург» 3:3
Перейра, 9; Ари, 11; Мартынович, 75 — Бреев, 16; Полу-
яхтов, 21, 31. Удаления: Куасси, 46 — Малых, 73.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Спартак» 10 1 2 22:8 31

2. «Зенит» 8 4 1 27:10 28

3. «Терек» 7 3 3 19:17 24

4. ЦСКА 6 4 3 14:11 22

5. «Краснодар» 5 6 2 17:10 21

6. «Амкар» 5 6 2 11:8 21

7. «Ростов» 6 2 5 17:11 20

8. «Рубин» 5 3 5 18:17 18

9. «Анжи» 4 5 4 10:13 17

10. «Уфа» 4 4 5 9:11 16

11. «Локомотив» 3 6 4 11:10 15

12. «Оренбург» 2 5 6 10:14 11

13. «Урал» 2 4 7 9:17 10

14. «Арсенал» 1 6 6 5:20 9

15. «Томь» 2 2 9 7:21 8

16. «Крылья Советов» 1 5 7 8:16 8

Кубок «Ростелекома» —  
этап серии Гран-при в Москве
Женщины. 1. Анна Погорилая — 215,21 балла. 2. Елена 
Радионова (обе — Россия) — 195,60. 3. Кортни Хикс (США) — 
182,98.
Мужчины. 1. Хавьер Фернандес (Испания) — 292,98 балла. 
2. Сёма Уно (Япония) — 285,07. 3. Алексей Быченко (Израиль) 
— 255,52. 4. Михаил Коляда (Россия) — 245,30.
Пары. 1. Алена Савченко—Брюно Массо (Германия) — 
207,89 балла. 2. Наталья Забияко—Александр Энберт — 
197,77. 3. Кристина Астахова—Алексей Рогонов (обе пары 
— Россия) — 188,74.
Танцы. 1. Екатерина Боброва—Дмитрий Соловьев 
(Россия) — 186,68 балла. 2. Мэдисон Чок—Эван Бейтс (США) — 
182,13. 3. Кейтлин Уивер—Эндрю Поже (Канада) — 178,57.
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